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INTRODUCCIÓN 
 
     Mi solicitud de acceder a la opción Informe de Desempeño 

Profesional, con el fin de poder  obtener mi título de la carrera de 

Periodismo y Comunicación Colectiva, es porque cuento con una 

experiencia de 26 años en el medio que me avala, al haber laborado en la 

iniciativa privada --Compañía Editora de Enciclopedias de México, SA de 

CV-- y en dependencias gubernamentales --Dirección General de 

Comunicación Social del Municipio de Naucalpan de Juárez, Estado de 

México; Dirección General de Comunicación Social de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN), y actualmente en la Coordinación 

General de Comunicación Social de la Secretaría de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación  (SAGARPA)--, 

desempeñando las funciones de investigadora, redactora, coordinadora 

de Síntesis Informativa y analista de contenidos. 

 

     El título de mi Informe es “La enseñanza académica, soporte 

fundamental para el ejercicio profesional en el Periodismo y en la 

Comunicación Social”. Determiné denominarlo así porque, en mi caso 

particular, la preparación universitaria fue decisiva para ejercer la carrera 

que elegí desde que cursaba mis estudios de nivel medio superior en el 

Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH), Plantel Vallejo. 

 

     Incluso, a pesar de la observación que, en ese sentido, me hizo el 

Maestro en Administración Pública, por el Instituto Nacional de 

Administración Pública (INAP), y licenciado en Comunicación Social, por 

la Universidad de la Comunicación (UC), Eduardo Espinosa Rasgado, 

compañero de correrías laborales, con quien coincidí en la SAGARPA, el 
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cual, al conocer el título de mi trabajo, sostuvo que era cuestionable y 

polémico, pues en el medio había personas que ejercían el Periodismo y 

la Comunicación Social sin haber obtenido un reconocimiento 

universitario, y lo hacían de forma aceptable.        

 

     Le contesté que, precisamente, ahí radicaba la diferencia entre un 

profesionista del Periodismo y la Comunicación Social y alguien que 

estaba formado con la práctica: el desempeño aceptable  de esta noble 

profesión en los empíricos y el compromiso de un óptimo desempeño, al 

aplicar los conocimientos adquiridos en las aulas, de los que tenemos una 

carrera universitaria, los cuales gozamos de un plus del que carecen los 

primeros. Le enfaticé que en todos mis proyectos laborales mi preparación 

académica fue determinante, situación que destaco a lo largo de mi 

Informe, mismo que divido en cuatro capítulos.   

 

En el primer capítulo, abordo mi estancia en la Enciclopedia de México, 

donde colaboré en la segunda edición corregida y aumentada, 

desempeñándome como investigadora y redactora. Es aquí donde 

empiezo a aplicar los conocimientos académicos adquiridos. El director de 

la empresa, señor José Rogelio Álvarez Encarnación (fallecido el 2 de 

marzo de 2011) y el coordinador editorial, licenciado José Antonio 

Montaño García, me proporcionaban una lista de personajes (escritores, 

poetas, escultores, pintores, historiadores, científicos, actores y 

deportistas, entre otros) para ubicarlos, concertar una entrevista y  obtener 

sus datos biográficos más recientes. Muchos de ellos estaban incluidos en 

la primera edición de esta Enciclopedia, por lo que en la segunda se 

actualizaron sus datos; además, se añadieron otros personajes de igual 
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importancia y trascendencia en diversos ámbitos de la vida cultural, 

política y social del país.  

 

A lo largo de la exposición de este capítulo, realizo un recuento de las 

vivencias con los personajes más relevantes a los que tuve la oportunidad 

de conocer --desde mi particular punto de vista--, por sus enseñanzas, 

impacto, y anécdotas que pude compartir con ellos. Hago referencia a los 

escritores Héctor Aguilar Camín, Carlos Montemayor (1947-2010), 

Alejandro Aura (1944-2008) y Juan García Ponce (1932-2003); a los 

poetas José Tiquet Chauveau (1928-2006) y a Germán Pardo García 

(1902-1992); a las periodistas Margarita Michelena (1917-1998) y Sara 

Moirón (1929-2006); al filósofo español naturalizado mexicano Eduardo 

Nicol  (1907-1990), y al actor Roberto Cañedo (1918-1998), entre otros. 

 

     Cabe señalar que en aquella época (1986-1988) no contábamos con 

esas poderosas armas que representan la computadora y todas sus 

valiosas herramientas, entre las que se cuenta el Internet, de las que 

podemos hacer uso para optimizar y hacer más eficiente nuestra labor, 

por lo que para localizar a los entrevistados o, por lo menos, rastrear a 

algún familiar cercano, recurría al directorio telefónico. Así, a través de un 

sinnúmero de llamadas logré ubicar a casi todos mis interlocutores o a 

algún familiar, colega, amigo o conocido que me guiaba hasta llegar a mi 

objetivo o con la persona indicada para obtener la información, según 

fuera el caso, porque muchas veces el personaje a entrevistar ya había 

fallecido, o bien, radicaba en otro estado de la República o en el 

extranjero. 
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     En el segundo capítulo, me refiero a mi desempeño en la Coordinación 

General de Comunicación Social de la SAGARPA, entonces Secretaría de 

Agricultura y Recursos Hidráulicos (SARH),  a la que llegué por invitación 

de un reconocido periodista del diario Excélsior  y decano del Club 

Primera Plana, del cual es socio desde hace 44 años, el señor Carlos 

Ravelo Galindo.  

 

     Mi relación laboral con él dio inicio en marzo de 1989, pues fue este 

personaje quien me realizó la entrevista de trabajo y me dio la oportunidad 

de integrarme de inmediato al Departamento de Síntesis, para la 

elaboración de la Síntesis Informativa Matutina, en un horario especial de 

4:00 a 8:00 a.m.; entonces fungía como coordinador de Prensa. En este 

capítulo expongo las condiciones en las que llegué a esta dependencia y 

el abrigo y apoyo laboral y profesional que este personaje me brindó a lo 

largo de varios años. 

 

     Desde el 16 de marzo de 1989 y hasta la fecha laboro en la 

SAGARPA, dependencia en la que he cubierto los tres turnos que existen 

en el área de Comunicación Social, desempeñando diversas funciones 

desde mi arribo en el turno de madrugada, de 4:00 a 8:00 a.m., donde 

fungí como redactora de la Síntesis Informativa Matutina, del 16 de marzo 

al 30 de noviembre de 1989;  en el turno de 8:00 a  15:00 horas, también 

como redactora de la Síntesis Informativa del Mediodía, del 1 de 

diciembre de 1989 al 31 de diciembre de 1991; y como coordinadora de la 

Síntesis Informativa Vespertina, en un horario de 16 a 20:00 horas, del 1 

de enero de 1992 al 30 de septiembre de 2003. 
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     En la actualidad y desde el 1 de octubre de 2003, mi labor en esta 

Coordinación es de analista de contenidos, en un horario de 15:00 a 20:00 

horas. Trabajo laborioso, minucioso y de vital importancia para la cabeza 

del sector agropecuario, licenciado Francisco Javier Mayorga Castañeda, 

titular de la dependencia, y demás funcionarios de áreas estratégicas de 

la SAGARPA.  

 

     El objetivo del Análisis de Contenido es hacer saber al Secretario del 

Ramo la forma en que los principales diarios que circulan en la capital del 

país y las páginas Web manejan todos los actos que él encabeza, así 

como los de subsecretarios (son tres) y de directores de los organismos 

que dependen de la SAGARPA. Se incluye también toda declaración de 

los representantes de organizaciones sociales (agrupaciones campesinas 

y ambientalistas, entre otras) que mencionen en sus discursos a la 

SAGARPA  y a sus funcionarios de cualquier nivel. Todo ello se encamina 

a mejorar el desempeño del titular y sus funcionarios en actos públicos y 

la política editorial del área de Comunicación Social.  

 

     En el tercer capítulo, narro mi desempeño en la Dirección General de 

Comunicación Social del Municipio de Naucalpan de Juárez, Estado de 

México, a la que llegué por invitación también del señor Ravelo Galindo, 

quien en esa época (octubre de 1989 a julio de1991) fungió como director 

de esta área, en donde colaboré como analista y redactora de la Síntesis 

Informativa Matutina, que se elaboraba de lunes a viernes, de las 5:00 a 

las 7:00 a.m., bajo la gestión del edil Roberto Soto Prieto.  

 

     La recopilación de la información versaba en torno a las actividades del 

presidente municipal y de todo lo acontecido en la demarcación que, de 
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una u otra forma, a la larga, pudiera tener repercusiones en su 

administración. Por tanto, el manejo de la información estaba encaminado 

a prevenir a la cabeza del municipio sobre los conflictos que se pudieran 

generar y facilitarle la toma de decisiones. 

 

     En el capítulo cuarto, cuando llego a la SCJN, también a invitación del 

señor Ravelo Galindo, una tarde, el señor Javier Martínez, quien siempre 

ha acompañado al señor Ravelo en todos sus empresas laborales, llamó a 

mi oficina (aclaro que entonces cubría en la SAGARPA un horario de 

16:00 a 20:00 horas) para decirme que el Jefe quería hablar conmigo lo 

antes posible para proponerme un  nuevo proyecto de trabajo y me citó al 

día siguiente en las oficinas de la  Dirección General de Comunicación  

Social de la SCJN, ubicadas en la Calle de Pino Suárez, No. 2, Colonia 

Centro. Tras un saludo efusivo, me dijo de lo que se trataba el proyecto y, 

una vez más, al día siguiente, 1 de noviembre de 1992, ya era parte del 

equipo que elaboraba la Síntesis Informativa Matutina para el Máximo 

Tribunal de Justicia del país, en un horario de 6:00 a 9:00 a.m.  

 

    En mayo de 1996, el señor Ravelo presentó su renuncia al cargo y en 

su lugar llegó el licenciado Gerardo Laveaga Rendón, el cual empezó a 

hacer diversos cambios de funciones entre el personal que 

conformábamos el equipo del señor Ravelo. Fue así como me propuso 

coordinar la Síntesis Informativa los días viernes, sábado y domingo, 

cargo que desempeñé del 1 de agosto de 1996 al 31 de julio de 1997, día 

en que presenté mi renuncia. 
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Subrayo que el puesto o categoría que me asignaron en mi contrato en 

el Máximo Tribunal de Justicia del país fue como “Secretaria Ejecutiva B”, 

pero las funciones que desempeñé fueron las antes descritas.  

 

     A lo largo de mi Informe de Desempeño Profesional expongo, de 

manera pormenorizada, actividades, experiencias y anécdotas que dejan 

claro cómo es que apliqué los conocimientos académicos adquiridos, los 

cuales fueron la base para desempeñar con éxito las labores 

encomendadas en este medio tan competido que es el ejercicio del 

Periodismo y de la Comunicación Social y que, dicho sea de paso, se 

torna aún más difícil con la introducción y adopción de nuevas 

herramientas tecnológicas (uso de la computadora y del internet, 

principalmente). 

 

     Aquí, cabe hacer mención que a lo largo de mi vida laboral he sido 

testigo de cómo la tecnología ha desplazando puestos de trabajo, pues, 

durante mi estancia en la SAGARPA ha sido notorio el hecho de que 

cuando inicié mis actividades como redactora en la Síntesis Matutina la 

plantilla laboral era muy extensa: un Jefe de Departamento de Síntesis, 

cerca de 15 compañeros que se dedicaban a revisar los diarios para 

compilar las notas del sector, cuatro redactores, tres fotocopiadores y tres 

motociclistas que entregaban la Síntesis a los funcionarios de alto nivel en 

su domicilio particular. 

 

     Con la introducción de las computadoras y el internet ya no fue 

necesario sostener a un grupo tan numeroso para realizar estas 

actividades y, al día de hoy, no existe ya en el organigrama la Jefatura de 

este Departamento, lo absorbió a Dirección de Análisis, y sólo 15 
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personas realizan la Síntesis. De lunes a viernes, siete revisan los diarios, 

uno redacta, uno más fotocopia y otro envía la información vía correo 

electrónico (con ello se prescindió de los motociclistas), mientras que los 

fines de semana y los días festivos, sólo tres revisan, uno redacta y otro 

envía la información a los correos. 

 

     Incluso, desde hace tiempo, se contempla la posibilidad de contratar a 

una empresa privada para que elabore la Síntesis Informativa, lo que 

desplazaría más  puestos de trabajo que en la actualidad aún existen para 

este fin. 

 
 



 

 
 
 
 

1. INICIA LA AVENTURA. ENCICLOPEDIA DE 
MÉXICO 
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1. INICIA LA AVENTURA 

ENCICLOPEDIA DE MÉXICO.  

 
     El 10 de octubre de 1986 se cierra mi ciclo académico con la tan 

esperada fiesta de graduación. Después de la algarabía que ocasionó 

este importante evento que pude disfrutar con un representativo número 

de integrantes de mi familia, la cual es muy numerosa, había que pensar 

en buscar empleo para empezar a aplicar los conocimientos adquiridos en 

la Escuela Nacional de Estudios Profesionales (ENEP) Aragón, ahora 

Facultad de Estudios Superiores (FES). 

 

     Seré honesta al reconocer que no tuve que buscar por mucho tiempo, 

pues una amiga muy querida de la carrera, María del Carmen Villagrán 

Montes de Oca, logró colocarse, días después de que concluimos el ciclo 

escolar, en la Enciclopedia de México como investigadora, gracias a la 

recomendación de una persona que ya laboraba como correctora de estilo 

en esa casa editorial. 

 

     El gerente general de la empresa, Rubén Arturo Muñoz, a sabiendas 

de que era egresada de la carrera de Periodismo y Comunicación 

Colectiva por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), le 

preguntó si conocía a compañeros que quisieran participar en la 

elaboración de este importante proyecto.  

 

     Me presenté en Avenida del Convento, Número 25, antes 55, Colonia 

Campestre Churubusco, Delegación Coyoacán, a una entrevista con el 
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señor Muñoz, quien de inmediato me contrató, sin poner trabas por mi 

inexperiencia. 

 
     1.1 LA NOVATA ANTE EL PRECURSOR DEL PROYECTO 
 
     Don José Rogelio Álvarez Encarnación, director de la Enciclopedia, me 

dio la bienvenida y me explicó que se trataba de una segunda edición, 

corregida y aumentada. 

 

     Antes de exponer la entrevista que sostuve con el señor Álvarez, 

considero relevante dar a conocer una breve semblanza de su trayectoria 

y detallar la importancia de la segunda edición de la Enciclopedia. 

 

     Don José Rogelio Álvarez Encarnación, nació en Guadalajara, Jalisco, 

el 12 de junio de 1922, falleció en el Distrito Federal, el 2 de marzo de 

2011. Escritor, ensayista, historiador y cronista, egresó de la UNAM donde 

se licenció en Historia de México. Realizó parte de su carrera periodística 

en la revista Tiempo, al lado de Martín Luis Guzmán (1887-1976), dueño 

de ese medio de información, y colaboró también en las publicaciones 

Historia Mexicana, Mañana, Revista de América, El Popular e Itinerario de 

los Ferrocarriles Nacionales de México. Desde 1987 fue integrante del 

Consejo de la Crónica de la Ciudad de México. 

 

     A Gutierre Tibón (1905-1999), quien fundó la Enciclopedia de México 

en 1962, con la idea de escribir una obra única que se refiriera a la gente 

y a las cosas de México, pero que lamentablemente dejó la tarea cuando 

iba apenas en el tercer tomo, le compró los derechos en 1969, y con un 

grupo de colaboradores llevó a término la obra que, en esta primera 

edición, constó de 12 tomos y apareció en julio de 1977. 
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     A mediados de los 80, el señor Álvarez recibe la propuesta para la 

publicación de una segunda edición. En el prólogo que incluye el Tomo I 

explica que en 1985 la Secretaría de Educación Pública (SEP), a cargo 

entonces de Miguel González Avelar (1937-2011), ofreció a esta casa 

editorial el apoyo financiero necesario para llevar a cabo la empresa, ya 

que a la dependencia le interesó no reimprimirla, sino revisarla por entero, 

enriquecerla y perfeccionarla, “pues la velocidad del cambio de la 

sociedad mexicana imponía la necesidad de actualizarla”. 

 

     Se determinó un plazo perentorio de dos años para iniciar la 

publicación de los tomos que, en total, fueron 14, producto de alto valor 

cultural, dirigido a la comunidad estudiantil y docente a precio accesible, 

ya que uno de los objetivos de la SEP al apoyar el proyecto “fue 

popularizar la cultura, democratizar el saber”. 

 

     Al cumplirse el plazo, el primer tomo salió a la luz en junio de 1987. De 

cada uno se editaron 25 mil ejemplares y luego se hicieron varias 

reimpresiones que totalizaron 120 mil colecciones. 

 

     Tras este paréntesis, para dejar en claro la trascendental envergadura 

de este proyecto cultural que, en la actualidad, continúa reeditándose por 

la Enciclopedia Británica, refiero que cuando me entrevisté con el señor 

Álvarez me explicó que mi labor consistiría en investigar a una serie de 

personajes, cuya nota biográfica ya incluía la primera edición de la 

Enciclopedia, para corregir y actualizar los datos, y otros que se incluirían 

por vez primera. 
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     Su personalidad era tan impactante que, hasta el día de hoy recuerdo 

los detalles de ese primer encuentro con él. Entonces yo contaba con 23 

años de edad y este personaje delgado, alto, de bigote pronunciado y con 

lentes, tan pulcro en su forma de vestir --caracterizado a la vieja usanza 

siempre con corbata de moño y saco-- y que hablaba con la misma 

fluidez, exactitud, corrección y clase que cuando escribía y corregía, me 

dio la oportunidad de empezar a aplicar los conocimientos adquiridos en 

mi Alma Mater. 

 

     Así comienzo este primer reto profesional que me dejó grandes 

satisfacciones, porque me otorgó la oportunidad de conocer y entrevistar a 

hombres y mujeres que por su desempeño en los más variados ámbitos 

de la vida cultural, social, académica y política del país --desde su 

trinchera-- demostraron su respeto y amor por México. 

 
     1.2 MI DEBUT COMO INVESTIGADORA Y REDACTORA 
      
     Inicio la aventura en la Enciclopedia de México el 3 de diciembre de 

1986, cuando el coordinador editorial, José Antonio Montaño García, me 

proporciona una lista de nombres de diversos personajes: escritores, 

poetas, pintores, historiadores, científicos, actores y deportistas, entre 

otros. 

 

     Cabe señalar que la obra no sólo consta de biografías de personajes 

sobresalientes en el panorama nacional, sino que también incluye 

materias generales como la arqueología, la geología, las artesanías, el 

arte popular, el folclore, la flora y la fauna características de México, así 

como la presentación de cada estado de la República, por citar algunos. 
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     Mi labor se enfocó exclusivamente en entrevistar a los personajes en 

cuestión. Para ubicarlos fue muy importante la asesoría de mi compañera 

de generación en la UNAM, María del Carmen Villagrán Montes de Oca, 

quien, como ya mencioné, tenía cerca de dos meses de haber ingresado 

para participar en este proyecto, por tanto, con más tablas, me dio una 

serie de tips para iniciar mi encomienda y cumplirla cabalmente. 

 

     Para localizar a mis interlocutores, me indicó que la Enciclopedia 

contaba con contactos en puestos clave de diversas instituciones, 

asociaciones y organismos de los más variados ámbitos. De esta forma, 

por ejemplo, para localizar y ubicar a los músicos de conservatorio, 

nuestra fuente era el maestro Arturo Márquez, director del Centro 

Nacional de Investigación, Documentación e Información Musical 

(Cenidim) --actualmente continúa trabajando ahí como investigador y 

director de agrupaciones de música popular-- y la Escuela Nacional de 

Música. 

      

     Para artistas plásticos, los consultores del Museo de Arte Carrillo Gil, el 

Directorio de Artistas Plásticos “Arte en México”, y el Centro de 

Información y Documentación de Artes Plásticas; para dramaturgos,  la 

Biblioteca del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), sección de 

Autores Teatrales, ubicada en los teatros que alberga el Auditorio 

Nacional; para escritores, el Centro Mexicano de Escritores; para 

historiadores, la Academia Mexicana de la Lengua; para cantautores, la 

Sociedad de Autores y Compositores Mexicanos (SACM); para actores y 

actrices, la Asociación Nacional de Actores (ANDA), en el Departamento 

de Estadística, con la señorita Guadalupe Guerra. 
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     Cabe señalar que en el último rubro, una de mis fuentes fue el señor 

Roberto Cañedo, quien en más de una ocasión me proporcionó 

direcciones y números telefónicos de varios de sus compañeros, ya que a 

veces los datos que conseguía en la ANDA no eran del todo exactos. 

 

     Una herramienta que en esa época resultó fundamental para 

desempeñar mi labor con celeridad y eficiencia fue el directorio telefónico, 

pues debo recalcar que en mis años de investigadora (1986-1988) no 

contábamos con esos instrumentos que ahora son fundamentales: la 

computadora y el internet, así es que había que echar mano de lo que en 

la época existía. De esta forma, también pude localizar a mis 

entrevistados; o bien, a algún familiar, amigo o conocido, que me dirigían 

a la persona idónea para conseguir los datos necesarios y dar forma a la 

nota biográfica, cuando mi objetivo había fallecido o radicaba en otra 

entidad de la República o en el extranjero. 

 

     Para llegar con mayor seguridad a cada entrevista había que 

prepararse   buscando toda la información que en ese momento se podía 

recabar del interlocutor en turno. Para ello, en las oficinas de la 

Enciclopedia existía una amplia y generosa biblioteca que, incluso, 

contenía títulos de obras de los personajes, así como revistas 

especializadas y algunos artículos que hacían referencia a ellos. Desde 

luego, la primera edición de la propia Enciclopedia era de gran ayuda 

cuando los entrevistados ya tenían una ficha biográfica. 

 

     Enfrentarme a esta gama de personajes, en mis inicios, fue un poco 

difícil por la inexperiencia característica de todo recién egresado de 

cualquier carrera profesional; sin embargo, la seguridad que me 
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proporcionaron los conocimientos adquiridos a lo largo de mis estudios, 

fue la pieza clave para desenvolverme y cumplir con la tarea 

encomendada, sin defraudar la confianza que depositaron en mí los 

señores Álvarez y Muñoz, director y gerente general de la Enciclopedia de 

México, respectivamente. 

 
     1.3 GAJES DEL OFICIO. INCIDENTES CON EL ASTRÓNOMO 

GUILLERMO HARO Y CON LA SOPRANO IRMA GONZÁLEZ 

 
     Toda profesión, cuando la ejerces con respeto y profesionalismo, es 

muy gratificante. Recuerdo que desde que inicié los estudios a nivel medio 

superior, en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH), plantel Vallejo, 

supe que mi vocación era el Periodismo y la Comunicación Colectiva. 

Segura de ello, en quinto y sexto semestres, de acuerdo con el plan de 

estudios de esas escuelas de la UNAM, todas las materias a cursar las 

elegía el alumno, por lo que en ese año la materia encaminada a esta 

licenciatura era Ciencias de la Comunicación. 

 

     Cierto día, al sostener una conversación con un amigo, Alejandro 

Alcántara, quien también pretendía estudiar esta carrera, me comentó que 

declinaría porque alguien le aseguró que con esta profesión moriría de 

hambre. Tal comentario no alteró mi decisión de seguir adelante, misma 

que reforcé luego de asistir a una serie de conferencias que organizó la 

coordinación de la materia para orientar al alumnado en la carrera a elegir 

y a la que nos dedicaríamos el resto de nuestra vida. 

 

     Recuerdo especialmente la intervención de Mario Munguía Delgadillo 

(falleció el 27 de abril de 2011), autor de la columna periodística Matarili, 
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que publicaron los diarios Ovaciones y El Gráfico, quien, ante un nutrido 

público, narró sus experiencias en el ejercicio de la profesión con tal 

vehemencia, que hizo que mi convicción se reforzara, aún cuando 

“muriera de hambre” y no alcanzara los objetivos por causas ajenas a mi 

desempeño. 

 

     Refiero lo anterior, porque en mi labor como investigadora no siempre 

tuve el éxito que se coronaba al lograr la entrevista, pero tampoco 

claudiqué. 

 

     Tal fue el caso cuando en una orden de trabajo me asignan la 

localización del astrónomo Guillermo Haro Barraza (1913-1988). 

Consejero del Instituto de Astronomía e investigador de tiempo completo 

en la UNAM; autor de 30 libros, más de 80 artículos de investigación, 

además de folletos de divulgación; director de los observatorios Astrofísica 

de Tonantzintla y Astronómico de Tacubaya. Ingresó en el Colegio 

Nacional el 6 de julio de 1953. 

 

     A principios de 1988, en el cenit de su vida (falleció en la Ciudad de 

México, el 27 de abril de ese año), lo visité en sus oficinas del Instituto de 

Astronomía de la UNAM. 

 

     Recuerdo que desde la puerta de entrada, porque no me dejó pasar, le 

expliqué el motivo de mi visita. A continuación reproduzco, palabras más 

palabras menos, la conversación sostenida. 

 

 --Buenos días, señor. Mi nombre es María Eugenia Pulido. Soy 

investigadora de la Enciclopedia de México. El motivo de mi visita es para 
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solicitarle una entrevista, con el fin de que me proporcione los datos más 

recientes de su quehacer científico para poder actualizar una nota 

biográfica que aparece ya en la primera edición de la Enciclopedia. 

Actualmente trabajamos en una segunda edición, corregida y aumentada, 

y necesitamos sus datos. 

 

     Desde su asiento, y con tono molesto, contestó: 

 

 --No me interesa. Retírese por favor, en estos momentos estoy muy 

ocupado. 

 

     Se volteó para seguir con sus tareas (leyendo un documento). 

 

     Con amabilidad le dije: 

 

 --No se preocupe señor, si no es posible conversar en estos 

momentos indíqueme cuándo puedo regresar. 

 

     Con un movimiento brusco de manos, insistió en que me retirara, al 

tiempo que apuntó: 

 

 --¡Ya le dije que no me interesa! Y no quiero que regrese porque no 

le voy a dar ninguna entrevista ni a usted ni a nadie. 

 

     Y continuó con su lectura. 

 

     Fue tan determinante que decidí retirarme. 
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     Con este encuentro fallido, me quedó claro que aún cuando los 

entrevistados nos traten con indiferencia, soberbia, desinterés o 

desconfianza, el entrevistador tiene que actuar con paciencia y sagacidad, 

y buscar alternativas para conseguir la información, así es que me dirigí a 

las oficinas del personal académico del propio Instituto y logré mi 

propósito. 

 

     Al llegar a las instalaciones de la Enciclopedia, de inmediato le 

comenté al coordinador editorial, José Antonio Montaño García, los 

pormenores del encuentro y, tras felicitarme por haber conseguido la 

información aun sin lograr la entrevista, me recomendó que cada vez que 

sucediera un evento como éste, porque no iba a ser el único, procurara 

mantener la calma y recordara que, además de investigadora-reportera, 

también manejaba la imagen de la Enciclopedia, por tanto, tenía que 

portarme a la altura de las circunstancias y no demeritarla. 

 

     Esta recomendación tuve que ponerla en práctica en una segunda 

ocasión al buscar entrevistar a otro personaje, esta vez desconfiado, la 

soprano Irma González. Nació en la Ciudad de México, el 8 de octubre de 

1916, murió en esta capital, el 4 de diciembre de 2008. 

 

     La maestra González, quien por más de 60 años se dedicó a la 

docencia en el Conservatorio Nacional de Música, ofreció recitales 

operísticos desde sus inicios en 1938 y hasta su retiro en 1988. Tanto en 

México como en el extranjero desarrolló una amplia y brillante carrera que 

la llevó a ser considerada la mejor intérprete de óperas como Turandot, 

Mefistofele, Fidelio y Carmen, entre otras. 
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     Averigüé su domicilio y me dirigí a él, en la Calle de Querétaro, Colonia 

Roma. Era una vieja casona que contaba con un enorme balcón. Toqué y 

apareció la mujer del servicio doméstico, lo deduje porque portaba un 

uniforme característico. Le informé el motivo de mi visita, tras lo cual 

desapareció, indicándome que esperara. 

 

     Desde el balcón se asomó la maestra González y me preguntó lo que 

deseaba. Me encontraba en plena calle, lo cual resultó incómodo. 

 

     Refiero la conversación. 

 

 --Vengo de la Enciclopedia de México… 

 

     Me interrumpió. 

 

 --No me interesa adquirir ninguna Enciclopedia. 

 

 --No vendo enciclopedias, señora. Estoy aquí para solicitarle una 

entrevista con el fin de actualizar sus datos biográficos que aparecen en la 

primera edición. Los queremos actualizar porque ahora estamos 

trabajando en una segunda versión y nos interesa recabar sus actividades 

más recientes. 

 

 --¿Cómo sé que es quién dice? 

 

     Le mostré mi credencial desde donde estaba y mandó a la mujer que 

me atendió en la puerta por ella. La revisó con minuciosidad y me la 

devolvió, manifestando: 
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 --No puedo atenderla en estos momentos. Vuelva otro día. 

 

     Y desapareció del balcón. 

 

     A pesar de mi insistencia no logré convencerla. Esta vez no pude 

recurrir a otra fuente, así es que, al regresar a la oficina, le comenté al 

licenciado Montaño los pormenores y me pidió que le dejara el número 

telefónico para hablarle. 

 

     Al día siguiente, me comentó que se comunicó con ella y que le dio la 

entrevista por teléfono. Le explicó que se negó a atenderme porque días 

antes llegaron a su domicilio un par de sujetos que supuestamente 

querían vender algo, la mujer del servicio les franqueó el paso y la 

asaltaron, por lo que aún no se recuperaba de la impresión. 

 

     Con amabilidad le pidió a mi coordinador me ofreciera una disculpa. 

 

     Esta experiencia me enseñó que a pesar de que como reporteros 

podemos recurrir a todos los recursos a nuestro alcance para lograr las 

entrevistas, a veces no podemos concretarlas, a pesar de aplicarnos en la 

tarea. 

 

     1.4 MI ENCUENTRO CON REPRESENTANTES DE LA CULTURA EN 

MÉXICO 

 

     A lo largo de mi estancia en la Enciclopedia de México tuve el privilegio 

de entrevistar a connotados personajes de la vida cultural del país. Con 
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cada uno de ellos, los encuentros fueron de gran impacto y me dejaron 

una serie de experiencias maravillosas que conservo en mi memoria y 

que, a la fecha, recuerdo con enorme satisfacción porque me dieron 

mayor confianza en el desempeño de esta interesante profesión. 

 

     A continuación, doy cuenta de los más relevantes. 

 

     Héctor Aguilar Camín. Periodista, novelista e historiador, nació en 

Chetumal, Quintana Roo, el 9 de julio de 1946. Autor de Morir en el Golfo 

(1980), La guerra de Galio (1990) y Las mujeres de Adriano (2002), ha 

escrito ensayos y, en coautoría con Lorenzo Meyer, Historia gráfica de 

México y A la sombra de la Revolución Mexicana. Fue director de  la 

editorial Cal y Arena y subdirector del periódico La Jornada. Actualmente, 

y desde que lo entrevisté en 1987, director y dueño de la revista Nexos, 

escribe una columna política en el diario Milenio y fue conductor del 

programa de televisión “Zona Abierta”. 

 

      Tras concertar una cita, me recibió en sus oficinas de la revista 

Nexos, en aquel entonces, ubicadas en Mazatlán 119, Colonia Condesa, 

muy cerca del metro Juanacatlán. 

 

     Su secretaria me indicó que me esperaba y me trasladó a su 

despacho. El también Premio Nacional de Periodismo 1986 se encontraba 

“en mangas de camisa”. Parecía que no había descansado lo suficiente, 

se le notaba agotado, con ojeras pronunciadas y no se había rasurado, 

por lo que se veía un tanto desaliñado. No obstante, la charla que 

sostuvimos fue muy cordial y todas y cada una de las preguntas me las 
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contestó pacientemente. Al finalizar, me indicó que si surgía cualquier 

duda podía llamarlo por teléfono. 

 

     Alejandro Aura. Nació en el Distrito Federal, el 2 de marzo de 1944, 

murió en Madrid, España, el 29 de julio de 2008. Poeta, actor, narrador, 

dramaturgo, director de escena y guionista de algunas emisiones, entre 

ellas Azul, en su tinta y Entre amigos. Fue director de talleres de poesía 

en la UNAM y en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM); 

colaborador de revistas y suplementos dominicales mexicanos y 

extranjeros. Fungió como director del Instituto de Cultura del Distrito 

Federal, presentador de televisión y empresario fundador de El Hijo del 

Cuervo. 

 

     De hecho, la reunión que sostuve con él fue en las instalaciones de 

Imevisión, ahora TV Azteca, en donde colaboró como director de escena y 

guionista para varias emisiones. El día acordado nos encontramos en un 

set de uno de sus programas. Cuando llegué estaba dando indicaciones a 

un grupo de actores. Suspendió su trabajo para charlar conmigo, tras 

entregarme su currículum, para precisar una serie de datos que el 

documento contenía. 

 

     Durante el tiempo que estuve con él no cesaba de fumar. De hecho, 

esta adicción fue la que, años más tarde, lo enfermó de cáncer de pulmón, 

mal que terminó con su vida. 

 

     Juan García Ponce. Nació en Mérida, Yucatán, el 22 de septiembre 

de 1932, murió en la Ciudad de México, el 27 de diciembre de 2003. 

Escritor, ensayista y crítico literario y de arte mexicano, se graduó como 
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Profesor de Letras Alemanas en la UNAM. Autor de cuentos, novela, 

drama, ensayo y crítica (de literatura y de artes visuales). El canto de los 

grillos (1958) fue su primera producción literaria, y Entre líneas, entre las 

vidas (2002), la última. Recibió el Premio Nacional de Letras (1989) del 

Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), en la modalidad 

de Premio Nacional de Ciencias y Artes, y el Premio de la Literatura 

Latinoamericana y del Caribe Juan Rulfo (2001). 

 

     Con este escritor, la entrevista personal nunca se concretó, debido a 

que desde muy joven padeció los estragos de una enfermedad muscular 

degenerativa que, a la larga, le produjo dificultades motoras y del habla, 

que lo postraron en una silla de ruedas. 

 

     El día de la cita me dirigí a su domicilio particular, en Alberto Zamora, 

Número 64, Coyoacán. Me recibió pero se encontraba indispuesto, por lo 

que convenimos en posponerla. Sin embargo, días después me hizo llegar 

su currículum a las instalaciones de la Enciclopedia, y por la tarde recibí 

una llamada telefónica. Con dificultad, me comentó que lo que yo requería 

era una larga conversación pero que, dadas sus condiciones de salud, le 

resultaba particularmente difícil, por lo que consideró pertinente hacerme 

llegar la información por escrito. Gesto que le agradecí con mucho 

respeto. 

 

     Carlos Montemayor. Nació en Parral, Chihuahua, el 13 de junio de 

1947, murió en la Ciudad de México, el 2 de enero de 2010. Escritor, 

poeta, tenor, defensor de los pueblos indígenas y activista social, Maestro 

en Letras Iberoamericanas, fue miembro de la Academia Mexicana de la 

Lengua, de la Real Academia Española y de la Asociación de Escritores 
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de Lenguas Indígenas. Autor de los libros Tarahumara y La literatura 

actual en las lenguas indígenas de México, y de las obras Las llaves de 

Urgell (1971), El alba y otros cuentos (1986) y, la última, La fuga (2007), 

por mencionar algunas. Premio Nacional de Ciencias y Artes 2009, campo 

Literatura y Lingüística. 

 

     El encuentro con este personaje fue en su oficina, ubicada en 

Alumnos, Número 14, Departamento 17, Colonia San Miguel Chapultepec. 

Sentado atrás de un enorme y viejo escritorio color café oscuro y rodeado 

de cientos de libros distribuidos a sus espaldas y a los costados, en 

libreros que abarcaban de piso a techo, iniciamos la conversación. 

 

     Recuerdo al maestro Montemayor como un hombre muy serio, al que 

le costaba esbozar una sonrisa que adornara ese rostro adusto; no 

obstante, amable y atento en su trato, pues mientras la plática fluía se 

afanó en pormenorizar detalles de su gusto por la música y su papel de 

tenor, facetas poco conocidas de su persona. En lo particular, me enfoqué 

en sus aportaciones como hombre de letras. 

    

     Germán Pardo García. Nació en Ibagué, Tolima, Colombia, el 19 de 

julio de 1902, murió en el Distrito Federal, el 23 de agosto de 1991. En 

1918 conoció a Carlos Pellicer (1897-1977), quien visitó Bogotá. Atraído 

por el recuerdo del escritor tabasqueño, llegó a México en 1931, donde 

escribió prácticamente toda su obra, excepto Voluntad (1930). En 1959 

fundó y dirigió la revista literaria Nivel hasta su deceso. Su obra 

comprende 36 libros de poemas, entre los que destacan Poderíos (1937), 

Eternidad del ruiseñor (1956), Los relámpagos  (1965), Tempestad (1980) 

y Últimas odas (1984). 
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     El poeta me citó en su domicilio particular, ubicado en Río Támesis, 16-

2, Colonia Cuauhtémoc, sobre Reforma e Insurgentes, por Plaza Finlay, el 

2 de mayo de 1988, a las 10:00 horas.  

 

     Su vivienda, más bien modesta, se encontraba en la planta baja de una 

vieja y enorme casona, dividida en varios departamentos de regular 

tamaño. Era muy cálida, al igual que mi anfitrión, ya que desde que llegué 

se desvivió en atenciones. Invitándome a tomar asiento frente a él, quien 

se acomodó en un sillón, la charla empezó. Me contó parte de su vida en 

su natal Colombia, en donde su padre fue presidente de la Suprema Corte 

de Justicia. Me confió situaciones muy personales; por ejemplo, que su 

madre falleció al dar a luz  a una de sus hermanas, cuando él contaba con 

tres años de edad, quedando al cuidado de su nodriza y que durante su 

estancia en el pueblo llamado Choachí, donde pasó sus primeros años de 

vida, su casa de campo fue mandada incendiar por el cura del lugar 

porque no asistía a misa ni pagaba diezmos, situación que lo dejó en la 

ruina e hizo que regresara a Bogotá en 1925.  

 

     En aquel tiempo el poeta contaba ya con 86 años de edad y vivía solo, 

situación de la que me enteré, cuando hizo referencia a un pequeño 

accidente que tuvo días antes de nuestro encuentro. Subió  a un camión 

para dirigirse a la las instalaciones de la revista Nivel y olvidó dejar unas 

tijeras que traía consigo, por lo que decidió introducirlas en la bolsa 

derecha de su pantalón y cuando descendió del transporte, trastabilló y 

cayó hiriéndose con la punta de las tijeras la pierna, por lo que se 

disculpaba por no poder movilizarse para ofrecerme algo de tomar, porque 

la persona del servicio en esos momentos no se encontraba. Le agradecí 
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la atención y la entrevista prosiguió. Al concluir, me obsequió uno de sus 

libros de poemas más representativos: Tempestad, con una cálida 

dedicatoria, documento que más adelante muestro. 

 

     La entrevista con este notable escritor fue una de las que recuerdo con 

enorme satisfacción profesional, pues el  ambiente en que se desarrolló 

fue tan espontáneo, que terminó siendo una plática entre amigos, 

ambiente propiciado por la seguridad adquirida con cada orden de trabajo 

que surgió y que llevé a buen término, así como por ese espíritu inquisitivo 

característico de todo periodista que se precie de serlo, con la ventaja 

adicional del soporte académico. 

 

     José Tiquet Chauveau. Nació en el poblado Las Flores, en Paraíso, 

Tabasco, el 26 de marzo de 1928, murió en Ciudad Satélite, Estado de 

México, el 9 de julio de 2006. Practicante del periodismo desde su 

juventud, trabajó en los periódicos El Gráfico, El Universal y en la revista 

Impacto; colaboró en los suplementos culturales de Excélsiór, Novedades 

y El Nacional,  y fundó la revista Veamos. Amigo de Carlos Pellicer (1897-

1977), es autor de los libros de poemas Nuestra voz (1951), Sangre de 

lejanía (1953), Los remeros del alba (1964), Marzo de labriego (1965), A 

la altura del sueño  (1974) y Por estas hojas anda un árbol (compilación 

de sus trabajos poéticos, 1989). En prensa quedó el poemario Buscando 

en Dios la rosa. 

 

     Conocí al poeta “por accidente”, ya que a mediados de 1988 llegué a 

sus oficinas del Instituto de Capacitación Política (Icap), del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), de cuya biblioteca era director, 

buscando datos del político Porfirio Muñoz Ledo, quien en 1986 inició un 
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movimiento de opinión que denominó Corriente Democrática, rechazada 

por los dirigentes del tricolor, a cuyo margen evolucionó y en 1987 se 

transformó en el Frente Democrático que postuló como candidato a la 

Presidencia de la República a Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. 

 

     Por este hecho, constaté que nadie, en ninguna oficina del PRI, quería 

ni siquiera mencionar a Muñoz Ledo, por considerarlo desleal al partido 

del que fue militante desde la década de los 50. Nadie me daba datos de 

él ni tampoco pistas para ubicarlo, hasta que me topé con el señor Tiquet, 

quien me explicó la situación del político a detalle y fue él quien se 

encargó de proporcionarme la información necesaria para darle forma a la 

nota biográfica del abogado por la UNAM y  Doctor en Derecho por la 

Universidad de París.  

 

     En esas circunstancias, el poeta me hizo saber que él también 

aparecía en la primera edición de la Enciclopedia y, aprovechando la 

ocasión, le solicité la entrevista para actualizar su nota biográfica, misma 

que de inmediato me concedió. Este encuentro con el escritor no fue el 

único, ya que a partir de este hecho, se convirtió en uno de mis contactos 

para localizar a otros colegas de profesión. 

 

     A consecuencia de ello, entablé una valiosa relación de amistad con él, 

quien me obsequió una foto de un busto, aún en plastilina, que le hicieron 

para ubicarlo en una de las avenidas principales de Paraíso, Tabasco, de 

donde era oriundo, así como dos de sus obras: Marzo de labriego y A la 

altura del sueño, los cuales me dedicó con especial afecto, testimonios 

que incluyo. 
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     Margarita Michelena. Nació en Pachuca, Hidalgo, el 21 de julio de 

1917, murió en la ciudad de México, el 27 de marzo de 1998. Poetisa, 

crítica literaria y periodista, colaboró en las revista América, Examen y 

Pájaro Cascabel, así como en los suplementos culturales de Novedades y 

Excélsior, y para la revista Siempre. Editora de El Libro y El Pueblo, de la 

SEP, en 1980 fundó el periódico Cotidiano, elaborado exclusivamente 

para mujeres, cuyo objetivo fue dar las noticias desde el punto de vista 

femenino. Su obra poética: Paraíso y nostalgia (1945), Tres poemas y una 

nota autobiográfica (1963) y Reunión de imágenes (antología, 1969), entre 

otros. 

 

     En la sección de colaboradores de Excélsior me indicaron la dirección 

de la señora Michelena. Tras una llamada, me recibió en su domicilio, cita 

Miguel Serrano, No. 60, Departamento 1, Colonia del Valle, entre las 

calles Heriberto Frías y Pestalozzi. 

 

     Al llegar e identificarme me franqueó el paso. Mi sorpresa fue verla 

postrada en una silla de ruedas a causa de una enfermedad que durante 

los últimos años de su vida le produjo también parálisis facial. No obstante 

y a pesar de su notoria seriedad, característica en ella y acentuada por los 

malestares físicos que le aquejaban en ese tiempo (1988) a sus 71 años 

de edad, me atendió con amabilidad, proporcionándome por escrito los 

datos deseados, mismos que juntas revisamos para aclarar dudas, si es 

que se presentaban.  

 

     La recia personalidad que caracterizó a esta interesante mujer, 

considerada por muchos como la mejor y más culta escritora del siglo XX, 
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no se eclipsó ante su debilidad corporal, pues a pesar de estar en una silla 

de ruedas su presencia era imponente.   

 

     Sara Moirón Ayala. Nació en el Distrito Federal, el 6 de junio de 1919, 

murió el 29 de septiembre de 2006. Mujer pionera del periodismo 

mexicano, fue cofundadora y colaboradora del diario ABC, articulista del 

suplemento México en la Cultura de Novedades, jefa de Información de El 

Día, colaboradora de Excélsior, Revista de Revistas y Proceso, 

editorialista de La Prensa y cofundadora y subdirectora de noticiarios de 

Imevisión, ahora TV Azteca. Premio Nacional de la Comunicación (1981) 

y, por su trayectoria, Premio Nacional de Periodismo (1999). 

 

     Mi encuentro con esta notable mujer fue un tanto incómodo por una 

situación que tuve que presenciar. De aspecto rudo (cabello corto chino, 

facciones severas, tez blanca, de mediana estatura y con notable 

sobrepeso), quizá por el papel histórico-social que le tocó protagonizar por 

ser una de las féminas que, con arrojo, abrió brecha en este medio tan  

competido --y en su época gobernado por hombres-- como lo es el 

Periodismo, me recibió en sus oficinas ubicadas en el edifico 

administrativo de Ferrocarriles Nacionales de México, en la colonia 

Buenavista, donde fungía como directora de Comunicación Social de ese 

organismo. 

 

     Me presenté con su secretario particular, Dante Limón, un incipiente 

comunicador egresado de la Escuela de Periodismo “Carlos Septién”, 

para indicarle que tenía una cita con la señora Moirón. De inmediato me 

acompañó a un amplio despacho, en donde, tras un  escritorio y revisando 

algunos documentos, se encontraba mi entrevistada.  
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     Todo iba perfecto hasta que le solicité una fotografía, para que, en 

caso necesario, pudiera publicar la Enciclopedia, si así lo determinaba su 

Consejo Editorial. 

 

     Aquí, cabe aclarar que desde un principio, nuestro director, don José 

Rogelio Álvarez Encarnación, al grupo de investigadores que 

conformábamos la plantilla laboral, nos sugirió que a cada entrevistado le 

pidiéramos una fotografía, por si, en el último momento, antes de que se 

imprimiera el primer tomo de la obra, se consideraba pertinente incluir 

también la imagen del personaje para ilustrar su nota biográfica. De haber 

sido así, en lugar de los 14 tomos resultantes hubieran sido 18, lo cual 

implicaba una mayor inversión que, al final, la SEP --que como ya 

mencioné fue la que financió el proyecto-- no aprobó.  

 

     La señora Moirón mandó llamar al fotógrafo de la dependencia y le 

pidió llevarle un juego de varias fotografías para seleccionar la mejor. Así 

lo hizo y al revisarlas no le gustó ninguna. Se enojó tanto que, arrojándo 

las imágenes al piso, reprendió severamente a su subordinado, 

llamándolo incompetente. 

 

     Con serenidad y aplomo, le dije que no se preocupara y si quería 

regresaba en otra ocasión por ella, ya que la prioridad era la información 

relacionada con su trayectoria, gesto que me agradeció el fotógrafo con 

una inclinación de cabeza. Me retiré con cierta incomodidad y con la 

imagen de una mujer severa, reforzada por su fumar compulsivo, como 

ella misma describió esta adicción inherente a su personalidad. 
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     Eduardo Nicol. Nació en Barcelona, España, el 18 de diciembre de 

1907, murió en la Ciudad de México, el 6 de mayo de 1990. En la 

Universidad de Barcelona cursó estudios de Filosofía e impartió clases. 

En 1938 se trasladó a México a raíz de los sucesos de la guerra civil 

española, realizando la validación de estudios y su doctorado en la 

UNAM, donde, desde 1940, dio cátedra y recibió el título de Profesor 

Emérito. Autor de La idea del hombre (1946), Metafísica de la expresión 

(1957),  Los principios de la ciencia (1965) y El porvenir de la filosofía 

(1973). 

 

     Cuando me enteré que en una orden de trabajo aparecía el nombre de 

este connotado filósofo, de inmediato consulté a un compañero de la 

Enciclopedia que estudiaba en la Facultad de Filosofía y Letras de la 

UNAM, de  nombre Abdiel, cuya función en la empresa era como corrector 

de estilo. Pregunté si lo conocía y si todavía daba clases en esa Casa de 

Estudios. Con ocurrencia me contestó que me apresurara a buscarlo 

porque estaba a punto de la extinción, dado que ya era una persona 

mayor, pues entonces contaba con  81 años de edad.  

 

     Me aconsejó que fuera a esa Facultad y en el edifico administrativo me 

podían dar su domicilio, previa explicación de por qué lo buscaba. Así lo 

hice y me informaron que como ya era Profesor Emérito estaba retirado y 

rara vez asistía a la UNAM. Me proporcionaron un número telefónico y lo 

contacté. Días después me dirigí a su domicilio, en Calle Pino, Número 

19, Colonia Florida, después del Eje 8 Sur, cerca de Club Libanés. 

 

     Recuerdo que su casa estaba pintada de azul cielo y las rejas blancas, 

así es que desde que toqué se podía observar hacia el interior del patio. 
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Minutos después abrió la puerta un hombrecito menudo, de baja estatura 

y caminar encorvado y lento. Era el maestro Nicol. Abrió la reja y me invitó 

a pasar. Al entregarme su currículum por escrito, juntos los revisamos. Me 

hizo una serie de preguntas sobre la nueva edición de la Enciclopedia, 

porque sabía que en la primera ya había cierta información de su persona. 

Tras una breve explicación que lo dejó satisfecho me retiré, dándole las 

gracias por su tiempo y disposición.  

 

     Mario Pani Darqui. Nació en la ciudad de México, el 29 de marzo de 

1911, y murió en la misma, el 23 de febrero de 1993. Arquitecto y 

urbanista, cuyo legado abarca 136 proyectos en los que abordó todas las 

tipologías: viviendas, escuelas, edificios públicos y comerciales, 

hospitales, hoteles, oficinas, aeropuertos y planes urbanos. Su carrera la 

realizó en la Escuela Nacional  de Bellas Artes de París, Francia. En junio 

de 1934 obtuvo su título, que le revalidó la UNAM en octubre de ese 

mismo año. Fundador de El Colegio de Arquitectos de México y de la 

revista Arquitectura, posteriormente llamada Arquitectura de México, es 

autor de edificios emblemáticos de la ciudad de México como la Ciudad 

Universitaria de la UNAM, el Conjunto Urbano Nonoalco Tlatelolco, la 

Escuela Normal de Maestros, el Conservatorio Nacional de Música y  el 

Multifamiliar Juárez, parcialmente destruido por los sismos de 1985, entre 

otros. 

 

     La cita fue en sus oficinas de Paseo de la Reforma 369, Despacho 1, 

cerca de la embajada de Estados Unidos. El día acordado me recibió el 

arquitecto Luis Ramos Cinninham, compañero y colaborador inseparable 

del señor Pani. Me condujo con mi entrevistado, un hombre adulto mayor  
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--entonces contaba con 77 años de edad--, delgado, con lentes oscuros, 

ese día portaba una camisa informal de cuello ruso color negro. 

 

     Todos esos detalles quedaron impresos en mi memoria por la 

magnética personalidad de la que era portador. La entrevista se llevó a 

cabo en total armonía, pues a pesar de que me mostró su currículum, 

recuerdo que hubo necesidad de incluir algunos datos más recientes que 

no contenía.  

 

     Hago énfasis en lo impactante que me resultó conocer a este 

personaje. En mi vida, sólo dos seres han causado ese efecto en mí, por 

su presencia, personalidad y ese aire intelectual que emanan y que 

provoca cierta inseguridad en quienes interactúan con ellos: el señor José 

Rogelio Álvarez Encarnación y el arquitecto Pani Darqui. 

 

     Tan impresionada me encontraba, que al momento de despedirme 

olvidé por cuál puerta había entrado a su oficina, que contaba con dos, y 

ante mi sorpresa elegí  la equivocada, que no era otra cosa que una 

especie de armario. Apenada, volteé a ver al arquitecto, quien sólo 

alcanzó a esbozar una leve sonrisa, al tiempo que me indicó, con un 

movimiento de manos, que era la otra. Tras ofrecerle una disculpa, me 

retiré con premura. 

 

     Manuel Muñoz Olivares. Nació en Matamoros de La Laguna, 

Coahuila, el 23 de diciembre de 1925, murió en el Distrito Federal, el 22 

de marzo de 2011. Destacado retratista, estudió dibujo y pintura con el 

maestro Manuel Guillermo Lourdes (1898-1971). Fundó la Escuela de 

Bellas Artes de Torreón, donde presentó algunas de sus obras y dio 
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clases de artes plásticas (1953-1962). En ese año se radicó en la ciudad 

de México. Becado por el INBA, se perfeccionó en París (1970) y 

Florencia (1971). Expuso en Madrid, Florencia, San Diego, Pasadena y 

París. 

 

     Conseguí su número telefónico y al establecer contacto la que me 

atendió fue su esposa Irene, con quien concerté la cita, ya que en el 

momento en que llamé el maestro no se encontraba. Su cónyuge me 

proporcionó la dirección, así es que al día siguiente, viernes 5 de marzo 

de 1988,  me presenté puntual en Morelos 141, Pueblo Viejo de Tlalpan, 

entre Niño Jesús y Retama. 

 

     La señora Irene me recibió con una amable sonrisa. De inmediato me 

trasladó al  estudio del maestro indicándome que enseguida vendría a mi 

encuentro. El lugar era muy pequeño, calculé  de tres metros por cuatro, 

paredes  y techo blanco, sólo tenía un caballete con un cuadro sin 

terminar, de esos denominados bodegones, y otro colgado (era un frutero 

con manzanas, naranjas y  peras) y una pequeña silla al lado, así es que 

opté por poner mi bolsa en el suelo, tapizado con una alfombra café claro, 

y me senté. 

 

     En ese momento llegó el maestro y con tono imperativo me ordenó que 

levantara la bolsa porque era de mala suerte tenerla ahí, lo cual me 

sorprendió. Esbozó una sonrisa explicándome que eso era lo que siempre 

decía su madre, así es que habría que hacerle caso. 

 

     Levanté  mi bolsa y la coloqué en el respaldo de la silla, enseguida 

mandó traer otra que él ocupó y la conversación dio inicio. Recuerdo que 
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me informó que recientemente había regresado de París en donde se 

llevó a cabo una exposición de sus obras, sobre todo retratos, en el 

Museo Louvre. Me confió que él era el retratista de los Presidentes de la 

República, y que cada sexenio lo llamaban para elaborar el del Primer 

Mandatario en turno. 

 

      Tras recabar la información necesaria me despedí, agradeciéndole su 

atención y tiempo. En ese momento entró doña Irene llevando dos posters 

que contenían obras del pintor, mismas que formaron parte de la 

exposición que efectuó en el Museo Louvre de París y me las obsequió, 

una sin título y la otra denominada La Manda, mismas que incluyo. 

 

     Guadalupe Rivera Marín. Nació en el Distrito Federal, el 24 de octubre 

de 1924. Hija del pintor Diego Rivera (1886-1957), licenciada (1947) y 

doctora en Derecho (1982) por la UNAM, ha trabajado en las secretarías 

de Hacienda, Relaciones Exteriores y Gobernación. Autora de El contrato 

de reaseguro en México (1947), El mercado de trabajo en México (1955, 

que la hizo acreedora al Premio Nacional de Economía 1956) y La 

propiedad territorial en México (1986). 

 

      Cuando la conocí fungía como directora del Instituto Nacional de 

Estudios Históricos de la Revolución Mexicana (INEHRM). Me citó en su 

casa, en Altamaya 50, Colonia San Ángel Inn. Lo especial de este 

encuentro fue conocer una serie de trabajos inéditos de su papá y de la 

pintora Frida Khalo (1907-1954).  

 

     Al derivar la plática en torno a estos notables personajes inherentes a 

la vida de la señora Rivera Marín, llevó a que me mostrara algunos 
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esbozos que ambos pintores realizaron (recuerdo que eran autorretatos 

de Khalo y desnudos de mujeres del maestro Rivera) y que, hasta ese año 

(1988), no se habían dado a  conocer. Consideré un privilegio el hacerme 

partícipe de este singular hecho. 

 

     Una vez más comprobé que cuando te enfrentas con el entrevistado, lo 

que suceda a lo largo de la charla es impredecible, aunque, como 

entrevistador te corresponde a ti dirigir y determinar los alcances de la 

misma. 

 

    Héctor Estanislao de la Garza Batorski. El caricaturista Eko, Nació en 

Monterrey, Nuevo León, el 16 de septiembre de 1958, estudió diseño 

gráfico en la Universidad Iberoamericana y diseño de carteles con el 

polaco Wiktor Gurkha. Historietista de la Dirección de Publicaciones y 

Bibliotecas de la SEP (1980-1982), caricaturista de las revistas Encuentro 

y Nexos y de los diarios La Jornada y Unomásuno (1986-1987), es autor 

de los libros Denisse (1987) y de Aforismos y máximas  (2010). 

Actualmente caricaturista del Suplemento “Laberinto” de Milenio Diario. 

 

     En aquel tiempo (1987) busqué a Eko en las instalaciones del periódico 

Unomásuno,  ya que un amigo, entonces reportero de ese diario, David 

Cano Pérez, quien también colaboraba para la Enciclopedia como 

investigador externo, me dijo que ahí lo podía localizar. Después de varios 

intentos fallidos, en el periódico me proporcionaron la dirección de sus 

oficinas, en Parral, 78 Bis, despacho 506, Colonia Condesa. Tampoco 

tuve éxito, pues nunca coincidimos. 

 



44 

 

      A las personas que me atendieron, les dejé dicho el motivo de mi visita 

para que se lo hicieran saber, por lo que días después, una tarde, el 

caricaturista llegó a las instalaciones de la Enciclopedia preguntando por 

mí que, por fortuna, me encontraba en esos momentos. La secretaria 

Margarita Ramírez Colín me llamó indicándome que Eko estaba en el 

recibidor. Al presentarme, de inmediato se disculpó por el tiempo que 

invertí en su localización y enseguida me entregó su currículum, bien 

estructurado, que contenía todo lo que necesario para darle forma a su 

nota biográfica, sin ningún contratiempo. 

 

     De repente, sacó de su portafolio una hoja y un lápiz y empezó a hacer 

una serie de trazos, cuando concluyó me la entregó. Era una caricatura de 

mi persona. Me dijo que era un obsequio a manera de disculpa por todo lo 

que tuve que hacer para lograr este encuentro. Testimonio que muestro. 

 

     Carlos Vázquez. Nació en Guadalajara, Jalisco, el 4 de noviembre de 

1920. Estudió piano en el Conservatorio Nacional de Música con Salvador 

Ordóñez (1893-1983), seis años, y con Manuel M. Ponce (1886-1948), 

tres años, del que sería más tarde heredero universal, editor y exponente 

de su obra pianística. Concertista desde 1984 del INBA, por lo que fue 

nombrado Concertista  Emérito de Bellas Artes, y maestro del 

Conservatorio y de la Escuela Nacional de Música durante 62 años, ha 

ofrecido varios recitales en el país y el extranjero. Durante septiembre y 

octubre de 2011 realizó una serie de conciertos de despedida, en el marco 

de lo que denominó “La gira del adiós”. 

 

     Con el maestro Vázquez la cita fue en su domicilio particular, 

localizado en Acordada, Número 47, Colonia San José Insurgentes.  Me 
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recibió en la sala de su casa, en donde resaltaba un monumental retrato 

del músico Manuel M. Ponce, así como un enorme piano de cola, sobre el 

cual descansaba un original teléfono también en forma de este 

instrumento musical.  

 

     Me confió que esa vieja e histórica casa había pertenecido al maestro 

Ponce, del que, además de su legado musical, había heredado. Al 

concluir la entrevista se sentó frente al piano y me invitó a hacer lo propio 

a un lado de él, regalándome un concierto privado, gesto que recuerdo 

entrañablemente con especial cariño. 

 

     Roberto Cañedo Ramírez. Nació en Guadalajara, Jalisco, el 30 de 

marzo de 1918, murió en el Distrito Federal, el 16 de junio de 1998. Desde 

1936 radicó en la capital del país, donde trabajó como mesero en un 

restaurante al que asistían personas ligadas al cine, así logró introducirse 

en el ambiente artístico. Protagonizó radionovelas y en 1944 incursionó al 

cine destacando en varias producciones como “Corona de lágrimas”, 

“Borrascas de ilusión” y “Tuya hasta la muerte”, y en 1949 Emilio Indio 

Fernández (1904-1986) le dio la oportunidad de interpretar al personaje 

estelar en “Pueblerina”. Fue pionero de la televisión al participar en los 

Teleteatros Ford y a principios de los 60 comenzó a actuar en telenovelas. 

Al margen de su faceta de actor, fue el inventor del apuntador electrónico, 

del papel carbón, del plato desechable para alimentos y del álbum de 

hojas con adhesivo. 

 

     En un inicio, mi relación con el actor fue sólo vía telefónica, pues a 

través de este medio de comunicación lo contacté para que me otorgara la 

entrevista con el fin de obtener sus datos biográficos. A la larga, 
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representó una invaluable fuente para localizar a algunos de sus 

compañeros de profesión, ya que, tras plantearle esa posibilidad, aceptó 

con gusto, así es que cada vez que en la ANDA me proporcionaban 

números telefónicos y direcciones de sus colegas que no eran del todo 

certeros, recurría a él, quien casi siempre me sacaba del apuro. 

 

     El encuentro personal se dio el día en que la Enciclopedia de México 

fue dada a conocer ante los medios de comunicación, situación de la que 

más adelante doy cuenta. 

 

     En contadas ocasiones hubo necesidad de recurrir --vía telefónica-- de 

nueva cuenta con el entrevistado para precisar datos, ya que al momento 

de la redacción no coincidían algunos; por ejemplo, en cuanto a fechas de 

edición de obras si comparábamos la información recabada con la que ya 

incluía la primera edición contra la actualizada para la segunda, lo cual 

generaba una duda razonable y en este caso recurríamos al personaje en 

cuestión.  

 

     Por lo anterior, era importante revisar y validar con el entrevistado la 

información proporcionada en su currículum, o cuando no existía el 

documento a la mano, aplicar la entrevista a partir de los datos que 

previamente investigaba para ello  y realizar las preguntas precisas e irle 

dando cuerpo a la nota biográfica. 

 

     También, otros no incluían la fecha de nacimiento, lo cual era 

importante para homogenizar el formato de la nota a lo largo de los tomos. 

Un ejemplo fue la información de la que me proveyó la actriz Nadia Haro 

Oliva, quien rotundamente se negó a proporcionarme el dato exacto a 
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este respecto en el momento de la entrevista. Para lograr nuestro objetivo 

tuve que recurrir a su esposo, el militar Antonio Haro Oliva (1910-2002). 

 

     Algunas veces resultaba muy laborioso, y hasta difícil, resumir el 

extenso currículum que  nos proporcionaba el entrevistado, pues en 

aquella época, entre mas incluían a detalle cada actividad realizada a lo 

largo de su trayectoria era más impactante; sin embargo, la estructura y 

formato de la nota biográfica estaba bien definida por nuestro director, el 

señor Álvarez.  

 

     Una vez que le entregábamos la nota redactada bajo las normas que 

estableció, la revisaba para condensarla, en algunas ocasiones, 

dependiendo de la trayectoria del personaje, aún más. Este fue el caso del 

doctor Octavio Marín, dramaturgo, director de escena y quien también 

participó en la convocatoria para seleccionar al primer astronauta 

mexicano que viajaría como parte de la tripulación del transbordador 

Atlantis que puso en órbita el satélite Morelos II (26 de noviembre al 3 de 

diciembre de 1985. Resultó electo el ingeniero Rodolfo Neri Vela). Su nota 

biográfica la resumió en cinco renglones, cuando le entregué una cuartilla 

con los datos que incluía un  currículum sumamente extenso. Si mal no 

recuerdo, eran como diez hojas.  

 

     1.5. SE CRISTALIZA EL PROYECTO. PRESENTACIÓN DE LA 

ENCICLOPEDIA ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, EN EL 

INAH, NOVIEMBRE DE 1987. 

 

     Luego de una ardua labor de investigación, recopilación y compilación 

de datos que dieron origen a condensar el conocimiento de México en 
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este importante medio de consulta y de difusión de la cultura, y de todo lo 

que ello  conlleva (corrección de estilo --en aquel tiempo todavía en 

galeras-- y captura de la información por parte de dos eficientes 

compañeras: María Petra García y Aurora Sánchez), el director general de 

la Enciclopedia de México, don José Rogelio Álvarez Encarnación, en 

coordinación con personal de a SEP ligado al proyecto, organizó la 

presentación de los primeros cuatro tomos de la obra ante los medios de 

comunicación. 

 

     El evento se llevó a cabo una tarde de noviembre de 1987, en uno de 

los salones que alberga el Instituto Nacional de Antropología e Historia 

(INAH), mismo que contó con la presencia de un grupo importante de 

personas relacionadas a la elaboración del proyecto que aglutinó a casi 

400, divididas en 25 secciones de trabajo, cada una a cargo de un 

coordinador, quien a su vez mantuvo el enlace de la dirección con los 

colaboradores y asesores en cada rama, tal y como lo indica en el Prólogo 

a la Segunda Edición, el señor Álvarez. 

 

     En cuanto a las notas biográficas que incluye la Enciclopedia --durante 

el evento--, nuestro director explicó que el objetivo fue proporcionar los 

principales elementos para situar a las personas, por eso estas notas se 

centraron en consignar los hechos, obras o acciones esenciales de 

quienes han presidido episodios de la historia, ejercido poder o autoridad, 

influido en los demás, desempeñado cargos públicos de modo eminente, 

desarrollado actividades de creación, enriquecido el conocimiento 

científico, fundando o dirigido instituciones y escrito obras. 
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     Enfatizo lo anterior porque fue el rubro en el que me tocó participar y 

me permitió ejercer el Periodismo de forma profesional y destacada, 

gracias al respaldo académico que me proporcionó  mi Alma Mater.  

 

     Aquí hago un paréntesis para hacer referencia a un comentario que en 

un trabajo de escuela (una entrevista que inventé a un cantante de moda 

de los 80)  me puso la profesora Guadalupe Pacheco. Dijo que la 

estructura de la entrevista era correcta, que había sido bien encaminada, 

pero que en el futuro procurara hacer entrevistas de mayor altura. 

Haciendo caso a su observación y poniendo en práctica los conocimientos 

que compartió con sus alumnos, dejo constancia de que la Enciclopedia 

de México me dio la oportunidad de hacer entrevistas de mayor altura.  

 

     Luego  de la presentación se ofreció un coctel a los asistentes, entre 

los cuales se encontraba el actor Roberto Cañedo. Le preguntó a la 

secretaria Margarita Ramírez Colín quién era María Eugenia Pulido. Yo 

me encontraba en amena plática con los compañeros de labor, cuando el 

actor se acercó al grupo dirigiéndose a mi persona. Con caballerosidad se 

presentó y tomando mi mano derecha me obsequió un beso en ella y en la 

mejilla. Llegó acompañado de su hija Claudia Cañedo, entonces incipiente 

actriz.   

 

     Antes de las vacaciones de diciembre de ese año, un viernes, el señor 

Álvarez organizó una reunión en su casa, que era la que albergaba 

también las oficinas, esta vez sólo con quienes trabajábamos de tiempo 

completo para la empresa. El equipo lo conformábamos, dos fotógrafos, 

cinco correctores de estilo, dos capturistas, cinco investigadores internos, 
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una secretaria, un mensajero y un portero. En ese marco, nos obsequió 

los cuatro primeros tomos de la Enciclopedia de México. 

 

     Puntualizo que ese evento en particular lo recuerdo con suma tristeza 

por una situación penosa que desencadenó: la muerte de uno de los 

compañeros, Enrique Lara Flores. Al concluir la reunión, se retiró en 

compañía de Ignacio Trejo Fuentes, escritor hidalguense, autor de 

crónicas, cuentos y novelas, quien entonces colaboró como corrector de 

estilo para la Enciclopedia por un tiempo breve. El transporte donde se 

trasladaron (una combi-pesera) sufrió un accidente. Un carro de bomberos 

lo chocó en la parte lateral derecha, cuando circulaba por la Avenida 

Municipio Libre. Al lado del conductor viajaba Enrique, quien murió al 

instante tras el impacto por traumatismo craneoencefálico severo, 

mientras que Trejo Fuentes sufrió fracturas múltiples en una pierna y un 

golpe en la cabeza que le provocó estrabismo, afecciones de las que, por 

fortuna, se recuperó tras una larga convalecencia. Del hecho me enteré 

hasta el lunes siguiente cuando llegué a la oficina, lo cual me afligió 

sobremanera, ya que la  relación entre Enrique y yo era muy cordial, nos 

decíamos primos, por aquello del apellido Flores. 

 

     1.6 FINALIZA LA EXPERIENCIA. CIRCUNSTANCIAS DE MI SALIDA 

DE LA ENCICLOPEDIA DE MÉXICO  

 

     Continué desempeñando mi labor con gran entusiasmo y 

responsabilidad. Entonces el equipo de investigadores constaba de cuatro 

elementos internos (su servidora --que los coordinaba--, dos amigas de mi 

generación en la ENEP, Martha Alicia Menchaca Ramírez y Macrina 

Espinoza Juárez, y una colega egresada de Ciudad Universitaria, 
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Magdalena Ayala) y dos externos (David Cano Pérez, entonces reportero 

del Unomásuno, actualmente es el enlace entre Alejandro Rojas Díaz 

Durán, secretario de Turismo del Gobierno del Distrito Federal (GDF), y 

los medios de comunicación, y Pedro Álvarez). Alejandro Torrecillas 

González, era el quinto investigador interno, pero renunció un par de 

meses antes. Ahora se desempeña como corrector de estilo y cuidado 

editorial en la SEP. 

 

     Cierto día, a mediados de julio de 1988, el equipo de investigadores 

internos nos pusimos de acuerdo para pedir un aumento salarial, ya que, 

desde que yo había ingresado en diciembre de 1986, nos mantenían con 

el mismo sueldo. Dialogamos al respecto con el gerente administrativo, 

Rubén Arturo Muñoz, negándose rotundamente a nuestra petición. 

 

     En privado, determinamos que para presionarlo lo amenazaríamos con 

una renuncia colectiva, situación que no lo amedrentó. Supongo que no 

nos tomó en serio hasta que días después le entregamos por escrito 

nuestra renuncia con carácter de irrevocable. Negoció, pero lo que ofreció 

era ridículo, así es que llevamos a los hechos nuestra decisión el 25 de 

julio de 1988. 

 

     Cuando nos retirábamos, me dijo que si podía quedarme un momento 

pues quería platicar conmigo en privado. Entonces era yo la veterana del 

equipo de investigadores y, por tanto, la de mayor experiencia. Me 

propuso que a mí sí me podía cubrir mis necesidades salariales pero que 

al resto del equipo no, por lo que contesté: o todos o ninguno. 
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     Así es como la  Enciclopedia de México se quedó sin su equipo de 

investigadores internos de un día para otro. 

       

     Parece ser que al señor Muñoz le resultó difícil conseguir  personal 

para que desempeñara esta tarea, por lo que a la semana, me localizó y 

me pidió que fuera a la oficina porque quería conversar. Me propuso 

entonces que continuara con mi trabajo y que me pagaría por nota 

biográfica entregada, lo cual  acepté colaborando, de manera externa, por 

cerca de dos meses más. 

 

     Cada nuevo tomo de la Enciclopedia salía a la venta a principios de 

mes, prácticamente trabajábamos contra reloj, para no detener su 

publicación; sin embargo, la renuncia en masa de los investigadores que 

proveíamos de las notas biográficas, una sección de peso en la 

conformación de la obra, provocó que su conclusión se retrasara por casi 

tres meses, situación de la que me enteró la secretaria Margarita Ramírez 

Colín, lo cual lamenté, dada la importancia del proyecto. Pero había que 

seguir adelante, en busca de un nuevo proyecto laboral. 
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Don José Rogelio Álvarez Encarnación, director general de la 
Enciclopedia de México, quien me dio la oportunidad de iniciarme en el 

ejercicio del Periodismo. 
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Credencial que me acredita como investigadora de la Enciclopedia de 
México 
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Obra sin título. Autor: Manuel Muñoz Olivares 
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Obra: “La Manda”. Autor: Manuel Muñoz Olivares 
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María Eugenia Pulido Flores 

Caricaturizada por Eko 



 

 

 
 
 
 
 
2. ARRIBO A LA SAGARPA, ANTES SARH 
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2. ARRIBO A LA SAGARPA, ANTES SARH.  

 

     Tras mí salida de la Enciclopedia de México y del apoyo posterior 

como free lance durante dos meses más, de nueva cuenta a buscar 

chamba. Colocarme en el medio otra vez fue muy difícil. Toqué algunas 

puertas sin obtener resultados. 

 

     Había que solventar gastos así es que me comuniqué con mi ex colega 

en esa casa editorial, Magdalena Ayala, quien entonces se empleó en la 

SEP, pero en un área administrativa; nada que ver con la carrera. 

 

     Me dijo que me conseguiría una entrevista con el director de Control y 

Validación, dependiente de la Dirección General de Recursos Financieros 

de la SEP, oficinas ubicadas en Viaducto Piedad 551, casi esquina con 

Troncoso, a la que estaba adscrita. Tras presentar una serie de 

exámenes, pasé a formar parte de la plantilla laboral de esta dependencia.  

 

     No obstante, las tareas a realizar eran frustrantes y el ambiente de 

trabajo difícil. Nunca me adapté segura de que mi estancia en esta 

institución era transitoria porque sabía que tarde o temprano encontraría  

de nueva cuenta la forma de ejercer mi profesión.  

 

     Con el nombramiento de “Auxiliar de Analista Técnico”, desempeñaba 

la función de validadora de las nóminas que la SEP pagaba al personal 

docente de todos los estados de la República.  

 

     Era un trabajo monumental, ya que había que cotejar la información 

que al respecto las entidades enviaban en unas cintas magnéticas 
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gigantes que se procesaban en el área de cómputo y se convertían en 

unas listas interminables de hasta mil hojas. 

 

     Con gran frustración desempeñé esta labor por cerca de cinco meses 

(16 de octubre de 1988 al 28 febrero de 1989). Hasta que cierto día, me 

comuniqué con otra amiga de la generación de la ENEP, Patricia Martínez 

Gómez, quien  trabajaba como redactora de la Síntesis  Informativa de 

Mediodía, en la entonces Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos 

(SARH), actualmente Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), y le comenté mi sentir. Me dijo 

que en esa dependencia necesitaban personal y me consiguió una 

entrevista con Sergio Espíndola, parte del equipo del señor Carlos Ravelo 

Galindo. 

 

     A finales de febrero de 1989 llegué a su oficina, entonces ubicada en 

Avenida Insurgentes Sur 476, 5º. piso, Colonia Roma Sur. Tras plantearle 

mi interés por el trabajo me dijo que esperara, despareció unos minutos y 

a su vuelta me indicó que lo siguiera. Me condujo a la oficina del señor 

Carlos Ravelo Galindo.  

 

     Antes de consignar los pormenores de mi primer encuentro con este 

singular personaje que me brindó la oportunidad de colaborar con él en 

organismos gubernamentales y conocer el manejo de la Comunicación 

Social y sus alcances, considero primordial definir el objetivo y funciones 

de esta Coordinación General en la SAGARPA, antes SARH --

dependencia en donde, a la fecha, continúo en activo--, así como explicar 

en qué consiste la Síntesis Informativa. 
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     2.1 OBJETIVO Y FUNCIONES DE LA COORDINACIÓN GENERAL 

DE COMUNICACIÓN SOCIAL. ¿QUÉ ES UNA SÍNTESIS 

INFORMATIVA?   

 

     De acuerdo con el Manual de Organización General de la SAGARPA, 

que publicó la dependencia en 2004, cuando fungía como titular el señor 

Javier Bernardo Usabiaga Arroyo (1 de diciembre de 2000 al 28 de 

septiembre de 2005), el objetivo de la Coordinación General de 

Comunicación Social es: 

 

     Difundir, promover y establecer relaciones, a través de los           

diversos medios de comunicación, para informar las actividades técnicas, 

agropecuarias y pesqueras que desarrolla la Secretaría, asegurando el 

uso adecuado de la imagen institucional  de la misma, para hacer del 

conocimiento del público y del sector agropecuario y pesquero los 

programas y acciones que coadyuven al proceso de transformación de 

estas actividades y favorezca a todos los productores del país, en especial 

a los menos favorecidos. 

 

     Mientras que las funciones son: 

 

 Determinar el uso adecuado de la imagen institucional de la 

Secretaría y del sector coordinado, y 

 

 Promover la canalización  óptima de la información a través de 

diversos medios de comunicación. 
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     Ahora bien, para cubrir el objetivo de mantener bien informado al titular 

de la dependencia y a todos los funcionarios de alto nivel, la Coordinación 

General de Comunicación Social de la SAGARPA se divide en varias 

direcciones, entre las que destaca la de Análisis, la cual tiene a su cargo 

la elaboración de la Síntesis Informativa, el Monitoreo de Radio y 

Televisión, y el Análisis de Contenido que se aplica a la Síntesis 

Informativa, cuyo reporte se entrega cada viernes. 

 

     En este apartado, detallo en qué consiste la Síntesis Informativa, por 

ser uno de los instrumentos medulares que toda dependencia 

gubernamental elabora y porque fue en el que me inicié en la 

Comunicación Social.  

 

     La Síntesis Informativa se integra por el conjunto de noticias más 

relevantes de la jornada informativa cotidiana y no es otra cosa que un 

espejo del perfil de la realidad configurada por el diario acontecer, que 

proyecta la imagen institucional y las preocupaciones e intereses para, en 

determinado momento, fundamentar la toma de decisiones. 

 

     La información contenida en la Síntesis es primordial para las 

autoridades de la institución, porque ayuda, entre otras cosas,  a evitar 

contradicciones o declaraciones equivocadas que perjudiquen las 

acciones de la dependencia. 

 

     La conformación de la Síntesis Informativa contempla específicamente 

las notas que los principales diarios que circulan en la capital del país (y 

ahora también las páginas Web o portales electrónicos) publican de la 

SAGARPA en los ámbitos local, regional y nacional.  
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     El orden de la información es el siguiente: actividades del Secretario, 

de los subsecretarios, de los órganos desconcentrados de la institución --

Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), Apoyos y 

Servicios a la Comercialización Agropecuaria (Aserca), Servicio Nacional 

de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), Servicio de 

Información y Estadística Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), Servicio 

Nacional de Inspección y Certificación de Semillas (SNICS) y el Instituto 

Nacional de Pesca (Inapesca)--, de las entidades paraestatales --Colegio 

de Posgraduados (Colpos), Productora Nacional de Biológicos 

Veterinarios (Pronabive), Productora Nacional de Semillas (Pronase), 

Fideicomiso de Riesgo Compartido (Firco) y la Universidad Autónoma de 

Chapingo (UACh)--, de agrupaciones campesinas, de académicos e 

investigadores, de organizaciones ambientalistas, de las delegaciones en 

los estados, y de organismos internacionales relacionados con el sector 

agropecuario. 

 

     Además, cuenta con un apartado denominado Primeras Planas, uno de 

información general, las columnas políticas más importantes, así como 

artículos, editoriales y caricaturas más relevantes de los medios escritos. 

 

     2.2 PRIMER ENCUENTRO CON MI PROTECTOR LABORAL, EL 

PERIODISTA CARLOS RAVELO GALINDO, ENTONCES 

COORDINADOR DE PRENSA DE LA SARH (1989) 

 

     El señor Carlos Ravelo Galindo es un periodista de la vieja guardia que 

se formó con la práctica. En 1947, cuando contaba con 18 años de edad 

(nació en el Distrito Federal, el 13 de diciembre de 1929), entró a 

Excélsior en donde se desempeñó como ayudante, redactor, reportero y 
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Jefe de Información en las tres ediciones (recordemos que este diario 

publicaba también Últimas Noticias, primera edición, y Últimas Noticias, 

segunda edición, mismos que salieron de circulación). Autor de seis libros, 

entre ellos, Pláticas sobre Periodismo e Introducción a la gramática 

periodística, fue coordinador de Prensa en la SARH (ahora SAGARPA), 

de septiembre de 1986 a septiembre de 1989; en el municipio de 

Naucalpan de Juárez, Estado de México, de octubre de 1989 a julio de 

1991, y Director General de Comunicación Social de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), de septiembre de 1991 a mayo de 1996. 

Actualmente, decano del Club Primera Plana, con 44 años de socio. 

 

     Como ya mencioné, Sergio Espíndola me condujo a la oficina del señor 

Ravelo. Detrás de un escritorio se encontraba este hombre alto, 

corpulento, semi calvo, de ojos verdes, tez blanca y nariz prominente. Al 

verme me invitó a tomar asiento frente a él. Le expliqué el motivo de mi 

visita y de mi experiencia como investigadora-reportera en la Enciclopedia 

de México, además de que era egresada de la ENEP Aragón, de la 

carrera de Periodismo y Comunicación Colectiva, lo cual le interesó y 

supuso que por este hecho sabía cómo se elaboraba una Síntesis 

Informativa --de lo que no tenía ni la más remota idea-- porque de 

inmediato me comentó que necesitaba redactores para este fin. 

 

     Como lo que quería era inmiscuirme de nueva cuenta en el medio y 

dejar de inmediato mi nada gratificante trabajo en la SEP, le contesté que 

estaba más que capacitada para este empleo, pero lo que no me 

esperaba era el horario tan fuera de lo común: de 4:00 a 8:00 a.m. No 

obstante, sin pensarlo dos veces, acepté y, aún careciendo de auto 
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propio, emprendí la aventura al día siguiente de la entrevista con este 

personaje.  

 

     De esta forma, el 1 de marzo de 1989 empieza mi trayectoria en el 

área de Comunicación Social de este organismo gubernamental, aunque 

mi alta administrativa formal se dio hasta el 16 de marzo de ese año, por 

una serie de situaciones burocráticas del entonces Jefe de Departamento 

de Síntesis, cargo que en el organigrama actual de la SAGARPA  ya no 

existe. 

 

     2.3 INCORPORACIÓN A LA SÍNTESIS INFORMATIVA. ¿AHORA 

QUÉ HAGO? 

 

     Cuando llegué a casa, le comenté a mis padres de esta gran 

oportunidad, pero cuando supieron el horario se alarmaron; sin embargo, 

como sabían de la enorme frustración que me originaba el trabajo que 

desempeñaba en la SEP, ajeno en absoluto con mi profesión, me 

apoyaron, lo cual fue muy importante para mí y me generó mayor 

confianza para emprender este nuevo proyecto laboral, aún sin tener la 

menor idea de lo que se trataba. 

 

     Enfatizo lo anterior, porque es importante que todo novel profesionista 

siempre se muestre seguro de sí mismo, sobre todo porque cuenta con 

los conocimientos académicos necesarios que le proporcionó el haber 

estudiado una carrera profesional, mismos que lo respaldan al solicitar un 

empleo. Esto es sumamente valioso y, en mi caso, me ayudó a saltar 

obstáculos y a enfrentarme a lo desconocido segura de que sobre la 

marcha aprendería con rapidez, gracias a mi formación en la ENEP.  
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     Desde luego, que no es lo mismo estar en la escuela y aprender en el 

aula la forma en que se redacta una nota informativa, una crónica, un 

reportaje, un artículo o aplicar una entrevista, pero las armas las 

adquirimos al aprender cómo se estructura cada uno de estos géneros 

periodísticos y cuando te enfrentas al mercado de trabajo traes contigo 

este plus, este valor agregado, del que carecen los que se forman con la 

práctica en esta noble profesión, sí llevamos ventaja. 

 

     Reconozco que con sumo nerviosismo llegué a mi primer día de 

labores en la SARH. La plantilla laboral destinada a la elaboración de la 

Síntesis Informativa era muy amplia. Contaba con más de 20 elementos. 

Cada uno tenía una función en específico: los más revisaban los 

principales diarios y recortaban la información relacionada con el sector, 

notas de interés general, columnas y caricaturas; otros pegaban las notas 

en hojas previamente identificadas con el medio impreso correspondiente, 

un par que sacaba copias para formar las carpetas de la Síntesis y el 

grupo de redactores (éramos cuatro). 

 

     Una vez que se recababa toda la información que los diarios 

publicaban del sector agropecuario, el compañero que coordinaba el 

recorte se encargaba de clasificar la información en orden jerárquico 

(notas del titular del ramo, subsecretarios, organismos de la dependencia, 

delegados en los estados, organizaciones campesinas, etc.).  

 

     Le entregaba el bloque a la coordinadora de los redactores, una chica 

que además trabajaba como reportera en la Gaceta de la UNAM, quien 

repartía las notas y correspondía a cada uno de nosotros hacer una 

síntesis de ellas, de preferencia en cinco renglones máximo, asignándoles 
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un título o cabeza propio, a veces ajeno al que ya traía la nota de origen, 

porque algunas veces la información que nos interesaba plasmar en la 

Síntesis se encontraba en los párrafos medios o finales de la misma.  

 

     Mientras los compañeros compilaban la información del sector, los 

redactores nos encargábamos de adelantar otras secciones de las que 

constaba la Síntesis. Una de ellas denominada Ocho Columnas. En el 

lado izquierdo de una hoja aparecían los nombres de los principales 

periódicos y enseguida transcribíamos el título de la nota principal del día, 

los balazos o subtítulos si es que incluía o, de lo contrario, la entrada de la 

nota. 

 

     Como se cubrían y a la fecha así es, los 365 días del año, los 

redactores trabajábamos cinco días a la semana. A mí me tocó descansar 

lunes y martes, así es que los sábados y domingos había que estar al pie 

del cañón en la Secretaría para cumplir con la encomienda, lo cual no me 

importó porque de esta forma empecé a involucrarme en otra faceta de 

Periodismo muy interesante y hasta ese momento desconocida para mí: la 

Comunicación  Social.  

 

     Cabe señalar que en aquel tiempo, el tiraje de la Síntesis rebasaba los 

100 ejemplares y como entonces las máquinas fotocopiadoras eran muy 

elementales y no compaginaban, se copiaba hoja por hoja de la 

información recabada --ya puesta en orden jerárquico-- y de una en una 

las íbamos compaginando para darle forma a la Síntesis que más tarde se 

entregaba a los funcionarios mayores de la dependencia, que iban desde 

el Titular del Ramo, hasta subsecretarios, coordinadores de los 

organismos desconcentrados de la dependencia y directores de diversas 
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áreas, entre otros. También se enviaba a la Presidencia de la República y 

a otras secretarías  de Estado, como la de Gobernación. 

 

     2.4  EN DEFENSA DE LA DIFUSIÓN OPORTUNA, OBJETIVA Y 

VERAZ DE LA INFORMACIÓN. INCIDENTE RELACIONADO CON EL 

PLANTÓN DE EMPLEADOS DE LA CMAEGBG 

 

     Cuando me inicié en la Comunicación Social no entendía, y hasta la 

fecha sigo sin hacerlo por mi formación académica y profesional, el 

porqué los que están al frente de esta área deciden no enterar de toda la 

información a las cabezas del sector, sobre todo si ésta es negativa hacia 

su persona o critica su actuar en el desempeño de sus funciones. 

 

     De acuerdo a lo aprendido en la ENEP, toda información que se da a 

conocer debe ser oportuna, objetiva y veraz porque es lo que los medios 

publican y, por tanto, debe ser difundida como tal para el conocimiento 

exacto de la población en general pero, sobre todo, para quienes 

encabezan cualquier dependencia gubernamental, en el caso que me 

ocupa, para que así tengan las bases para la toma de decisiones en 

beneficio del sector que encabezan y no de su persona o de intereses 

particulares. 

 

      Cuando arribé  la SARH, fungía como titular Jorge de la Vega 

Domínguez (1 de diciembre de 1988 al 4 de enero de 1990). A principios 

de abril de 1989 un nutrido grupo de trabajadores provenientes de 

Chiapas que laboraban en la Planta Productora de Moscas Estériles de la 

Comisión México Americana para la Erradicación del Gusano Barrenador 

del Ganado (CMAEGBG), ubicada en esa entidad, llegaron a las oficinas 
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centrales de la dependencia --entonces ubicadas en Insurgentes Sur 476, 

Colonia Roma Sur-- para pedir a las autoridades mejoras en sus 

condiciones laborales. 

 

     Luego de continuas reuniones con funcionarios de la SARH y sin 

conseguir ningún acuerdo en concreto, los dirigentes del grupo de 

empleados decidieron dar inicio a una huelga de hambre para presionar a 

las autoridades en un campamento que instalaron en la explanada de las 

oficinas centrales de la SARH, misma que duró 47 días, hasta que en la 

madrugada del sábado 27 de mayo de 1989 el campamento fue arrasado 

por un pelotón de granaderos. 

 

     Cuando arribé al edificio de la dependencia, minutos antes de las 4:00 

a.m. para cubrir mi turno, me extrañó no ver el campamento que ya 

formaba parte del panorama cotidiano del lugar. Al día siguiente, al llegar 

los diarios para su revisión y “echarles una ojeada” me enteré del porqué 

de la ausencia de los compañeros, pues reporteros, columnistas, 

articulistas pero, sobre todo, caricaturistas, dieron cuenta del hecho. Éstos 

últimos coincidieron en presentar a De la Vega Domínguez como el 

representante máximo de La ley del Garrote, ya que en varios cartones los 

moneros lo dibujaron  como un hombre de la época de las cavernas 

blandiendo un garrote que dejaba caer en los empleados de la 

CMAEGBG, dejándolos tirados sobre un enorme charco de sangre. De 

esta forma se reprimió su movimiento. 

 

     Una vez concluida la Síntesis me di cuenta que el Jefe del 

Departamento decidió no incluir en la edición del día ninguna información 

referente a este hecho. Lo cuestioné al respecto y me contestó que era 
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orden del  Coordinador General de Comunicación Social por ser negativa 

a la persona del Secretario del Despacho, y que sólo se manejaría “por 

fuera” para él. 

 

     Con incredulidad le contesté lo absurdo de la medida, puesto que 

todos los diarios que circulaban en la capital del país habían dado cuenta 

de la información y que uno u otro podía llegar a manos del Titular de la 

dependencia y leerlo, que si quería “tapar el sol con un dedo”. Me ignoró y 

categórico subrayó que esa era la consigna. 

 

     Comenté la situación con los compañeros redactores y les pedí que me 

ayudaran a sacar copias de la información vedada, misma que repartí, 

piso por piso, a los funcionarios de alto nivel que laboraban en este 

edificio central que albergaba las oficinas del señor De la Vega 

Domínguez para que contarán con esta información de manera oportuna, 

objetiva y veraz y tuvieran un panorama real, carente de cualquier 

situación tendenciosa o presta a la manipulación.   

 

     Al enterarse, el Jefe del Departamento me exigió que diera marcha 

atrás a mi acción y que recuperara las copias, a lo que me negué 

rotundamente siendo fiel a lo aprendido en las aulas de la UNAM y en lo 

que creo, en los principios profesionales que mi Alma Mater  me inculcó y 

que, a la fecha, continúo llevando a la práctica. 

 

     Esta situación provocó una reprimenda por parte del señor Arturo 

García de la Fuente, entonces director administrativo de la Coordinación, 

quien me mandó llamar y me dijo que si volvía a tener otra queja de mí a 
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este respecto tendría que tomar cartas en el asunto y que no sólo me 

amonestaría.  

 

     Le expliqué las razones de mi proceder, que creo entendió, pero me 

dijo que como empleados de la dependencia debíamos ser institucionales. 

Le contesté que eso lo entendía perfectamente bien; sin embargo, que en 

lo que no estaba de acuerdo era en la tendencia de ocultar una 

información a todas luces primordial para el desempeño de la cabeza del 

sector y que consideraba que era una política editorial equivocada que 

podía obstruir su buen juicio en la toma de decisiones y en el manejo de 

su imagen ante los medios de comunicación. 

 

     Continué en la elaboración de la Síntesis Matutina hasta que a fines de 

noviembre de 1989 se presentó una situación similar de desacuerdo por el 

manejo que el Jefe del Departamento de Síntesis le daba a la información. 

De nueva cuenta me mandó llamar el señor García de la Fuente y, 

palabras más palabras menos, me dijo que ya no podía laborar en ese 

turno porque si me dejaba “me arma usted una revolución con los demás 

compañeros” y que había decidido cambiarme al turno de 8:00 a 15:00 

horas para tener más control de mi persona. 

 

     Fue así como llegué a la Síntesis Informativa del Mediodía. 

     

     2.5 MI REBELDÍA MERECE UN CASTIGO. INCORPORACION A LA 

SÍNTESIS INFORMATIVA DEL MEDIODIA 

 

     Mi incorporación a la Síntesis Informativa del Mediodía como redactora 

se dio el 1 de diciembre de 1989. 
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     El equipo lo conformábamos sólo dos personas: Alejandro Blanca 

Carrasco y yo. Revisábamos los periódicos Últimas Noticias, primera 

edición; El Universal Gráfico, y  El Sol de Mediodía (este dejó de circular 

también). La conformación de esta Síntesis era la misma que la Matutina. 

Recortábamos la información relativa al sector agropecuario, columnas y 

caricaturas, así como la nota general más relevante del día. 

 

     Al jerarquizar las piezas informativas recabadas, seleccionaba las que 

tenía que redactar. El orden era el siguiente: notas del Secretario y 

funcionarios de la dependencia, de sus delegaciones en los estados, de 

agrupaciones campesinas, la nota general relevante del día, columnas y 

caricaturas. Cabe señalar que la redacción se enfocaba sólo a las noticias 

del sector. 

 

     Una vez concluida, la recibían sólo el Titular de la SARH, los 

subsecretarios y el coordinador general de Comunicación Social en turno. 

 

     En efecto, mientras estuvo en funciones la administración de Jorge de 

la Vega Domínguez, de vez en vez, el señor García de la Fuente 

monitoreaba mi desempeño, el cual siempre fue óptimo en cuanto al 

cumplimiento de mis actividades. 

 

     Jorge de la Vega Domínguez fue relevado en el cargo por Carlos Hank 

González (1927-2001), quien asumió la titularidad de la Secretaría el 4 de 

enero de 1990. Continué en la Síntesis Informativa del Mediodía como 

redactora hasta el 31 de diciembre de 1991, pues estando al frente de la 

jefatura del Departamento de Síntesis, Enrique Espejel Rosas, me entero 
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que la edición vespertina de la misma se quedó sin su redactor y le solicito 

el cambio de turno mismo que me concede, con la condición de que 

fungiera también como coordinadora, pues como él cubría un horario de 

4:00 a.m. a las 15:00 horas, no podía hacerse cargo del turno de la tarde, 

lo cual acepto. 

 

     2.6 MI TRAYECTORIA EMPIEZA A SER RECONOCIDA. 

COORDINADORA DE LA SÍNTESIS INFORMATIVA VESPERTINA 

 

     Asumo la coordinación de la Síntesis Informativa Vespertina, en un 

horario especial de 16:00 a 20:00 horas, de lunes a viernes, a  principios 

de enero de 1992. Los  periódicos a revisar eran La Segunda de 

Ovaciones; Últimas Noticias, segunda edición, y Cuestión (en la 

actualidad los tres ya no se publican). A veces llegaba también el 

periódico La Tarde. 

 

     El procedimiento con estos diarios era exactamente el mismo que en 

los de la edición de la Síntesis del Mediodía. La diferencia en cuanto a mis 

funciones radicaba en que tenía que estar al pendiente de la información 

adicional que de repente requería el Coordinador General de 

Comunicación Social y el propio Titular de la dependencia, situación que 

reportaba al señor Espejel. 

 

     La entrega de la Síntesis Vespertina tenía que ser en propia mano del 

Secretario en turno, y como me correspondía hacerlo tuve la oportunidad 

de conocer a quien entonces fungía como tal, el profesor Carlos Hank 

González, el cual dejó el cargo el 30 de noviembre de 1994, cuando 

concluye el sexenio de Carlos Salinas de Gortari. 
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     Como dato adicional, al arribar a la Presidencia de la República, 

Ernesto Zedillo Ponce de León, la SARH cambia de nombre y durante 

todo su sexenio --de 1994 al 2000-- es conocida como Secretaría de 

Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural (SAGAR). 

 

     Del 1 de diciembre de 2000, cuando asume la Primera Magistratura 

Vicente Fox Quesada, y hasta la fecha, se le denomina Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

(SAGARPA). 

 

     Concluyo mis funciones como coordinadora el 30 de septiembre de 

2003. 

 

     La experiencia que adquirí en la elaboración de la Síntesis Informativa 

fue de gran importancia para mi trayectoria en el ejercicio de la 

Comunicación Social en dependencias públicas y/o gubernamentales, ya 

que mi estancia en la SAGARPA fue el trampolín para afianzarme en otras 

instituciones --en el municipio de Naucalpan de Juárez, Estado de México, 

y en la SCJN-- que también manejan como parte medular este 

instrumento para mantener informado a su titular y, con él, evitar 

contradicciones o declaraciones equivocadas que perjudiquen las 

acciones de la dependencia, y que lo ayuden a la toma de decisiones. 

 

     Lo anterior me resultó más sencillo gracias a las bases que me 

proporcionó  mi formación académica. 
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     2.7 CAMBIO DE AIRES. DESEMPEÑO ACTUAL: ANALISTA DE 

CONTENIDOS 

 

     Antes dejar mis funciones como coordinadora de la Síntesis 

Informativa Vespertina, llegó como Director de Análisis, el señor Fidel 

Ramírez Guerra, quien, sabiendo el perfil académico de quienes 

laborábamos en los distintos departamentos de la Coordinación General 

de Comunicación Social de la SAGARPA, decidió conformar un grupo de 

analistas con el personal adscrito en el turno de 8:00 a 15:00 horas, que 

constaba de cinco compañeros, a saber, Luis Vega Granados, Eduardo 

Espinosa Rasgado, Patricia Nicolás, Concepción Campos y Sandra 

Mondragón, todos ellos periodistas, excepto la última que es historiadora.  

 

     Se dedicaban a realizar un perfil del manejo que de la información del 

sector agropecuario hacían los reporteros de la fuente para detectar lo 

que denominaban focos amarillos y focos rojos en rubros específicos 

como el cañero, de granos básicos (maíz, arroz, frijol, trigo y sorgo) y 

hortalizas (verduras y legumbres como jitomate, lechuga, papa, espinaca, 

coliflor y brócoli), por nombrar algunos, para así prevenir al Secretario, en 

ese tiempo Javier Bernardo Usabiaga Arroyo (en el cargo del 1 de 

diciembre de 2000 al 28 de septiembre de 2005) y que, cuando se 

enfrentara con los medios de comunicación  en un acto público, 

concediera una entrevista o encabezara una conferencia de prensa, 

supiera abordar el tema específico en cuestión, al ir preparado con 

referencias y datos suficientes en los que pudiera apoyar sus comentarios. 

 

     Por ejemplo, del tema cañero, que tiene que ver directamente con la 

producción de azúcar, se daba seguimiento a las declaraciones de los 
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dirigentes de este sector productivo en cuanto a su postura por los cupos 

de importación a los que se recurre cuando la producción resulta pobre; a 

los resultados de la zafra obtenida en cada ciclo, y sobre las condiciones 

laborales de los trabajadores de los ingenios, los pedimentos que a este 

respecto hacían cuando se acercaba la revisión de su contrato colectivo 

de trabajo, lo que invariablemente se negocia cada año para que no se 

genere la suspensión de la zafra, lo cual, si se llega a presentar, repercute 

en la baja obtención de endulzante, lo que incide en el aumento de precio 

al consumidor. 

 

    Se denominada focos amarillos a las situaciones que se podían 

prevenir y solucionar a través, por ejemplo, de la organización de mesas 

de trabajo entre representantes del sector involucrado y las autoridades 

correspondientes. Y cuando no se trataba el problema en tiempo y forma 

entonces se convertía en foco rojo. En esta etapa se tenía que recurrir a 

negociaciones más intensas y era entonces cuando tenía que involucrarse 

para su solución el Titular del Ramo, lo cual se podía prever y determinar 

en función del análisis que de toda la información hacía el equipo formado 

por el señor Ramírez Guerra. 

 

     Supo de mi formación académica y me invitó a participar en este 

ejercicio, pero con un pequeño cambio, ahora, y hasta la fecha, cubriría un 

horario de las 15:00 a las 20:00 horas.  

 

     Por cerca de un año se llevó a cabo esta labor hasta que, de a poco, el 

equipo se fue disolviendo, porque algunos --como Sandra-- cambiaron sus 

días laborales a sábados, domingos y los festivos, y otros --como 
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Concepción-- se fueron de la dependencia, al optar por el programa 

denominado Retiro Voluntario. 

 

      En ese momento coyuntural, José Antonio Tenorio Márquez, sociólogo 

de profesión, se unió al equipo de analistas a invitación mía. Estaba 

adscrito a otra dirección de la misma Secretaría, pero no tenía una función 

en específico y se sentía desperdiciado. Le conté de los proyectos que se 

estaban llevando a cabo en la Coordinación General de Comunicación 

Social a raíz de la llegada del señor Ramírez Guerra a la Dirección de 

Análisis, lo cual le interesó y de inmediato tramitó su cambio. 

 

     El siguiente proyecto del señor Ramírez Guerra fue la elaboración de 

un libro sobre el desempeño del Titular del Ramo, por lo que ahora la 

labor consistiría en compilar las declaraciones de “impacto” que el señor 

Usabiaga Arroyo emitió en todos los actos públicos, ruedas de prensa y 

entrevistas que concedió.  

 

     Para ello, nos apoyamos en los boletines que emitió la dependencia, a 

los que aplicamos el Análisis de Contenido como técnica de investigación 

dirigida a evaluar todas las piezas informativas recopiladas y, mediante el 

uso de adjetivos calificativos, determinar la tendencia de la nota en tres 

vertientes: positiva, negativa y neutral. Lo anterior, para seleccionar las 

declaraciones del funcionario más representativas de cada una de estas 

tendencias. 

 

     Cabe aclarar que este Análisis de Contenido no corresponde al modelo 

propuesto por el autor Bernard Berelson, sino que es un formato creado 

operativamente para la SAGARPA. 
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     Aunque en un principio el proyecto contó con el apoyo de la entonces 

coordinadora general de Comunicación Social, María Elena Mendoza, y el 

trabajo fue muy laborioso, al final se canceló. 

 

     Mientras tanto, Luis Vega retomó la elaboración del análisis semanal 

que coordinaba desde hace años, situación que coincidió con  la renuncia 

a la titularidad de la SAGARPA de Usabiaga Arroyo, quien decidió 

contender como candidato por el Partido Acción Nacional (PAN) a la 

gubernatura de Guanajuato de donde es oriundo, misma que logró Juan 

Manuel Oliva Ramírez.  

 

      A Tenorio Márquez y a mí, Vega nos invitó a integrarnos a esta nueva 

actividad, él iniciaba el análisis en la mañana, ya que cubría el horario de 

8:00 a 15:00 horas, y nosotros lo relevábamos a partir de esta hora y 

hasta las 8:00 p.m. Entonces asumió las riendas de la SAGARPA 

Francisco Javier Mayorga Castañeda, quien cubrió el periodo del 28 de 

septiembre de 2005 al término del sexenio de Vicente Fox Quesada, es 

decir, al 30 de noviembre de 2006. 

      

       El Análisis de Contenido de la información que sobre el sector incluye 

la Síntesis Matutina se realizaba entonces de martes a lunes para 

entregar el reporte este último día al Secretario del Ramo, al Coordinador 

General de Comunicación Social y al Director de Análisis en turno. La 

información se clasificaba en los siguientes rubros: La SAGARPA en los 

medios --Titular, subsecretarios, organismos desconcentrados y 

descentralizados, así como las delegaciones en los estados--; organismos 

oficiales vinculados al sector --otras secretarías como la de Reforma 

Agraria (SRA), de Desarrollo Social (Sedesol) y de Economía, así como 
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las Cámaras de Diputados y Senadores--; organismos sociales vinculados 

al sector --las agrupaciones campesinas, académicos, investigadores, 

ambientalistas e industriales de todos los ramos del sector (avícola, 

pecuario y pesquero)--; organismos internacionales vinculados al sector --

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura 

(FAO) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura 

(IICA), entre otros--, y las noticias en los estados, todas ellas relacionadas 

con el sector primario. 

 

    Para ello, cada uno del equipo de analistas (éramos tres) nos tocaba 

trabajar un bloque y la información se ponía en orden cada día de acuerdo 

con al actor a quien se refiriera y la importancia de la nota, enfatizando 

siempre las actividades de la cabeza del sector. 

 

     Luis Vega decidió incluir en las conclusiones de este Análisis Semanal 

una serie de recomendaciones al Titular de la dependencia para que 

mejorara y perfeccionara su desenvolvimiento en los eventos que 

participaba y, con ello, evitar cualquier error de apreciación o de 

interpretación que más tarde pudiera ser nocivo para la buena imagen de 

la institución.  

 

     Recuerdo que --cuando recién llegó Mayorga Castañeda a encabezar 

la dependencia-- le sugirió mayor contacto personal con los periodistas, 

enfatizando que eran ellos quienes hacían posible que los mensajes 

institucionales llegaran a la opinión pública, y que esta situación ayudaría 

a que publicaran sus declaraciones en el sentido estricto en el que las 

manifestara, para así evitar a futuro aclaraciones de lo dicho, que casi 

siempre se minimizan. 
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     Este hecho no le hizo mucha gracia al Director de Análisis, César 

Gutiérrez Balboa y, tras considerar que era una agresión para Mayorga 

Castañeda, decidió suspender el envío de nuestro trabajo. Se limitaba a 

recibirlo para archivarlo.  

 

     Sin embargo, el argumento real de peso que expuso para justificar su 

decisión fue que la tendencia del equipo de Análisis de Contenido era de 

afinidad con la ideología de izquierda, totalmente ajena a la del gobierno 

en turno, lo cual no le servía. 

 

     De ello me entero luego de que por segunda ocasión tomara las 

riendas de la Dirección de Análisis, las que, hasta la fecha, detenta. 

 

     Con la llegada de Alberto Cárdenas Jiménez a la cabeza de la 

dependencia, en la presente administración de Felipe Calderón Hinojosa, 

la información a analizar aumentó considerablemente, ya que su gestión --

del 1 de diciembre de 2006 al 7 de septiembre de 2009-- se caracterizó 

por la mala relación que llevaba con las organizaciones campesinas, por 

lo que las quejas que sobre el particular emitían los diversos dirigentes de 

éstas invariablemente las publicaban los diarios.  

 

      Entonces se presenta otro hecho: el retiro de la dependencia de Luis 

Vega por diferencias laborales con María Eugenia Jiménez Ayala, una 

periodista procedente de Jalisco, quien llegó a ocupar la Dirección de 

Análisis. Es así como el equipo de Análisis de Contenido se reduce a sólo 

dos elementos: Tenorio Márquez y yo. 
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     Aunque continuamos trabajando el análisis como Vega lo había 

definido, resultó imposible entregarlo en tiempo y forma por el cúmulo de 

información. La Directora nos convocó a una junta en la que decidimos 

realizar el análisis por el tema relevante al que más cobertura le daban los 

diarios, desde luego siempre y cuando se tocara al sector agropecuario; 

entre ellos, abordamos el conflicto pesquero que se suscitó en todas las 

entidades que se dedican a esta actividad derivado del aumento al precio 

del diesel que impactó a la flota camaronera; la discusión en las Cámaras 

de Diputados y de Senadores sobre la designación del presupuesto al 

campo; las expectativas de granos básicos luego de los incrementos que 

se generaron en ellos a nivel internacional y que impactaron a México, lo 

que trajo como consecuencia aumentos en cascada en diversos productos 

básicos, principalmente en la tortilla; el cambio climático y las 

consecuencias en el agro, y las opiniones encontradas que generó la 

posibilidad de siembra de cultivos genéticamente modificados o 

transgénicos entre los representantes de los sectores sociales y 

gubernamentales. 

 

     La Directora también decidió que, dada mi formación académica, me 

correspondía coordinar este trabajo, lo que continúo haciendo hasta el día 

de hoy. 

 

     Culminó la gestión de Cárdenas Jiménez y lo sustituye, de nueva 

cuenta, Francisco Javier Mayorga Castañeda --el 7 de septiembre de 

2009 y permanece en el cargo hasta la fecha--, quien regresa con el 

equipo de Comunicación Social que lo acompañó anteriormente.  
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     Con esta nueva administración, retomó la Dirección de Análisis, César 

Gutiérrez Balboa, quien de inmediato realizó una junta con el equipo de 

Análisis de Contenido y determinó que se abordara esta actividad con una 

serie de variantes que consideró convenientes. 

 

     2.8 MUESTRA DEL ANÁLISIS DE CONTENIDO APLICADO A LAS 

ACTIVIDADES DEL TITULAR DEL RAMO 

 

     Actualmente la estructura del Análisis de Contenido es la siguiente: nos 

basamos en la información que se edita en la Síntesis Informativa 

Matutina, misma que, además de las piezas informativas de las que dan 

cuenta los principales diarios que circulan en la capital del país, incluye la 

información que sobre las actividades del Titular de la SAGARPA y todo lo 

relacionado con el sector publican los portales electrónicos o páginas 

Web. 

 

     Esta información la dividimos en tres bloques: Secretario, SAGARPA y 

Sector. El primero incluye todo actividad que encabeza o en la que 

participa el Titular del Ramo (inauguración de eventos, ruedas de prensa, 

entrevistas o cuando asiste a actos públicos con la representación 

presidencial, entre otros); el segundo está conformado por las actividades 

que llevan a cabo los subsecretarios, los organismos desconcentrados y 

descentralizados de la dependencia, las delegaciones en los estados, etc., 

y en la última incluimos otras Secretarías de Estado que tienen que ver 

con el sector --la de Economía, la SRA, la Sedesol y la del Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), por nombrar algunas--; las 

Cámaras de Diputados y de Senadores; organizaciones campesinas y 

otros representantes del sector social como son académicos, integrantes 



100 

 

de la iniciativa privada, agrupaciones ambientalistas, y organismos 

internacionales, principalmente la FAO. 

 

     La información se consigna de sábado a viernes, día en que 

entregamos resultados a través de un informe que incluye en sus 

conclusiones la clasificación de las notas en positiva, negativa y neutral. 

Realizamos el conteo para determinar también cuántas fueron publicadas 

en medios impresos (diarios) y en los portales electrónicos, y cuántas 

corresponden a cada uno de los bloques. Asimismo, representamos este 

análisis cuantitativo en gráficas.  

 

     Todos los lunes los directores de cada área, incluyendo el de Análisis, 

sostienen una reunión de trabajo con el Coordinador General de 

Comunicación Social para entregarle resultados, mismos que le 

corresponde dar a conocer al Titular del Ramo, lo cual le proporciona un 

parámetro de su presencia en los medios y del perfil que maneja ante 

todos los actores del sector. A continuación, un ejemplar de este Análisis 

de Contenido. 
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ésar Castruita, en su espacio de opinión, comenta que entre las torpezas de los 

llamados gobiernos del cambio se encuentra la expropiación de los ingenios que se 

le ocurrió a Fox y cuyo lío no acaba de resolverse. Dice que en el ramo hay inquietud 

porque el consecuente proceso de reprivatización, a cargo de la SAGARPA, que encabeza 

Francisco Mayorga Castañeda, se realiza en términos presumiblemente sin apego a la ley, 

de manera turbia y limitando las oportunidades de participación para algunos interesados. 

Concluye que se reconoce que a esa dependencia le agarraron las prisas por el fin de sexenio, 

pero ello no debe ser impedimento para que el proceso se realice de manera clara, transparente, 

respetando las formas y la ley (La Crónica/Los Pasos de los Pesos 18/02/12). – FMC, 1 imp. 

 

Con la presencia del titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga; del gobernador de Durango, 

Jorge Herrera Caldera; del director general del Firco, Rodrigo Diez de Sollano, y del director de 

Inocuidad Animal, Enrique Sánchez Cruz, ante la aprobación de la acreditación a la Integradora 

de Ganaderos de Engorda de la Laguna, se llevará a cabo el acto simbólico del primer envío de 

mil toneladas de carne de producción local a más de seis países (El Sol de México, 

elsoldelalaguna.com 18/02/12). + FMC, 1 imp. 1 web 

 

Al inaugurar el Seminario Desarrollo Sustentable y Cambio Climático, que organizó el INCA 

Rural y la CNC, el subsecretario de Desarrollo Rural, Ignacio Rivera Rodríguez, anunció que se 

trabaja con universidades y productores para transferir nuevos conocimientos hacia el 

sector. Aseguró que la transferencia de nuevas tecnologías hacia los productores fortalece las 

acciones de adaptación y mitigación del cambio climático. Subrayó que la capacitación y el 

extensionismo son herramientas importantes para que los productores agropecuarios y pesqueros 

del país realicen sus actividades de forma sustentable y productiva (presidencia.gob, 

noodls.com, zacatecasensintesis.com, mizamora.com, mimorelia.com, 

gobiernosconfiables.org 18/02/12). + SAGARPA, 6 web 

 

Con fundamento en estudios biológicos marinos que realizó el Inapesca y con base en la 

normatividad vigente, la Conapesca presentó el calendario de veda para propiciar el 

desarrollo y conservación de la langosta roja que se produce en el Golfo de California y que 

el año reporta a México una producción promedio de más de mil 600 toneladas. Determinó que 

a partir del 16 de febrero y hasta el 15 de septiembre se restringen las labores de pesca en la 

zona productiva del Océano Pacífico conocida como El Tordillo, en la costa norte de la 

Península de BC; del 1 de marzo al 30 de septiembre la restricción aplicará en la región 

denominada Boca de Soledad, que comprende las áreas de Bahía Asunción, Punta Abreojos y 

San Juanico, y del 1 de mayo al 15 de noviembre en la zona sur de la Península, que abarca las 

áreas de pesca de San Lázaro, Isla Magdalena, Isla Margaritas y Cabo Tordo, hasta Cabo San 

Lucas (noodls.com, mayacomunicacion.com, hoytamaulipas.net, bioagricultura.com 

18/02/12). + SAGARPA, 4 web 

 

En la ceremonia de entrega de diplomas a 33 servidores públicos adscritos al Senasica que 

concluyeron el Diplomado de Actualización en Derecho Administrativo, que impartieron 

catedráticos de la UNAM, el director en jefe de ese organismo, Enrique Sánchez Cruz, recordó 

que hace tres años esa Casa de Estudios y el Senasica firmaron un convenio para capacitar a sus 

funcionarios, lo que ha redituado en el fortalecimiento del combate a plagas en todo el país. Por 

C 
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su parte, el coordinador general Jurídico de la SAGARPA, Wolfgang Rodolfo González Muñoz, 

manifestó que el marco legal en nuestro país está presentando cambios importantes lo que 

obliga a los servidores púbicos a actualizarse se manera permanente para servir mejor a 

sus instituciones (Unomásuno, presidencia.gob, criticapolitica.com, zacatecasensintesis.com, 

xalapamiamor.com, noodls.com, mayacomunicacion.com, notimex.com, elcapitalino.com, 

sdpnoticias.com, lainformacion.mx, gobiernosconfiables.org 18/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

11 web 

 

Ricardo Flores Castro, director del Centro Nacional de Investigación Disciplinaria de 

Microbiología Animal del INIFAP, y Jaime Valls Esponda, rector de la Universidad Autónoma 

de Chiapas, firmaron un convenio de colaboración con el propósito de realizar proyectos 

conjuntos a favor del desarrollo del campo en esa entidad (La Jornada 18/02/12, El 

Financiero 20/02/12). + SAGARPA, 2 imp. 

 

En reunión con funcionarios del Senasica para conocer la posición del organismo respecto de las 

supuestas plagas en importaciones de grano y la probable existencia de influenza aviar, Cruz 

López Aguilar, presidente de la Comisión de Agricultura de la Cámara de Diputados, espetó que 

debido a la obstaculización de las Reglas de Operación alrededor de 2 mil 500 millones de 

pesos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2011 destinados a productores no 

han sido entregados (El Sol de México 18/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

La fracción parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados acusó al gobierno de Felipe 

Calderón de concentrar en Hacienda recursos por 332 mil millones de pesos que serían 

manejados a discreción por la administración federal. Añadió que la cuenta pública de 2010 

también demuestra que el sector energético registra 24 dictámenes negativos; la Secretaría de 

Hacienda, 16; la SEP, 13; la SAGARPA, 11, y la SCT, 11. Enfatizó que es la primera vez que 

hay tantas auditorias negativas (La Jornada, Unomásuno 18/02/12). – SECTOR, 2 imp. 

 

En entrevista, Cristina Acevedo, coordinadora del Programa de Inocuidad Alimentaria de la 

Fundación México-EU para la Ciencia, manifestó que en el país cerca de 20 por ciento de las 

micro, pequeñas y medinas empresas del sector alimentario “están aplicando o pensando 

aplicar” un sistema de gestión de inocuidad y calidad alimentaria; otro 20 por ciento apenas se 

está enterando de cómo hacerlo, mientras que el resto no hace o ignora el tema. Explicó que en 

México, el Senasica es uno de los organismos que regula la inocuidad en alimentos y que 

México Calidad Suprema es un esfuerzo de la SAGARPA y de Economía para poner un 

estandarte de calidad en los productos aztecas y tratar de posicionar esa marca en el 

exterior (enfasisalimentaciononline.com 18/02/12). + SECTOR, 1 web. 

 

En Aguascalientes, el delegado de la SAGARPA, Manuel Reed Segovia, informó que presentó 

su renuncia al cargo que ocupó en los últimos cuatros años, a raíz de que fue víctima de “fuego 

amigo, grillas políticas, críticas y envidias” dentro del PAN. Denunció que, incluso, fue 

presionado por algunos personajes del blanquiazul, por trabajar en coordinación con autoridades 

estatales del PRI (La Jornada 18/02/12). – SAGARPA, 1 imp. 

 

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) reconoció al 

gobierno de Chiapas por el Programa de Rastros Bovinos y Porcinos, que garantiza la 

seguridad e inocuidad alimentaria en el estado. Destacó que con el fin de que a la mesa de los 

chiapanecos llegue carne de calidad se construyeron ocho rastros TIF, un obrador porcino y un 
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rastro bovino, con una inversión de 166.8 millones de pesos, establecidos en el marco del Plan 

de Desarrollo Estatal 2007-2012 (La Jornada 18/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

En el Estado de México, Filemón Sánchez, presidente del Sistema-Producto Hortalizas, observó 

que en un mercado sin control oficial, los fertilizantes y otros insumos necesarios para el 

campo han sufrido alzas superiores a 50 por ciento, lo que podría impactar negativamente en 

los precios al consumidor (El Sol de México 18/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

El gobernador de QR, Roberto Borge Angulo, anunció que la próxima semana se firmará el 

Convenio de Coordinación con el titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga, por 168 

millones de pesos que serán aplicados este año en el campo local. Anunció además que la 

entidad podría ingresar a un Fondo de Inversión de hasta 240 millones de pesos para construir 

en Chetumal un rastro TIF (Rumbo de México 18/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

Manuel Flores Guerra, director de la Administración Portuaria Integral de Tampico, 

Tamaulipas, apuntó que con un embarque de 4 mil 500 cabezas de ganado bovino y la 

posibilidad de hacer un segundo envío de 15 mil reses más, el Puerto de Tampico pretende 

convertirse en el principal exportador en ese renglón en México (El Sol de México 

18/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

En Veracruz, el subgerente de Conservación y Restauración de la Gerencia de la Conafor, Jesús 

Magaña Camacho, informó que durante el presente año se han registrado 15 incendios 

forestales. Precisó que los últimos dos se localizaron en Jalacingo y Maltrata; el primero quedó 

sofocado y el segundo, hasta ayer, se encontraba bajo control. Recordó que la NOM 015 

SEMARNAT-SAGARPA 2007 es la que contempla la posibilidad de sancionar a infractores a 

través de la Profepa (El Sol de México 18/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

Oscar Maúrtua de Romaña, ex canciller de Perú, signa un artículo en el que escribe sobre el 

Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA). Expone un bosquejo 

histórico desde su nacimiento en 1942; sus objetivos y sus principios institucionales. Destaca 

que el fin principal de la representación del IICA en México es cumplir con los mandatos 

institucionales, poniendo en prácticas sus esfuerzos para lograr una agricultura próspera, 

económica y socialmente sustentable para la población rural y la sociedad mexicana en su 

conjunto. Añade que su misión es generar propuestas para solucionar los retos que se presentan 

en materia de agricultura (La Crónica 18/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

 

En un artículo, Julia Carabias apunta que ante la dramática situación que priva en los estados del 

norte, centro y oriente, debido a las prolongadas y extremas sequías del Otoño e Invierno, 

tendremos que ser capaces de aprender la lección y tocaría ahora prever lo que vendrá en los 

próximos meses antes de iniciar las lluvias. Dice que la sequía prevaleciente, aunada a las 

heladas tardías de febrero, es la antesala de los incendios forestales. Señala que como el 

origen del fuego proviene principalmente de las actividades agropecuarias corresponde a la 

SAGARPA actuar para disminuir los impactos nocivos (Reforma 18/02/12). – SAGARPA, 1 

imp. 

 

l INIFAP dio a conocer que científicos del Instituto desarrollaron una nueva variedad 

de semilla de cártamo con menor uso de agua y altamente tolerante a la falsa 

cenicilla, enfermedad que produce daños al forraje y reduce el rendimiento del cultivo. E 
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Aseveró que con esta semilla ya se cultivan entre 15 mil y 20 mil hectáreas (de acuerdo al ciclo 

agrícola) en zonas desérticas de Sinaloa, donde se ha adaptado con facilidad a las condiciones 

climáticas de la región (La Crónica, Unomásuno, eluniversal.com, milenio.com, 

lacrónica.com, notimex.com, yahoo.com, publimetro.com, noticiasveracruz.com, 

telediario.com, noticiashispavista.com, enlaceinformativo.com, gennoticias.com, 

depoderapoder.mx, callemexico.com, novedadesdequintanarroo.com, globedia.com, 

telefonorojo.com, indirecto.com, micoach.mx, cuartopoder.com, elimparcial.com, 

lacronicadehoy.com, ntrzacatecas.com, sdpnoticias.com, esnoticia.com, liberalenlinea.com, 

gobernantes.com, entrelineas.com, noodls.com, cdj.com, xalapamiamor.com, 

hoytamaulipas.net, información sin fuente, información sin fuente 19/02/12). + SAGARPA, 2 

imp. 33 web. 

 

En su Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de las Cuenta Pública 2010, la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó insuficiencias en la cobertura y los 

resultados del Programa Especial de Seguridad Alimentaria (PESA), instrumento diseñado 

para combatir la desnutrición y hambruna en zonas de alta marginación del país. Precisa que 

para las acciones del PESA en ese año se erogaron mil 346 millones de pesos, sin que la 

SAGARPA acreditara en qué medida mejoró la situación alimentaria, el desarrollo de 

capacidades y el ingreso de los 185 mil 300 productores beneficiarios (Excélsior 19/02/12).— 

SECTOR, 1 imp. 

 

En el mismo informe, la ASF reportó que, al menos, 70 funcionarios de la SAGARPA 

recibieron recursos del Procampo, fondos que debieron ser destinados a productores con el 

fin de elevar sus ingresos y mejorar sus procesos productivos en zonas de alta marginación. 

Precisó que 41 servidores públicos de la SAGARPA y 29 de Aserca recibieron 902 mil 600 

pesos, lo que va en contra de las Reglas de Operación del programa (Excélsior 19/02/12). – 

SECTOR, 1 imp. 

 

De la misma manera, descubrió que el gobierno federal deja que los recursos públicos que 

pueden generar rendimientos se queden ociosos e, incluso, desaparezcan montos, porque 

no reporta la cancelación de cuentas a la Tesorería. Detectó, además, que 18 mil 401 cuentas 

bancarias de depósito e inversión carecían de saldo. De ese universo, identificó 129 cuentas que 

fueron canceladas y que no reportaron los avisos a la Tesorería, por lo que la ASF considera una 

posible pérdida al erario por 19.4 millones. Destaca que en ese rubro se localizan cuentas del 

SIAP, Conapesca, Senasica y del Colegio de Posgraduados (Reforma 19/02/12). – SECTOR, 

1 imp. 

 

En un reportaje, Georgina Olson apunta que en México hay más muertes por hambre que las 

causadas por los enfrentamientos entre narcos. Cita que, de acuerdo con el Centro de 

Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social (CEIDAS), con base en datos del 

INEGI, de 2001 a 2010 fallecieron 85 mil 343 personas por desnutrición, frente a las 49 mil 804 

víctimas por el crimen organizado que registraron la PGR y la Cámara de Diputados. Señala que 

Mario Luis Fuentes, director del CEIDAS, dijo que hay 12 millones de mexicanos que no 

tienen el ingreso suficiente para comprar la canasta básica de alimentos, por lo que “si no 

mueren por desnutrición, morirán por las enfermedades generadas por ésta”, mientras que 

Gustavo Gordillo, quien fue funcionario de la FAO, sostuvo que al reducirse los subsidios al 

campo en la década de los 60 cayó la producción. Agregó que en la época salinista, se dio 

prioridad al traslado de campesinos a las ciudades “porque sobraban en el campo”, por lo 
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que se redujeron los apoyos a este sector. El resultado fue una migración masiva que se 

intensificó entre 2003 y 2007, cuando cada año se iban en promedio 500 mil mexicanos a EU. 

El investigador de la UNAM añadió que en la actualidad los subsidios se destinan, sobre todo, a 

los estados del norte y noroeste: “a mí me consta que ha habido varios Secretarios de 

Agricultura que han estado literalmente en contra de esta concentración de subsidios y 

que no han podido enfrentar a los grupos de presión (que logran dirigir el grueso de esos 

recursos hacia esas regiones) que ya están muy enquistados y están exigiendo más y más 

subsidios…” (Excélsior 19/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

Mario Valdez Berlanga, presidente de la Unión Regional Ganadera de La Laguna, en Coahuila, 

aseguró que el proceso electoral frena los programas agrarios, ya que el cierre de los 

programas se realizará el 23 de marzo, lo que implica que los productores tengan que agilizar la 

presentación de los proyectos a los diferentes programas que se abrirán a través de la 

SAGARPA. Insistió en que el cierre prematuro  de las ventanillas representa una limitante 

para el sector primario (El Sol de México 19/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

En su investigación Evaluación de riesgos de los rastros y mataderos municipales, la Cofepris 

en Tlaxcala alertó que los nueve inmuebles de este tipo en la entidad no cumplen las 

mínimas condiciones sanitarias y de infraestructura para operar. Precisa que de ellos, seis 

son de administración municipal y tres de la iniciativa privada, según el registro de la 

SAGARPA (Reforma 19/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

uis Soto, en su columna, consigna que el titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga, 

rompió un acuerdo verbal de confidencialidad al revelar que un grupo empresarial 

estaba interesado en comprar los ingenios de Caze, que el gobierno federal le 

expropió a Enrique Molina en septiembre de 2001, y que desde entonces administra el Fondo de 

Empresas Expropiadas del Sector Azucarero (FEESA). Dice que cuando los industriales del 

ramo se enteraron del asunto se les pusieron los pelos de punta, pues, cómo es que la 

dependencia quiere vender esas factorías sin realizar una subasta pública. Dice que 

Mayorga les respondió con el clásico “ni los veo ni los oigo”, por varias razones, una de ellas 

que para vender esas fábricas tiene que esperar que se resuelva el “juicio de reversión” que 

interpuso Molina, cuyo fallo podría darse en los próximos seis meses o dentro de un año. 

Concluye que al gobierno le urge vender los ingenios antes del 1 de julio porque quiere 

“tapar el cochinero” que se generó hace 11 años con la administración y comercialización 

del azúcar (El Financiero/Agenda Confidencial 20/02/12). – FMC, 1 imp. 

 

Sobre el tema, la columnista Maricarmen Cortés agrega que preocupa al gremio cañero la 

posibilidad de que el gobierno privatice, a través de asignación directa, los nueve ingenios 

del Grupo Caze. Agrega que Mayorga aseguró en entrevista que a pesar de que “hay 

obstáculos jurídicos que impiden la licitación”, están negociando con los anteriores dueños de 

Caze y con empresarios interesados que ya incluso presentaron una oferta concreta (El 

Universal/Desde el Piso de Remates 20/02/12). – FMC, 1 imp. 

 

La Subsecretaría de Agricultura informó que las exportaciones de frutas en 2011 se 

incrementaron en 18.9 por ciento, en comparación con 2010, al comercializar 2 mil 827 

millones de dólares en aguacate, sandía, mango, papaya, limón y uva, principalmente. Indicó 

que el volumen de exportación  de frutas que realiza México creció en 8.7 por ciento, a tasa 

anual de 1994 a 2010, al pasar de 686 mil a 2.6 millones de toneladas. Puntualizó que nuestros 

L 
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productos agrícolas son reconocidos en el orbe por su sanidad e inocuidad, situación que 

permite a los productores vender a 43 naciones con las que se tienen acuerdos comerciales, 

sobre todo EU, Europa y Asia (El Financiero, elfinanciero.com, lacronica.com, 

uniradioinforma.com, notimex.com, yahoo.com, globedia.com, publimetro.com, 

elarsenal.com, zocalo.com, sdpnoticias.com, contactohoy.com, tabascohoy.com, 

elimparcial.com, elmañana.com, lainformacion.mx 20/02/12, yahoo.com, 

msnlatinoamerica.com, tdm.com 21/02/12). + SAGARPA, 1 imp., 18 web. 

 

La Subsecretaría de Desarrollo Rural dio a conocer que, en impulso a los sectores pecuario y 

agrícola, este año ejerce 2 mil 822 millones de pesos en la conservación, uso y manejo 

sustentable de los recursos naturales, de cuyo monto, 855.7 millones serán para apoyos 

directos de las entidades que registran sequía extrema. Recordó que en los últimos años, la 

SAGARPA apoyó a 119 mil productores en 29 entidades, donde construyeron obras 

hidráulicas con una capacidad de almacenamiento de 73 millones de metros cúbicos, y se 

impactó en 212 mil hectáreas, generando 673 mil jornales (alianzatex.com 20/02/12). + 

SAGARPA, 1 web. 

 

En su nota del día, Ludivina Ruiz informa que representantes del sector y productores 

consideraron que la lentitud con la que el gobierno entrega los apoyos para contrarrestar 

los daños por la sequía, así como los requisitos que solicita  --inviables para los pequeños 

productores--, hacen poco útiles los programas de emergencia. Menciona que el coordinador 

general de Delegaciones de la SAGARPA, Francisco López Tostado, admitió que en 2011 

sólo se entregaron 6 mil millones de pesos de los 10 mil millones aprobados para proyectos 

convenidos con los gobiernos estatales. Explicó que la razón es que los estados suelen no 

comprobar a tiempo que ya se entregó, al menos, 70 por ciento de los recursos, lo cual es un 

candado que impone el presupuesto. No obstante, aseguró que ya se están entregando apoyos de 

este año, pero no precisó cifras (Reforma 20/02/12). – SAGARPA,  1 imp. 

 

Mientras que productores sinaloenses “rezan” para que el clima “sea bueno”, luego de que las 

heladas de hace un año les generaron pérdidas por 40 mil millones de pesos, el gobierno 

federal apuesta a la reconversión de cultivos, cártamo en lugar de maíz por ejemplo, aunque 

los agricultores consideren dicha estrategia “poco inteligente” si se sabe que la vocación de 

Sinaloa es maicera y tomatera. El director en Jefe de Aserca, Juan Fernández del Valle, observó 

que aún cuando los niveles de producción de maíz blanco se encuentran en 20 por ciento por 

debajo de los registrado en años anteriores, debido a la sequía, el grano sinaloense tendrá un 

mercado destinado al consumo humano y no se ve dificultad alguna para colocarlo (El 

Financiero 20/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

 

Científicos del INIFAP dieron a conocer que desde 2010, el Instituto trabaja en el cultivo de 

olivo en la zona desértica de Sonora, lo que ha potencializado la producción de aceituna, al 

registrarse 10 toneladas por hectárea, rebasando el promedio de cinco toneladas. Especificó que 

en el municipio de Caborca, se producen 12 mil 500 toneladas del producto al año y genera 160 

mil jornales por ciclo para la cosecha y recolección (globedia.com 20/02/12). + SAGARPA, 1 

imp. 

 

Después de años de abandono, el Bosque de San Juan de Aragón comenzó su proceso de 

rehabilitación con nueva infraestructura sustentable para mejorar su aspecto físico y los 

servicios que ofrece. El proyecto integral, en el que participan especialistas en arquitectura y 
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medio ambiente del IPN, incluye un vivero de producción, una casita sustentable y una planta de 

recuperación de residuos sólidos (Excélsior 20/02/12). Para obtener recursos para los trabajos 

de remodelación, rehabilitación y preservación de esta área verde, se propuso conformar un 

Fideicomiso, similar al del Bosque de Chapultepec, con el apoyo de empresas privadas que 

pudieran canalizar recursos a este espacio. El INIFAP, con una inversión de 10 millones de 

pesos, elaboró la primera etapa del Programa de Saneamiento Forestal y arrancó el 

Programa de Manejo Integral Forestal y de Suelos (Excélsior 20/02/12). + SAGARPA, 2 

imp. 

 

Datos de la SAGARPA revelan que el incremento en las pérdidas económicas ocasionadas por 

los efectos del cambio climático ha obligado a cada vez más productores a optar por esquemas 

de aseguramiento. Cabe señalar que sequías, heladas, inundaciones y otros fenómenos han 

propiciado que las hectáreas agrícolas aseguradas por la Federación pasen de 95 mil 400 en 

2003 a 8 millones de hectáreas en 2011 en 30 entidades (Reforma 20/02/12). + SAGARPA, 1 

imp. 

 

El Sindicato de Trabajadores Académicos de la UACh, que se mantiene en huelga desde el 1 de 

febrero, determinó realizar hoy un plebiscito entre sus 800 integrantes para definir si siguen 

con el paro (Milenio, El Universal, La Jornada 20/02/12). N SAGARPA, 3 imp. 

 

A 17 días de huelga en la UACh, el rector Alberto Villaseñor Perea, propuso al Sindicato que 

la institución absorba el 50 por ciento del impuesto que se aplicaría a los 102 millones de 

pesos que se planteó ante la Junta de Conciliación y Arbitraje, con lo que se da 

cumplimiento a la Cláusula 122, para así terminar con el conflicto (elsoldemexico.com 

20/02/12). + SAGARPA, 1 web. 

 

La Secretaría de Economía adelantó que ya prepara el primer cupo de importación de azúcar 

de 2012 por 250 mil toneladas, cuyo anteproyecto ya presentó ante la Comisión Federal de 

Mejora Regulatoria (Cofemer) para que le dictaminen que no habrá costos para los 

particulares. Una vez que se libere el anteproyecto, la dependencia definirá cuándo lanzarlo 

para su publicación en el Diario Oficial de la Federación (El Financiero 20/02/12).+ SECTOR,  

1 imp. 

 

Autoridades sanitarias de los estados de México, DF, Hidalgo, Querétaro y Tlaxcala acordaron 

acciones de combate al uso ilegal de clenbuterol, sustancia que se usa para la engorda de 

ganado y que ha generado problemas entre los habitantes que consumen carne. Con la 

promoción de los distintivos Carnicería Confiable y Proveedor Confiable, se pretende 

disminuir la comercialización de productos contaminados con esta sal (eluniversal.com 

20/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

María Rosa Márquez, secretaria de Desarrollo Rural del GDF, apuntó que la dependencia a su 

cargo trabaja en coordinación con productores de nopal de la delegación Milpa Alta para 

obtener una marca colectiva y la certificación de calidad de su producto, libre de 

agroquímicos, que sea reconocido a nivel nacional e internacional. Refirió que las parcelas 

de cinco productores han sido visitadas por personal del Senasica, a fin de lograr el sello de 

calidad (Reforma 20/02/12). + SECTOR, 1 imp.  
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El secretario de Agricultura de Durango, Carlos Matuk López; el coordinador de Planeación de 

la Secretaría de Desarrollo Rural de Nayarit, Carlos Castillón, y el subdelegado de la 

SAGARPA, José Manuel Aguirre, se reunieron con organizaciones de frijoleros de ambas 

entidades para verificar los avances del programa de siembra de semilla de la leguminosa, 

misma que arroja resultados positivos (Rumbo de México 20/02/12). + SAGARPA,  1 imp. 

 

Luego de que las recientes heladas devastaron las 80 mil hectáreas de cebada que sembraron en 

Apan, Hidalgo, productores pidieron apoyo para preparar sus tierras para el ciclo Primavera-

Verano, que ya se avecina (Reforma 20/02/12). El secretario de Agricultura, José Alberto 

Narváez, aseveró que no han llegado los recursos de la Federación para hacer frente a los 

desastres en el campo hidalguense. Dijo que sólo fueron considerados en un primer paquete 11 

de 20 municipios que sufrieron las afectaciones (Reforma 20/02/12). – SECTOR, 2 imp. 

 

En Morelos, la delegada de la SAGARPA, María Guadalupe Guerrero Córdova, declaró que 

mercados asegurados en varios países del mundo tienen más de 150 productos agrícolas 

morelenses. Ello, de acuerdo a los sistemas intensivos de producción que aplican 

agroempresarios y productores individuales, en cuyas actividades productivas cuentan con 

tecnología de punta a nivel internacional (elsoldecuernavaca.com 20/02/12). + SAGARPA, 1 

web. 

 

Mario López Valdés, mandatario de Sinaloa, manifestó que el gobierno federal coteja los 

registros de entrega de apoyos económicos por siniestros agrícolas, en busca de 

irregularidades o pagos improcedentes a productores sin derecho. Agregó que los mil 500 

millones de pesos que autorizó la SAGARPA en 2011 para compensar con 3 mil pesos por 

hectárea a productores que resintieron siniestros totales por heladas, ya se agotaron (El 

Universal 20/02/12). + SECTOR,  1 imp. 

 

urante la firma del Convenio de Coordinación para el Desarrollo Rural Sustentable 

2012, con el gobierno de Durango, que este año será por mil 342 millones de pesos, el 

titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga, enfatizó que el puntual flujo de recursos 

al agro local está garantizado. Luego de subrayar que Durango es el tercer estado que signa 

este pacto, señaló que los recursos de los programas como Procampo y Progan se han 

entregado puntualmente (elsoldedurango.com, lavoz.com 21/02/12). Especificó que de los mil 

342 millones de pesos, 600 serán para el Procampo, 166 para el Progan, 111 para 

infraestructura, 103 para seguridad alimentaria y los restantes 362 se distribuirán entre los 

programas Diesel Subsidiado, Agricultura Protegida, Tecnificación de Cultivos de Riego y 

Sanidad, entre otros (prensaescrita.com 21/02/12). Recordó que en las Reglas de Operación de 

este año hay una cláusula en la que se indica que los proyectos de 2011 que entraron a las 

ventanillas, y que ya están aprobados pero no alcanzaron a ser apoyados por falta de recursos, 

podrán ser apoyados con presupuesto 2012 sin volver a realizar el trámite (freshplaza.es 

23/02/12). + FMC,  4 web. 

 

Tras la firma del citado Convenio, Mayorga Castañeda estimó que las pérdidas por sequía 

suman ya los 12 mil millones de pesos, derivado de la descapitalización del campo y de la 

producción. Sostuvo que las pérdidas que tienen los productores se repondrán en, al menos, 

dos años, si llega un buen temporal. Apuntó que este 31 de enero se terminaron los adeudos 

que se tenían en apoyos como el Procampo y se espera que antes de la temporada de lluvia, se 

pague lo correspondiente a este año. Agregó que, hasta el momento, han bajado 90 millones de 

D 
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pesos del Progan, para que puedan comprar los insumos para la siembra (Excélsior, La 

Razón, El Economista, eluniversal.com, eleconomista.mx, milenio.com, excelsior.com, 

lacronica.com, cnnmexico.com, sexenio.com, diarionoticias.com, mexicowebcast.com, 

lacapital.com, informador.com, puentelibre.com, tiempo.com, nortedigital.mx, 

conexiontotal.mx, vanguardia.com, eldiario.mx, tabascohoy.com, elmañana.com, 

elsiglodetorreon.com, eltuxtepehuano.com, laverdaddequintanaroo.com, sdpnoticias.com, 

larednoticias.com, xepl.com, diariopolitica.com 21/02/12). Descartó que en México se pueda 

presentar desabasto de frijol, al tiempo que informó que se autorizó un cupo de importación 

de 120 mil toneladas y que están pendientes cuatro de 50 mil toneladas, aunado a que en Nayarit 

comenzó ya la cosecha de la leguminosa (elnorte.com 21/02/12). + FMC, 3 imp., 27 web. 

 

Este martes, el titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga, firmará con el gobierno de 

Coahuila el Convenio de Colaboración para que la entidad acceda a 460 millones de pesos 

en beneficio del sector primario estatal (eldiariodecoahuila.com 21/02/12). + FMC, 1 web. 

 

El Inapesca anunció que, con el apoyo de la Cámara Nacional de la Industria Pesquera 

(Canainpesca) y del gobierno de Campeche, realizará la XIII Edición del Foro Regional de 

Camarón del Golfo de México y Mar Caribe, en la ciudad y Puerto de San Francisco, el próximo 

6 de marzo. Puntualizó que el propósito es analizar la situación actual de la pesquería de 

camarón e impulsar su captura sustentable y conservación en la zona. Añadió que, además 

del intercambio de conocimientos y opiniones entre los sectores relacionados con el estudio 

del camarón, se presentarán tópicos sobre aprovechamiento, conservación y legislación 

relativa a su explotación (notisureste.com, agroexportaciones.com, inversionturistica.com, 

regeneracionxxi.com, rutacomercial.com, periodicoeldia.blogspot.com, 

mayacomunicacion.com, noodls.com, agenciasien.com 21/02/12). + SAGARPA,  9 web. 

 

Investigadores y académicos de la UACh, de la UAAAN y del Colegio de Posgraduados 

externaron su interés en participar en el Programa de Modernización Sustentable de la 

Agricultura Tradicional (MasAgro), en la iniciativa Una nueva visión para la agricultura del 

Foro Económico Mundial, y en los trabajos en agricultura que se realizan en el G-20, a fin de 

fortalecer la transferencia de tecnología y capacitación hacia los productores. Lo anterior, 

en el marco de la presentación de avances de esos tres proyectos en los que participa la 

SAGARPA, evento que encabezó el subsecretario de Agricultura, Mariano Ruiz-Funes Macedo 

(El Financiero, Unomásuno, presidencia.gob, mayacomunicacion.com, elpuntocritico.com, 

noodls.com 21/02/12).+ SAGARPA, 2 imp., 4 web. 

 

Con 493 votos a favor y 187 en contra, resultado del plebiscito realizado este lunes los 

integrantes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la UACh determinaron levantar 

la huelga que sostenían desde el 1 de febrero. Decidieron aceptar las propuestas de las 

autoridades: aumento salarial de 3.8 por ciento y terrenos para la construcción de viviendas (La 

Jornada, Milenio, El Sol de México 21/02/12). + SAGARPA, 3 imp. 

 

Rafael Rodríguez, director de la Unidad Torreón de la UAAAN, informó que la huelga que 

estalló el pasado 15 de febrero en esa Casa de Estudios continúa. Detalló que se reanudaron 

las pláticas con uno de los sindicatos que hicieron el estallido de paro de labores, el 

Administrativo (El Sol de México 21/02/12). N SAGARPA,  1 imp. 
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Para evitar el uso de antibióticos y fungicidas en vacas, gallinas, cerdos y pavos, que suponen 

riesgos para la salud humana, la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, por sus 

siglas en inglés) de EU anunció en enero la proyección del uso de las cefalosporinas en esos 

animales a partir de abril próximo. Cabe señalar que el ganado vacuno de México, cuyo hato 

asciende a unas 25 millones de cabezas, de acuerdo con la SAGARPA, recibe todavía una 

buena dosis de antibióticos (penicilina, tetraciclina y cefalosporinas) para la prevención de 

enfermedades bacterianas, pero, al aplicar el Manual de Buenas Pecuarias, recomienda 

usar sólo medicamentos registrados (periodistasenespañol.com 21/02/12). + SAGARPA, 1 

web. 

 

En su mensaje a los cancilleres de las economías más poderosas y las llamadas emergentes, 

reunidas para afinar la agenda de la Cumbre del G-20, en junio próximo, el presidente Felipe 

Calderón definió que estas economías tienen que abordar el problema de la seguridad 

alimentaria por elementales razones humanitarias (Excélsior 21/02/12).N SECTOR,  1 imp. 

 

Jorge Rojo García de Alba, líder de la fracción hidalguense del PRI en la Cámara de Diputados, 

anunció que alistan una reunión con el presidente de la Comisión de Agricultura, Cruz López 

Aguilar, y con los secretarios de Agricultura de las entidades del país, para que se elabore un 

documento dirigido a la SAGARPA exhortándola a resolver la crisis del campo derivada de 

la sequía y para que se agilicen los apoyos a los productores afectados (Reforma, terra.com 

21/02/12). N SECTOR, 1 imp., 1 web. 

 

En un reportaje, Eduardo Dina apunta que muchos son los factores que afectan la producción de 

alimentos básicos en el campo, y uno de ellos es la sequía que perjudica a 22 entidades, 

principalmente del norte de la República. Menciona que mientras la CNC asegura que hubo un 

desplome en la producción de alimentos, en un 40 por ciento, y que los 34 millones de pesos 

de apoyo gubernamental no son suficientes para paliar los efectos de este fenómeno, Blanca 

Rubio, investigadora del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, explicó que en la 

medida en que los problemas climatológicos aumentan, los económicos también, pues 

productos de importación como el maíz blanco, trigo, soya y arroz tienden a requerir 

mayores volúmenes de compras externas. Dina añade que a finales de 2011 la SAGARPA 

dio paso a la siembra de maíz transgénico en campos experimentales, como opción para 

resarcir el déficit de producción y la crisis alimentaria, aunque algunos productores y 

científicos se pronunciaron en contra. Señala que Rubio aseveró que los OGM no resuelven 

el problema de la crisis alimentaria y que tampoco son una alternativa (El Sol de México 

21/02/12). – SAGARPA,  1 imp. 

 

Por conducto de “El Correo Ilustrado”, la Campaña Nacional Sin Maíz No Hay País felicitana 

Angélica Enciso y Blanche Petrich por los reportajes en donde abordaron el tema del maíz 

transgénico. Dicen que lograron transmitir la gravedad del asunto, las inconsistencias de las 

empresas y la inmoralidad de los funcionarios al permitir la entrada de esta cuestionada 

tecnología a México. Denuncian que saben que el gobierno calderonista se comprometió con 

Monsanto a otorgar el permiso para sembrar comercialmente el grano transgénico 

durante su sexenio, pero se ha topado con la oposición de la mayoría de los mexicanos. 

Hacen un llamado a estar atentos y actuar cuando sea necesario para impedir que se consuma 

este crimen (La Jornada 21/02/12). – SECTOR, 1 imp. 
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Mientras que José Luis de la Cruz, director del Centro de Investigación en Economía y 

Negocios del TEC de Monterrey, advirtió que de continuar el problema de sequías y baja 

inversión en el sector rural del país, en los próximos meses se podrían perder más de 700 

mil empleos agrícolas, lo que provocará una efecto importante de migración hacia las 

ciudades y el incremento de la pobreza en el medio rural, Federico Ovalle Vaquera, líder de 

la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC), consideró que el 

ingreso y el empleo en el campo enfrentan una situación alarmante, al ser los más precarios 

en los últimos 31 años por lo que será importante resolver dicha problemática con la reforma a 

la Ley Federal del Trabajo que plantea el Ejecutivo Federal (Excélsior 21/02/12). Añadió que si 

en el agro hay ausencia de oportunidades y muchas actividades se llevan a cabo sin ingreso 

alguno, en las ciudades, según cifras del INEGI, hasta el año pasado había 14 millones de 

trabajadores informales (Unomásuno 21/02/12). – SECTOR,  2 imp. 

 

Juan Carlos Cortés, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA); Oscar Aguilar Soto, 

profesor-investigador de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa (UAS), y José González, gerente regional del Área de Desarrollo de la 

Región Pacífico-Norte de Monsanto, coincidieron en que las medidas de política pública 

adoptadas por el gobierno como sustituir parte de la siembra de maíz de Culiacán, 

Sinaloa, con entidades del sur-sureste no resuelven la debilidad de la producción en ese 

estado, por lo que sugirieron hacer uso de la biotecnología y mejorar la eficiencia y utilización 

del agua en la entidad (Excélsior 21/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

El director general de la Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras de Productores 

del Campo (ANEC), alertó que el hambre se ha disparado de 850 a más de mil millones de 

personas, mientras que en México se ha elevado exponencialmente en estos años, pues hoy 

existen más de 28 millones de connacionales que padecen este flagelo y más de 50 millones 

en pobreza. Reprochó que frente a eso, los países del G-20 “no han hecho nada, nosotros 

tenemos una propuesta para enfrentar la crisis alimentaria que tiene, entre otros ejes, 

establecer controles a la especulación en los mercados internacionales” (Excélsior 

21/02/12). – SECTOR, 1 imp. 

 

Oswaldo Cházaro Montalvo, presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones 

Ganaderas (CNOG), dio a conocer que en 2012 se tiene una estimación de despoblamiento de 

bovinos, como efecto de la sequía, de 937 mil cabezas, por lo que el gobierno federal 

destinará recursos por 585 millones 500 mil pesos para apoyar a los pequeños ganaderos 

con 600 pesos por cabeza (El Economista, El Financiero, Unomásuno 21/02/12). + SECTOR,  

3 imp. 

 

José Alberto Narváez, secretario de Agricultura de Hidalgo, informó que tras un plantón de 10 

días productores del Altiplano obtuvieron apoyos por 82 millones de pesos, para reactivar la 

producción en más de 80 mil hectáreas de cebada que abarcan cinco municipios. Precisó que 

cada uno recibirá mil 100 pesos para la adquisición de semillas, fertilizantes y agroquímicos: El 

cebadero de Apan, Fidel Martínez, recordó: “llevamos cinco meses esperando que aprobaran la 

declaratoria de emergencia y nos dieran los apoyos, pero no pasó nada. Luego buscamos que la 

Secretaría de Agricultura del gobierno del estado nos apoyara y tampoco hubo respuestas. 

La SAGARPA es otra de las dependencia que nos bateo…” (Reforma 21/02/12). – 

SECTOR,  1 imp. 
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En reunión con productores de la zona sur de Tamaulipas, el secretario de Desarrollo Rural, 

Jorge Alberto Reyes Moreno, informó que las gestiones del gobernador Egidio Torre Cantú 

ante la Federación permitirá cumplir en los próximos días los adeudos del Procampo que 

la SAGARPA mantiene con productores de la entidad, correspondiente al ciclo Primavera-

Verano 2011 (La Crónica, El Sol de México 21/02/12). + SECTOR, 2 imp. 

 

l titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga, y el gobernador de Coahuila, Rubén 

Moreira Valdez, firmaron el Convenio de Coordinación 2012 para la aplicación de 

recursos concurrentes por 143.9 millones de pesos que, aunados a los diferentes 

programas de apoyo al campo (como Procampo y Progan para atender a los productores 

afectados por la sequía), darán un total de 915.9 millones para el sector primario local 

(noodls.com, eldiariodecoahuila.com, unimediosagencia.com, xesj.com, intesipnoticias.com 

22/02/12). Con los recursos concurrentes de 2012 y los adicionales, la SAGARPA realizara 

diversos proyectos estratégicos en el estado, entre ellos la canalización de 94.4 millones de 

pesos para la tecnificación de riego; 85 millones en desarrollo de zonas áridas y 62.9 millones 

en acciones de control fito y zoosanitario, además de 84.4 millones del Progan y 12.9 millones 

en Diesel Agropecuario (notimex.com, yahoo.com, noticiashispavista.com, lainformacion.mx, 

vanguardia.com 22/02/12). Mayorga reconoció al gobierno de Moreira por ejercer el 100 

por ciento del presupuesto 2011, 60 por ciento del cual se aplicó en el último mes, y por la 

implementación de los programas de Empleo Temporal y Municipalización, entre otros, en 

beneficio de los productores agrícolas y pecuarios locales. Felicitó al mandatario y a los 

integrantes del Consejo Estatal de Desarrollo Rural Sustentable, porque Coahuila es el cuarto en 

signar el citado Convenio (zocalo.com, territoriodecoahuilaytexas.com 22/02/12). Observó que 

la utilización de mecanismos como dichos Consejos son muestra de desarrollo y mejora para los 

sectores agropecuarios y pesqueros del país, así como una manera de transparentar el manejo del 

presupuesto (eldiariodecoahuila.com 22/02/12). Moreira puntualizó que acuerdos como este 

son el resultado de la buena relación y el trabajo coordinado entre los gobiernos federal y estatal 

(El Sol de México 23/02/12). + FMC,  1 imp., 13 web. 

 

Durante su estancia en el municipio de Arteaga, Mayorga y Moreira entregaron maquinaria, 

equipos e insumos agrícolas a pequeños productores de 26 ejidos, como parte de los apoyos 

del Programa de Adquisición de Activos Productivos en beneficio de 644 familias 

(eldiariodecoahuila.com, territoriodecoahuilaytexas.com, intesipnoticias.com, 

eldiariodecoahuila.com 22/02/12). El Titular de la SAGARPA dijo que Coahuila es una de las 

entidades que trabaja en coejercicio con los municipios, lo que representa una atención directa y 

más oportuna con los productores, en coordinación con los gobiernos federal y estatal. Aseguró 

que el gobierno de Calderón está al pendiente de la situación que se vive en el campo, por 

lo que existe toda la disponibilidad para atender los efectos de la sequía en el centro y norte de 

México, con acciones y respuestas como la de hoy (mayacomunicacion.com, noodls.com 

22/02/12).+ FMC,  6 web. 

 

En otro orden, Mayorga Castañeda espetó que a pesar de la sequía atípica que se ha 

presentado en México, fenómeno por el que se perdieron un millón 400 mil hectáreas y unas 60 

mil cabezas de ganado, no habrá crisis alimentaria este año (milenio.com, xesjsaltillo.com 

22/02/12). Detalló que contra los efectos de este flagelo se tienen programas, recursos y medidas 

no sólo del gobierno federal, sino de los locales, organizaciones y productores 

(laindependencia.com 22/02/12). Afirmó que las entidades afectadas por la sequía y heladas 

tienen la posibilidad de abastecerse de otras regiones del país (unimedios.com 22/02/12). 

E 
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Refirió que en 2011 se importaron un millón 400 mil toneladas de maíz de Sudáfrica y EU; 170 

mil de la leguminosa de Argentina y EU, y 200 mil de leche en polvo (notimex.com, 

yahoo.com, noticiashispavista.com, publimetro.com, globedia.com, lainformacion.mx, 

sdpnoticias.com, periodicofactor.com, provincia.com, eleditorial.mx, periodicocorreo.com, 

intesip.com, zonafranca.mx 22/02/12). Ante la crisis que ha generado la sequía en el agro 

azteca, adelantó que este 2012 se pretende importar un millón 20 mil toneladas de maíz de EU y 

Sudáfrica y conservar las cantidades de otros productos; además de que se está promoviendo 

cultivar maíz y frijol en Campeche, Chiapas, Oaxaca y Veracruz, para compensar lo que se va 

perder en Sinaloa por falta de agua (Reforma, La Crónica, lacronica.com, 

negociosreforma.com, periodicoam.com, eldiario.mx 22/02/12). + FMC,  2 imp. 21 web. 

 

El titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga, y el gobernador de Durango, Jorge Herrera 

Caldera, firmaron el Convenio de Coordinación para el Desarrollo Rural Sustentable 2012 

por mil 342 millones de pesos a favor del campo de esa entidad. Mayorga destacó que “muchas 

de las propuestas para destinar más recursos contra la sequía en el país han sido gestionadas por 

el gobernador Herrera Caldera” (Rumbo de México 22/02/12). El reconocimiento del Titular de 

la SAGARPA al mandatario de Durango es reproducido en su columna por Adriana Moreno 

Cordero (El Sol de México/Vanguardia Política 22/02/12). + FMC,  2 imp. 

 

El columnista Enrique Campos Suárez comenta que Oaxaca es uno de los estados que 

presenta los mayores niveles de marginación y pobreza, de rezago educativo y de carencias 

de infraestructura y, a pesar de eso, es una de las entidades que menos atención recibe por parte 

del gabinete del presidente Felipe Calderón. Especifica que sólo han estado el titular de la 

SAGARPA, Francisco Mayorga, y la secretaria de Turismo, Gloria Guevara, por lo que 

resulta increíble conocer que a la fecha el de la Sedesol, Heriberto Félix Guerra, no ha puesto un 

pie a pesar de las carencias que debería atender (El Economista/La Gran Depresión 22/02/12). + 

FMC, 1 imp. 

 

Durante una visita al Centro de Mejoramiento Genético Porcino, ubicado en el Estado de 

México, Everardo González Padilla, coordinador general de Ganadería de la SAGARPA, 

aseguró que la porcicultura mexiquense registra importantes avances en el mejoramiento 

genético. Refirió que cuando dicho Centro comenzó a funcionar en 1994, los sementales 

adquiridos fueron importados de Dinamarca, Inglaterra y EU; no obstante, los 22 con los que 

cuenta en la actualidad son producto del trabajo desarrollado por genetistas, lo que permite 

ofrecer a los porcicultores semen de calidad genética (Unomásuno 22/02/12). + SAGARPA, 1 

imp. 

 

La Conapesca sostuvo que el abasto de pescados y mariscos en todo el país está garantizado 

durante esta Cuaresma y Semana Santa, periodo en que se estima se comercializarán más de 

215 mil toneladas de productos pesqueros y acuícolas. Subrayó que se calcula que en este 

periodo, a nivel nacional, la demanda incrementará a 2 mil 500 toneladas por día. Refirió que en 

territorio nacional el consumo per cápita de pescados y mariscos es de 14 kilos al año, de los 

cuales 9.5 es consumo humano directo y 4.5 indirecto (El Sol de México, Rumbo de México, 

laprensa.com, eluniversal.com, rumbodemexico.com, presidencia.gob, conapesca.gob, 

wradio.com, yahoo.com, hoytamaulipas.net, enlaceinformativo.net, noodls.com, 

ensenada.net, notisistema.com, poresto.net, elmexicano.com, vanguardia.com, eldiario.mx, 

notimex.com, sin embargo.mx, ntrzacatecas.com, sdpnoticias.com, provincia.com, sipse.com 

22/02/12, La Prensa 23/02/12, Reforma 24/02/12). Esta información la reproduce en la sección 
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“Brújula” el rotativo (Excélsior 23/02/12). De acuerdo con la SAGARPA; que dirige Francisco 

Mayorga, cifras de 2011 refieren que México produce un millón 646 mil toneladas de 

productos del mar al año, de las cuales 67 por ciento se destina para consumo directo, a 

través de alimentos, y el restante 33 por ciento, mediante productos derivados (Excélsior 

23/02/12). + SAGARPA,  6 imp., 22 web.  

 

Eladio Cornejo Oviedo, rector de la UAAAN, declaró que se estancaron las negociaciones con 

los sindicatos de trabajadores Administrativos y Académicos que iniciaron una huelga el 15 de 

febrero, debido a que se niegan a aceptar un aumento salarial de 3.8 por ciento. Dijo que en 

el paro de labores participan unos mil 400 empleados (La Jornada 22/02/12).— SAGARPA, 1 

imp. 

 

El senador por el PRI, Heladio Ramírez, propuso reformar la Ley de Pemex, a fin de que la 

paraestatal y sus organismos subsidiarios celebren directamente con los productores de 

fertilizantes, sobre todo nacionales, contratos de compra-venta para la adquisición de gas natural 

y su transformación en amoniaco. Propuso derogar la responsabilidad que tiene la 

SAGARPA de inscribir a los productores del insumo en un esquema cuyos lineamientos de 

fabricación no le corresponden (El Sol de México 22/02/12). N SECTOR, 1 imp. 

 

Al poner en marcha, ante representantes de la SAGARPA y apicultores, la 31 Semana de 

Promoción y Degustación de la Miel, en el marco de la Feria de la Miel 2012 en Iztapalapa, la 

jefa delegacional, Clara Brugada, propuso que la producción, comercialización y 

derivados de este endulzante formen parte del eje económico del país. Enfatizó que sería 

como parte de los apoyos a los apicultores, quienes son los principales exportadores a 

Alemania (elsoldemexico.com 22/02/12). + SECTOR, 1 web. 

 

El subdelegado de la SAGARPA en La Laguna Coahuila-Durango, José Luis Nava Rodríguez, 

informó que productores de carne de pollo están enviando el producto en pequeñas cantidades 

a Europa para incursionar en el mercado. Expuso que lo primero que pretenden es demostrar 

la calidad del ave para después incrementar las cantidades de exportación (El Sol de México 

22/02/12). + SAGARPA,  1 imp. 

 

La delegación de la SAGARPA en NL observó que pese a que la entidad vive una de las más 

grandes sequías en la historia, el gobierno estatal dejó ir 67.7 millones de pesos ofrecidos por 

la dependencia para el sector agropecuario (Reforma 22/02/12). + SAGARPA,  1 imp. 

 

En un artículo, Julio Escandón Palomino recuerda que apenas en 2008, el Congreso aprobó la 

Ley para la Promoción y el Desarrollo de los Biocombustibles, ya se estableció un programa 

piloto de Pemex para surtir gasolina con una mezcla del 6 por ciento de etanol en Guadalajara. 

Monterrey y la ciudad de México, mismo que ha fracasado en sus licitaciones por falta de 

productores, a pesar de programas de apoyo de la SAGARPA y de Energía. Tras considerar 

que, por lo menos, es un comienzo, opina que para atenuar la generación de gases de efecto 

invernadero debemos reconvertir nuestro uso energético y dejar de consumir combustibles 

fósiles, reemplazándolos con combustibles limpios derivados de materias primas y fuentes 

renovables, como el etanol (El Financiero 22/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 
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rancisco Mayorga Castañeda, titular de la SAGARPA, y Marcos Covarrubias Villaseñor, 

gobernador de BCS, firmaron el Convenio de Coordinación 2012 y el Específico de 

Sanidad, cuya suma de recursos asciende a 489.3 millones de pesos, para 

implementar acciones contra la sequía, esquemas de reconversión productiva y el 

fortalecimiento de medidas fito y zoosanitarias en esa entidad (noodls.com 23/02/12). Ambos 

coincidieron en que con la firma de estos Convenios se agiliza la entrega de recursos para 

beneficio de los productores, al tiempo que mencionaron que ante las adversidades del cambio 

climático, las acciones integrales y coordinadas entre autoridades y productores, son una 

muestra de que el sector agropecuario y pesquero tiene futuro y oportunidades para su desarrollo 

(Unomásuno, unomasuno.com 23/02/12). + FMC, 1 imp., 2 web. 

 

La columnista Silvia Hernández Martínez consigna que el Congreso de Tabasco aprobó un 

punto de acuerdo que tiene que ver con los apoyos al campo y que podría alejar el “fantasma” 

de un endeudamiento mayor para las entidades federativas, si es que el presidente Felipe 

Calderón y el Titular de la SAGARPA atienden el exhorto que les hacen los diputados 

tabasqueños, que piden modificar el esquema de operación de los programas Apoyo a la 

Inversión, en Equipamiento e Infraestructura; Prevención y Manejo de Riesgos, y Acciones en 

Concurrencia con Entidades Federativas en Materia de Inversión, Sustentabilidad y Desarrollo 

de Capacidades, contenidos en el PEC con los estados, suprimiéndose la obligación de contratar 

créditos con la banca de desarrollo del sector rural, para que el 100 por ciento de estos recursos 

para estos programas sean apoyos directos de la Federación hacia las entidades 

(Unomásuno/Tópicos Tabasqueños 23/02/12). N FMC,  1 imp. 

 

En acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación, Francisco Mayorga Castañeda, 

titular de la SAGARPA, da a conocer que en el marco de la Campaña Nacional contra Moscas 

de la Fruta, declaró como zonas libres de este insecto del género anastrepha a los municipios 

de Mier y Noriega, Doctor Arroyo y Villa Aldama, en NL. Subrayó que derivado de tal 

declaratoria se promueve el desarrollo de la fruticultura en la región, en beneficio de 309 

hectáreas de durazno y manzana con una producción aproximada de 229 toneladas y un valor 

estimado en 1.9 millones de pesos (presidencia.gob, dof.gob, inforural.com, 

aztecanoticias.com, elpuntocrítico.com, elcapitalino.com, noodls.com, uanl.mx 23/02/12). + 

FMC,  8 web. 

 

El subsecretario de Fomento a los Agronegocios, Ernesto Fernández-Arias, sostuvo que las 

exportaciones agroalimentarias de México presentan dinamismo similar al de 2011, cuando 

se lograron ventas por 22. 2 mil millones de dólares, 21.7 por ciento más respecto a 2010, en 

tanto, las exportaciones agroindustriales sumaron 11 mil 720 millones de dólares, 21 por ciento 

más que en 2010. Indicó que México es número uno en el mundo en las ventas al exterior de 

muchos productos agropecuarios, por lo que se han apuntalado las estrategias de 

financiamiento en este rubro (uniradioinforma.com, notimex.com, yahoo.com, sdpnoticia.com, 

noticiashispavista.com, lainformacion.mx 23/02/12). + SAGARPA,  6 web. 

 

Con miras al establecimiento de un modelo estratégico que haga más rentable la ganadería en 

Nayarit, el coordinador general de Ganadería de la SAGARPA, Everardo González Padilla, y el 

gobernador Roberto Sandoval Castañeda, suscribieron un decálogo de compromisos a cumplirse 

en el corto y mediano plazo. Trascendió que la Secretaría de Agricultura apoyará 

parcialmente en el equipamiento y establecimiento de las praderas para la creación de un 

F 
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Centro de Desarrollo de Becerros (Rumbo de México, rumbodemexico.com 23/02/12). + 

SAGARPA, 1 imp., 1 web. 

 

En reunión de trabajo con diputados de la Comisión de Pesca,  éstos cuestionaron a Ramón 

Corral Ávila, titular de la Conapesca, sobre el ejercicio del PEF 2011 y las inversiones 

para este año, al registrase un incremento de casi 4 mil 700 millones de pesos en los recursos 

asignados para este año a esa dependencia (elsoldemexico.com 23/02/12). N SECTOR, 1 web. 

 

La Conapesca informó que, con base en estudios realizados por expertos del Inapesca, 

determinó establecer periodos de veda para la langosta espinosa en el Golfo de California, 

especie que genera al año 65 millones de dólares (fis.com 23/02/12). + SAGARPA, 1 web. 

 

La SAGARPA publicó en el Diario Oficial de la Federación, los “Lineamientos Específicos 

de Operación del Proyecto Estratégico de Tecnificación de Riego 2012”, a fin de que los 

productores conozcan los requisitos específicos y la apertura de ventanillas para este 

programa, mismas que permanecerán abiertas durante 60 días, a partir de la entrada su entrada 

en vigor (23 de febrero de 2012) (Unomásuno, hoytamaulipas.net, mizamora.com, 

mimorelia.com, noodls.com, mayacomunicacion.com 23/02/12). + SAGARPA,  1 imp., 5 web. 

 

Integrantes del Comité Ejecutivo Estudiantil de la UACh exigieron a las autoridades 

federales resolver un nuevo conflicto de huelga en la institución, luego de que el Sindicato 

de Trabajadores Administrativos convocó a la revisión del Contrato Colectivo de Trabajo y al 

cierre de esa Casa de Estudios para el próximo 9 de marzo, de no ser resueltas sus peticiones 

(La Jornada, El Sol de México 23/02/12). – SECTOR, 2 imp. 

 

En gira de trabajo por SLP, el presidente Felipe Calderón aseguró que su gobierno seguirá 

trabajando codo con codo con las administraciones estatales y municipales para enfrentar 

la sequía que padecen. Enfatizó que seguirá apoyando no sólo con obras de largo plazo, como 

la Presa de El Realito y El Acueducto “que hoy supervise”, sino con cosas de corto plazo, como 

perforación de pozos y la puesta de cambios de almacenamiento en comunidades pobres 

llevando agua con pipas (Unomásuno, Excélsior 23/02/12). De la citada Presa, que tendrá una 

capacidad de 50 millones de metros cúbicos, para abastecer a casi 800 mil personas, celebró que 

esté a punto de terminarse, al llevarse un 90 por ciento. Dijo que con esta obra se resuelve el 

problema de agua potable en SLP (La Prensa 23/02/12). + SECTOR, 3 imp. 

 

El presidente de la CNC, Gerardo Sánchez García, acusó al gobierno federal de ser el 

principal causante del abandono en que se encuentra el campo mexicano, al no asumir “con 

cabalidad su papel como promotor del desarrollo rural”. En su mensaje, en el contexto del Día 

del Agrónomo, pidió a la presente administración reemprender el extensionismo rural, ya que de 

100 mil agrónomos mexicanos sólo 40 por ciento tienen un trabajo permanente (La Jornada 

23/02/12). – SECTOR,  1 imp. 

 

A su vez, Lino Velázquez Morales, presidente de la Confederación Nacional Agronómica, 

reprochó el que el sector agropecuario mexicano se enfrente a la falta de capacitación, 

ausencia organizativa por parte de las autoridades y carencia de tecnología adecuadas, que 

han provocado la caída de la producción en el país y el incremento de la dependencia 

alimentaria. Consideró que de inmediato, al menos 10 por ciento del presupuesto del PEC, que 
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comprende más de 300 mil millones de pesos para este año, se debe destinar a capacitación y al 

extensionismo (El Financiero 23/02/12). – SECTOR, 1 imp.  

 

Gisela Castillo Durán, gerente general de la Federación Nacional de Cajas Solidarias, apuntó 

que existen cajas de ahorro autorizadas con una cartera vencida de más de 10 por ciento, como 

consecuencia de las sequías y heladas en el país, lo que se suma a los efectos de la inseguridad. 

Advirtió que esto ya es un “foco rojo” para la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 

(CNBV), por lo que están saliendo los apoyos por parte de la SAGARPA y la Sedesol para las 

comunidades donde es más fuerte el problema (El Financiero 23/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

 

La empresa SuKarne, del Grupo Viz, tiene contemplado invertir 110 millones de pesos para el 

establecimiento e integración de una planta procesadora de carne en Durango, entidad que, de 

acuerdo con cifras de la SAGARPA, ocupa el primer lugar nacional en la producción del 

alimento con 65 mil 139 toneladas (información sin fuente 23/02/12).+ SECTOR, 1 web.  

 

La delegación de la SAGARPA en el Estado de México estimó que en el periodo de Cuaresma 

habrá un desplazamiento de 26 mil toneladas de productos pesqueros para cubrir las 

necesidades de la entidad (Unomásuno 23/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

 

En Tabasco, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario anunció que abrirá ventanillas especiales, 

del 1 de marzo al 23 de abril, para los productores interesados en concursar en línea de atención 

para el campo en materia de agricultura, que comprende cinco cultivos estratégicos: palma 

de aceite, cacao, hule, cocotero y cítricos. Lo anterior, dentro del ejercicio de las Acciones en 

Concurrencia 2011 (Rumbo de México 23/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

El columnista Roberto Aguilar apunta que versiones aseguran que Grupo Caze, cuyos ingenios 

están bajo la administración del FEESA, tiene prácticamente amarrado el regreso de sus 

factorías, luego de que los tribunales fallaron a su favor porque no han recibido indemnización 

alguna (Milenio/Momento Corporativo 23/02/12). + SECTOR, 1 imp. 

 

n un encuentro que sostuvieron, el titular de la SAGARPA, Francisco Mayorga 

Castañeda, y el embajador de Chile en México, Roberto Ampuera Espinoza, 

coincidieron en presentar el tema de la seguridad alimentaria como una prioridad, 

durante la reunión del G-20, a realizarse en Los Cabos, BCS. El diplomático del país 

sudamericano ofreció el respaldo de su nación para presentar los objetivos agrícolas de México 

durante el citado encuentro. Mayorga, por su parte, adelantó que el tema principal que se 

abordará durante las reuniones del G-20 será la productividad agrícola y, adicionalmente, se 

tratarán los temas de volatilidad de precios, el crecimiento verde, cambio climático y esquemas 

de manejo de riesgos, entre otros (Unomásuno, uniradioinforma.com, notimex.com, 

yahoo.com, provincia.com, noticiashispavista.com, zonafranca.mx, sdpnoticias.com, 

lainformacion.mx, impacto.mx, noodls.com 24/02/12).+ FMC,  1 imp., 10 web. 

 

Mariano Ruiz-Funes Macedo, subsecretario de Agricultura, estableció que a partir de 2013, 

México contará con variedades probadas resistentes a calor, sequía y enfermedades de 

maíz y trigo para la zona de temporal (que depende de las lluvias), gracias al MasAgro. 

Añadió que estas nuevas variedades forman parte de la primera estrategia del Programa, 

mientras que en la segunda parte se establecerán redes de valuación de semilla mejorada de alta 

calidad (Excélsior 24/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

E 
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La Conapesca aseguró que durante la Cuaresma, los consumidores tendrán a su 

disposición una amplia variedad de pescados y mariscos de producción nacional con alto 

valor nutritivo y a precios accesibles, toda vez que se encuentran disponibles desde los 13 hasta 

los 40 pesos por kilogramo, entre ellos, chihuil, cocinero, gurrubata, palometa, boquilla, jurel, 

lebrancha, plateado, cintilla, bonito y trucha blanca (Reforma, aztecanoticias.com, 

noticierostelevisa.esmas.com, mayacomunicacion.com, noodls.com 24/02/12). + SAGARPA,  

1 imp., 4 web. 

 

El SIAP dio a conocer que la producción pecuaria en México aumentó 7.8 por ciento en los 

últimos seis años, al pasar de 17 millones 596 mil toneladas en 2006 a 18 millones 972 mil 

toneladas en 2011. Señaló que la producción del ramo, que incluye carne de ave, guajolote, 

porcino, bovino, ovino y caprino, creció en la última década a una tasa anual de 1.9 por ciento. 

En cuanto a la producción de alimentos de origen animal, refirió que registró un incremento de 

1.6 por ciento el año pasado, respecto a 2010, lo que significa casi 300 toneladas más 

(presidencia.gob, uniradioinforma.com, 119otimex.com, elsiglodedurango.com, 

sdpnoticias.com, sin embargo.mx, mayacomunicacion.com, zacatecasensintesis.com, 

noodls.com, porcicultura.com 24/02/12). + SAGARPA,  10 web. 

 

Gilberto Aranda Osorio, investigador del Departamento de Enseñanza, Investigación y Servicio 

en Zootecnia de la UACh, advirtió que la importación de carne en 2012 aumentará a 480 mil 

toneladas adicionales para abastecer el mercado interno, ya que por las sequías y heladas se dejó 

de producir 30 por ciento de la ganadería en México. Observó que, con esto, se evitará que el 

precio de la carne se dispare y salga de la canasta básica alimentaria (El Sol de México 

24/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

 

Especialistas de 15 universidades del país, entre éstas la UACh, la UAAAN y el Colegio de 

Posgraduados, anunciaron que preparan un Plan de Gran Visión para el Desarrollo del Sector 

Agroalimentario Mexicano, que presentarán al Presidente electo en agosto próximo, para 

buscar una solución a los graves problemas que enfrenta el medio rural (El Financiero 

24/02/12). + SAGARPA, 1 imp. 

 

El INEGI informó que el PIB Nominal a precios de mercado se situó en 15 billones de pesos 

corrientes en el cuarto trimestre de 2011 y, tomando como base el último dato disponible de la 

población total del país, que es de 114 millones 259 mil 114 ciudadanos, el PIB per cápita se 

ubica en 133 mil 840 pesos. Destacó que por sectores, la agricultura, ganadería, 

aprovechamiento forestal, pesca y caza generó 573 mil 935 millones de pesos corrientes, 

monto que presentó 3.9 por ciento del PIB Nominal a valores básicos en el primer 

trimestre en consideración (El Sol de México 24/02/12). + SECTOR, 1  imp. 

 

El director general de la Asociación Nacional de Empresas Azucareras (ANEA), Rubén García 

Treviño, anotó que este año México exportará 1.2 millones de toneladas de azúcar a EU, lo 

que representa una disminución de casi 18 por ciento, frente al año previo cuando envió un 

millón 459 mil toneladas. Explicó que esta baja obedece a una menor producción del 

edulcorante por consecuencia de la sequía (Excélsior 24/02/12). – SECTOR,  1 imp. 

 

Adrián Sánchez, líder del Sindicato de Trabajadores de la Industria Azucarera y Similares de la 

República Mexicana (STIASRM), dijo que a pesar de los cambios climatológicos adversos se 
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van a alcanzar las 5 millones de toneladas de azúcar en la zafra 2011-2012, y no serán 

necesarios nuevos cupos, por lo que dar a entrada a importaciones del producto  --como plantea 

la Secretaría de Economía--  pone en riesgo los ingenios y la planta laboral. Aseguró que está 

garantizado el consumo interno e incluso habrá cerca de un millón de toneladas para 

exportación, por lo que no es necesario abrir nuevos cupos (El Financiero 24/02/12). + 

SECTOR,  1 imp. 

 

Alejandro Utrilla, coordinador del Área Técnica de la Fundación Produce Chiapas, alertó que la 

pérdida de suelo en la entidad aumentó por malos manejos, nula prevención, prácticas 

inadecuadas no sustentables, pérdida de la cubierta vegetal, erosión y el abuso de 

fertilizantes químicos. En otro orden, mencionó que el PIB en del agro en el estado es de 24 

mil millones de pesos y que las necesidades de las 21 cadenas productivas se atienden según las 

Reglas de Operación de la SAGARPA (El Sol de México 24/02/12). – SECTOR,  1 imp. 

 

Luis Soto, en su columna, consigna que el informe del resultado de la fiscalización de la Cuenta 

Pública 2010, que elaboró la ASF, documentó la falta de transparencia y el rendimiento de 

cuentas en un buen número de programas y proyectos de diversas dependencias del 

gobierno federal. Dice que en algunos “hallazgos” se presume que hubo actos de corrupción, 

algunos leves, otros moderados y dos que tres excesivos. Expone que, por ejemplo, entre las 

miles de auditorías practicadas se detectaron desvió de recursos  en algunos programa de 

apoyo al campo, Procampo entre ellos, y facturas falsas  de organizaciones campesinas que 

recibieron subsidios (se sospecha que los dirigentes de la CNC participaron en los enjuagues) 

(El Financiero/Agenda Confidencial 24/02/12). – SAGARPA,  1 imp. 
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CONCLUSIONES 

 

ANÁLISIS CUANTITATIVO 

 

En esta semana de análisis, que comprende del 18 al 24 de febrero de 2012, los diarios que 

circulan en la capital del país y los portales electrónicos publicaron un total de 345 piezas 

informativas: SECRETARIO, 109 (105 positivas, 3 negativas, 1 neutral; 16 impresas, 93 

en páginas Web); SAGARPA, 184 (174 positivas, 6 negativas, 4 neutrales; 45 impresas, 139 

en páginas Web), y SECTOR, 52 (23 positivas, 24 negativas, 5 neutrales; 46 impresas, 6 en 

páginas Web). 

Total de Notas

302
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ANÁLISIS CUALITATIVO 

 

Durante el periodo de análisis, el interés del periodismo de opinión versó en torno  al 

acuerdo de confidencialidad que el titular de la SAGARPA no respetó al revelar que un  

grupo empresarial estaba interesado en comprar los ingenios azucareros del grupo Caze 

que el gobierno federal expropió a Enrique Molina en septiembre de 2001. César Castruita 

apunta que el proceso de reprivatización se realiza de manera turbia y limitando las 

oportunidades de participación de algunos interesados; Luis Soto agrega que los 

empresarios del ramo cuestionan cómo es que la SAGARPA quiere vender las factorías sin 

efectuar una subasta y que Mayorga les respondió con el clásico “ni los veo ni los oigo”, 

mientras que Maricarmen Cortés comenta que al gremio le preocupa  esta asignación  

directa, luego de que  el Secretario de Agricultura aseguró que empresarios interesados ya 

presentaron una oferta concreta. 

 

En cuanto a las actividades del Titular del ramo, el interés mediático de los diarios y 

portales electrónicos se centró en dar cuenta de la firma de los Convenios de Coordinación 

para el Desarrollo Rural Sustentable 2012 con los gobiernos de  Durango, Coahuila, y 

BCS. 

 

     Por la naturaleza y los objetivos que se persiguen en el tipo de Análisis de Contenido 

que exige la SAGARPA no quedan bien definidas las categorías de análisis. 

 

RECOMENDACIONES 

 

En torno a la incertidumbre que se vive en el sector empresarial azucarero, derivado de la 

reprivatización de los ingenios pendientes, es conveniente aclarar la postura de la 

SAGARPA para evitar suspicacias en la venta de  las factorías y que el manejo de la 

información en los medios no genere críticas hacia nuestro Titular. Para ello, se debe 

reforzar la estructura de comunicación social de la dependencia y meter orden en el 

manejo de la información sobre este tema coyuntural. 
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Credencial que me avala como empleada en mi nada gratificante estancia 
en la SEP, donde laboré por cerca de cinco meses antes de establecerme 

en la SAGARPA. 
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Señor Carlos Ravelo Galindo, quien me dio la oportunidad de inmiscuirme 

en la Comunicación Social



 

 
 

 
3. CONTINÚO EN EL EQUIPO. AHORA EN EL 

MUNICIPIO DE NAUCALPAN DE JUÁREZ, 
ESTADO DE MÉXICO 
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3. CONTINÚO EN EL EQUIPO. AHORA EN EL MUNICIPIO DE 

NAUCALPAN DE JUÁREZ, ESTADO DE MÉXICO 

     El municipio de Naucalpan de Juárez --que limita al norte con los 

Atizapán y Tlalnepantla, al sur con Huixquilucan, al oeste y suroeste con 

el Distrito Federal y al oeste y noreste con Jolotzingo y Xonacatlán de 

Lerma--, considerado como la “Joya de la Corona” por el gobierno 

mexiquense por su pródiga actividad industrial, se caracteriza por ser uno 

de los más ricos del país con aportaciones importantes a la Federación. 

     En su territorio --155.70 kilómetros cuadrados-- se ubican un 

sinnúmero de industrias pequeñas y medianas; entre ellas, laboratorios 

farmacéuticos, empresas de autopartes y manufactura de textiles. 

 

     Un estudio sobre la distribución de la riqueza que realizó la 

administración mexiquense reveló que en el año 2000, la demarcación 

generó riqueza suficiente para cubrir dos veces las necesidades de sus 

pobladores durante un año. 

 

     Naucalpan, junto con Ecatepec de Morelos, agrupan el 19 por ciento 

de la población de la entidad (de acuerdo con los resultados preliminares 

del Censo de Población y  Vivienda 2010, al 25 de enero de 2011, el 

municipio contaba con 833 mil 782 habitantes) y producen poco más de 

22 por ciento del ingreso estatal. 

 

     Así pues, aunque el señor Carlos Ravelo Galindo dejó la coordinación 

de Prensa en la SARH, donde cubrió el periodo de septiembre de 1986 a 

septiembre de 1989, y yo continué mi desempeño en esa dependencia 

gracias a su confianza y apoyo, nunca dejó de considerarme parte de su 
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equipo, así es que, cuando de nueva cuenta logró colocarse como 

Director General de Comunicación Social, ahora en el Municipio de 

Naucalpan de Juárez, Estado de México, de inmediato giró instrucciones a 

Sergio Espíndola para que me localizara porque quería que lo 

apoyáramos en la conformación del equipo que se hiciera cargo de la 

elaboración de la Síntesis Informativa. 

 

     El señor Espíndola, quien seguía laborando en la SARH, me contactó. 

Entonces yo me encontraba cubriendo aún en esa dependencia un horario 

de 4:00 a 8:00 a.m., pero --como expuse en el capítulo anterior-- tenía una 

serie de problemas por el manejo que el Jefe del Departamento de 

Síntesis le daba a la información al ocultarla a la cabeza del sector, 

práctica que personalmente considero errada y nociva y que, a la fecha, 

se sigue llevando a cabo. 

 

     Le expliqué mi situación y me dijo que de cualquier forma le ayudara y 

que más tarde veríamos la forma en buscar mi cambio de turno para que 

compaginara con el de Naucalpan de Juárez, ya que, cabe subrayar, toda 

Síntesis Informativa que realiza cualquier organismo público y/o 

gubernamental se efectúa en turnos de madrugada y el que proponía el 

señor Ravelo para el ayuntamiento era de 5:00 a 7:00 a.m. para que, a 

más tardar a esa hora estuviera el documento ya en el escritorio del 

presidente municipal, entonces el Contador Público Roberto Soto Prieto, 

por segunda vez edil de ese municipio. Cubrió los periodos de 1979 a 

1981 y de 1990 a 1992. Actualmente sigue en activo en la práctica 

privada. 
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     Durante la reunión que sostuve con el señor Espíndola me preguntó si 

conocía a alguien que se pudiera interesar en formar parte del grupo que 

el señor Ravelo nos había encomendado conformar. Entonces yo llevaba 

muy buena relación con Ricardo Morales, un compañero que conocí en el 

turno de la madrugada y que en ese tiempo se encontraba en el turno 

vespertino como parte del personal del Departamento de Monitoreo de 

Radio y Televisión que, dicho sea de paso, en el organigrama actual de la 

SAGARPA ya no existe.  

 

        El señor Espíndola me dijo que sólo faltaba un elemento, pues el 

grupo que le había pedido el señor Ravelo para este fin tendría que ser de 

cinco personas y que él ya tenía a las otras dos.  

     

     Cumplido el objetivo, a finales de noviembre de 1989 los integrantes 

del equipo sostuvimos una reunión con el señor Ravelo en sus oficinas de 

Comunicación Social del Municipio de Naucalpan, en la cual nos precisó 

la función que cada uno íbamos a desempeñar. Desde luego, la mía era 

principalmente como redactora única de la Síntesis Informativa y Analista 

de Contenidos cuando se requiriera, ya que no iba a ser una labor 

cotidiana, sino que iba a estar en función de la forma en que se generara 

la información en los medios impresos; sin embargo, no hubo oportunidad 

de aplicar esta técnica de investigación. 

 

     Entonces se dio un hecho afortunado y conveniente para que pudiera 

integrarme de nueva cuenta al equipo del señor Ravelo sin  problema 

alguno: me mandó llamar el señor Arturo García de la Fuente, director 

administrativo de la Coordinación, para informarme de mi cambio de turno, 

de 8:00 a 15:00 horas, cuyas circunstancias ya expliqué, nuevo horario 
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que empiezo a cubrir al tiempo que me integro como parte del personal 

que elabora la Síntesis Informativa del Municipio de Naucalpan de Juárez, 

Estado de México. 

 

     3.1 REDACTORA DE LA SÍNTESIS INFORMATIVA DURANTE LA 

GESTIÓN DEL C.P. ROBERTO SOTO PRIETO 

 

     Ya conformado el equipo y tras sostener una reunión con el señor 

Carlos Ravelo Galindo para indicarnos funciones y horarios, comienzo a 

laborar en la Dirección General de Comunicación Social en el Municipio 

de Naucalpan de Juárez, Estado de México, el 1 de diciembre de 1989, de 

lunes a viernes, de las 5:00 a las 7:00 a.m. 

 

     Las funciones de cada uno de los integrantes del equipo eran las 

siguientes: Sergio Espíndola como coordinador de la Síntesis Informativa; 

Ricardo Morales y otro compañero, del cual no recuerdo su nombre, se 

dedicaban a revisar los principales diarios que en aquel tiempo se 

publicaban para extraer la información que daba cuenta de las actividades 

del presidente municipal y todo lo acontecido en la demarcación, así como 

de la información general más importante, columnas y caricaturas; Marcos 

Sánchez  sacaba las copias de las notas recabadas y la reducción de las 

Primeras Planas de todos los periódicos, las cuales encabezaban la 

Síntesis, y yo que empezaba la redacción con el apartado denominado 

Ocho Columnas, que como ya describí en el capítulo anterior, tras 

identificar los diarios en unas hojas específicas para ello se transcribía el 

título y balazos, cuando los había o, en su caso, la entrada de la nota 

principal del día que todo diario considera de mayor impacto e importancia 

periodística. 
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     Una vez recopilada toda la información de las actividades del edil y de 

lo que se suscitaba en el municipio, la jerarquizaba en orden de 

importancia, empezando por los eventos en los que estaba presente el 

alcalde, seguido de los de los directores de las diversas áreas, de la 

presidenta del DIF, y de toda información que tenía que ver con lo 

acontecido en la jurisdicción. 

 

     El manejo de la información siempre encaminado a prevenir al 

presidente municipal Roberto Soto Prieto sobre los conflictos que pudieran 

derivarse durante su gestión y, al hacerlos de su conocimiento de manera 

oportuna, ayudarle a normar criterios para la toma de decisiones. 

 

     Todos los lunes recopilábamos la información que publicaban los 

periódicos los sábados y domingos exclusivamente de las actividades del 

edil y la incluíamos con la del día, así es que había que trabajar “a mil por 

hora” para que la carpeta estuviera en el horario convenido en las oficinas 

del señor Soto Prieto. De esta forma, el funcionario tenía cubiertos los 

siete días de la semana. 

 

     Cabe señalar que para facilitarnos el traslado a ese horario aún difícil 

por la carencia de transporte público para llegar a las instalaciones del 

municipio de Naucalpan y cumplir en tiempo y forma con la elaboración de 

la Síntesis Informativa y que estuviera a más tardar a las 7:00 a.m. en el 

escritorio del alcalde y se enterara de los eventos en los que participaba y 

de los que daba cuenta la prensa, el señor Ravelo dispuso que el equipo 

contara con un auto ex profeso para que pudiéramos llegar sin 

contratiempos a realizar nuestra labor.  
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     El auto lo tenía en resguardo Sergio Espíndola, quien se encargaba de 

pasar por cada uno a nuestros domicilios particulares, recorrido que 

iniciaba desde las 4:00 a.m. para llegar a las 5:00 o un poco antes y de 

inmediato empezar a trabajar. 

 

     El ejercicio profesional de cualquier carrera requiere de compromiso y 

responsabilidad y el Periodismo y la Comunicación Social no son la 

excepción. A mí me tocó vivir en carne propia estas dos vertientes, ya que 

una vez que acepté laborar en dos instituciones el compromiso personal 

consistió en no defraudar a quienes confiaron en mí al encomendarme 

estas tareas, en este caso al señor Ravelo, así es que demostré mi 

profesionalismo y responsabilidad al cumplir con esmero mis funciones 

como redactora y a cubrir ese horario de 5:00 a 7:00 a.m., del cual salía 

corriendo para llegar a tiempo a mi jornada laboral en la SARH, de 8:00 a 

15:00 horas, en ese tiempo bajo mucha presión, ya que entonces tenía 

que checar una tarjeta de asistencia y siempre estaba  contra reloj, pues 

el traslado del municipio a la Secretaría tenía que hacerlo en menos de 

una hora. 

 

     Sin embargo, valió la pena el esfuerzo y la dedicación porque me 

ayudaron a adquirir más experiencia en esta interesante faceta de la 

Comunicación Social y mi buen desempeño y actitud me recomendaron 

para que más adelante el señor Ravelo me siguiera considerando parte 

del equipo y me llamara para integrarme cuando fungió como Director de 

Comunicación Social de la SCJN. 

      

     El señor Ravelo concluye su estancia en la Dirección de Comunicación 

Social en julio de 1991 y todo el equipo que llegamos con él presentamos 
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nuestra renuncia, respetando una ley no escrita que aplica todo personal 

denominado “de confianza” que llega con cada administración a los 

organismos públicos y/o gubernamentales para darle paso a la siguiente. 
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Redactora y Analista en Comunicación Social del Municipio de Naucalpan 

de Juárez, Estado de México. 
 



 

 
 
 

4. UNA PERIODISTA EN LA SUPREMA CORTE 
DE JUSTICIA DE LA NACIÓN 
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4. UNA PERIODISTA EN LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA 

NACIÓN 

 

     Tras concluir mi estancia en la Dirección General de Comunicación 

Social del municipio de Naucalpan de Juárez, Estado de México, en julio 

de 1991, me dediqué de lleno a cumplir mi labor como redactora en la 

Síntesis Informativa de la SAGARPA.  

 

     Mientras tanto, dos meses después, en septiembre de ese año, el 

señor Carlos Ravelo Galindo ocupa el cargo como Director General de 

Comunicación Social de  la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), el cual  detenta hasta mayo de 1996. Entonces aún cubría el 

turno de 8:00 a 15:00 horas en la SAGARPA, pero a partir del 1 de enero 

de 1992 llego como coordinadora de la Síntesis Informativa Vespertina, en 

un horario de 16:00 a 20:00 horas. 

 

     4.1 INVITACIÓN DEL SEÑOR CARLOS RAVELO GALINDO. LAS 

CONDICIONES DE MI LLEGADA   

 

     Una tarde, a finales de octubre de ese año, recibo una llamada a mi 

oficina del señor Javier Martínez Rivas, quien siempre ha acompañado al 

señor Ravelo en todas sus empresas laborales. Me comenta que el Jefe 

quiere hablar conmigo para proponerme un nuevo proyecto de trabajo. 

 

     Al día siguiente, acudo a las oficinas de la Dirección General de 

Comunicación Social de la SCJN, ubicadas en la calle Pino Suárez, 

número 2, Colonia Centro. Tras un saludo efusivo, el señor Ravelo me 

explica de lo que se trata el proyecto. Aclara que además de redactora, 
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tenía que participar en la revisión de los diarios y recorte de las notas 

concernientes al Poder Judicial de la Federación. 

    

     Es así como, de nueva cuenta, el 1 de noviembre de 1992, ya formaba 

parte del equipo que elaboraba la Síntesis Informativa Matutina del 

Máximo Tribunal de Justicia del país, en un horario de 6:00 a 9:00 a.m. En 

ese tiempo fungía como Ministro Presidente de la SCJN, Ulises Schmill 

Ordóñez, quien ocupó el cargo de enero de 1991 al mismo mes de 1995.       

     Ulises Schmill Ordóñez es licenciado y doctor en Derecho por la 

UNAM. Ha sido Investigador en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de 

esa Casa de Estudios. Desempeñó diversos cargos, entre los que 

destacan: secretario "B" de Acuerdos y Magistrado del Tribunal Fiscal de 

la Federación; secretario general adjunto del Consejo Directivo de 

Vigilancia y Control Sanitario de la Secretaría de Salubridad y Asistencia; 

subdirector técnico de la Dirección del Impuesto sobre la Renta de la 

Secretaría de Hacienda; por la de Relaciones Exteriores fue nombrado 

embajador de México en Austria, Hungría, Alemania y ante el Organismo 

Internacional de Energía Atómica de la ONU (OIEA). Fue representante 

permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas para 

el Desarrollo Industrial (ONUDI) y ante el Comité de Asistencia Técnica, 

Administración y Finanzas de la OIEA. 

     En la actualidad, es profesor del Departamento de Derecho del Instituto 

Tecnológico Autónomo de México (ITAM). 

 

     Antes de  explicar, de manera pormenorizada, en qué consistió mi 

labor en el Máximo Tribunal de Justicia del país, considero pertinente  
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exponer la composición, organización y competencia  de la SCJN, órgano 

principal del Poder Judicial de la Federación. 

 

4.2 COMPOSICIÓN, ORGANIZACIÓN Y COMPETENCIA DE LA SCJN 

 

     El Directorio Biográfico del Poder Judicial de la Federación, que publicó 

en 1993, en una segunda edición, la SCJN, establece que este Poder, de 

acuerdo con lo que dispone el Artículo 94 de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos, está integrado por la SCJN, los Tribunales 

Colegiados de Circuito, los Tribunales Unitarios de Circuito y los Juzgados 

de Distrito. Son objeto de su competencia asuntos de carácter Penal, 

Administrativo, Civil y de Trabajo en materia federal, así como los 

procesos de amparo. 

     También lo integran el Tribunal Electoral (forma parte del Poder Judicial 

Federal luego de las reformas constitucionales de 1996 y sustituyó al 

Tribunal Federal Electoral), el Tribunal Fiscal, el Tribunal Federal de lo 

Social y el Consejo de la Judicatura Federal, el cual tiene a su cargo la 

administración, vigilancia, disciplina y carrera judicial del Poder Judicial de 

la Federación, con excepción de la SCJN. Se creó a partir de las reformas 

constitucionales de 1994. Su actual conformación es la siguiente: 

Presidente, Juan N. Silva Meza, quien también funge como Ministro 

Presidente de la SCJN. Consejeros: Jorge Efraín Moreno Collado, Sergio 

César Alejandro Jáuregui Robles, Daniel Francisco Cabeza de Vaca 

Hernández, César Esquinca Muñoz, Juan Carlos Cruz Razo y Óscar 

Vázquez Marín 

     Por tanto, el Poder Judicial de la Federación representa el guardián de 

la Constitución, al proteger los derechos fundamentales y es el árbitro que 
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dirime las controversias tanto entre particulares como entre los Poderes, 

generando entre ellos un equilibrio que es necesario para el sano 

desarrollo de la vida nacional. 

 

     Así pues, su papel principal es ser el intérprete final de los principios y 

valores contenidos en la Carta Federal y, en ese sentido, controla la 

regularidad constitucional de los actos y disposiciones de las autoridades. 

 

     La SCJN  se compone de 11 Ministros y uno de ellos funge como 

Presidente por elección de los mismos. Actualmente ocupa ese cargo 

Juan N. Silva Meza y son Ministros Sergio Salvador Aguirre Anguiano y 

Olga María del Carmen Sánchez-Cordero Dávila, ambos electos el 26 de 

enero de 1995; Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, 27 de octubre de 1995; José 

Ramón Cossío Díaz, 12 de diciembre de 2003;  Margarita Beatriz Luna 

Ramos, 19 de febrero de 2004; Sergio Armando Valls Hernández, 27 de 

octubre de 2004; José Fernando Franco González Salas, 12 de diciembre 

de 2006; Luis María Aguilar, 1 de diciembre de 2009; Arturo Zaldívar Lelo 

de Larrea, 1 de diciembre de 2009, y Jorge Mario Pardo Rebolledo, 10 de 

febrero de 2011.  

 

     Los Ministros son electos para un periodo de 15 años y para ello el 

Presidente de la República propone a la Cámara de Senadores una terna 

de candidatos para cada puesto y, previa comparecencia, los legisladores 

eligen a uno de ellos por una mayoría cualificada de dos terceras partes. 

 

     De acuerdo  con el Artículo 95 de la de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos, los nombramientos de los Ministros deben 

recaer entre aquellas personas que hayan servido con eficiencia, 
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capacidad y probidad en la impartición de justicia o que se hayan 

distinguido por su honorabilidad, competencia y antecedentes 

profesionales en el ejercicio de la actividad. 

 

     También establece que los requisitos son:  

 

 Ser ciudadano mexicano por nacimiento. 

 Tener, por lo menos 35 años cumplidos al momento de la 

designación. 

 Contar con el título de Licenciado en Derecho con, por lo menos, 10 

años de antigüedad. 

 Gozar de buena reputación y no haber sido condenado por robo, 

fraude, falsificación, abuso de confianza, o por cualquier delito con 

pena de más de un año de prisión. 

 No haber sido Secretario de Estado, Jefe de Departamento 

Administrativo, Procurador General de la República o de Justicia del 

Distrito Federal, senador, diputado federal, ni gobernador de algún 

estado o Jefe del Gobierno del Distrito Federal, durante el año 

previo al día de su nombramiento. 

 

     4.3 OTRA VEZ EN SÍNTESIS INFORMATIVA. AHORA EN LA SCJN 

 

     Cuando llegué a la Dirección General de Comunicación Social del 

Máximo Tribunal de Justicia del país, a cargo del señor Ravelo, el 1 de 

noviembre de 1992, el personal que lo conformábamos era muy reducido, 

pues sólo contaba con nuestro  director general; un Director de Área, 

Federico Osorio Altúzar; el secretario particular, Javier Martínez Rivas; y 
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tres Jefes de Departamento: Óscar Arturo Gama  Peña, Guillermo García 

Manzanares y Eduardo Torres  Vaughan. Los cuatro últimos se 

encargaban de la elaboración de la Síntesis Informativa, así es que de 

inmediato pasé a formar parte de este equipo, en un horario de 6:00 a 

9:00 a.m.  

 

     En cuanto al personal de base para la conformación de la carpeta, sólo 

se contaba con la presencia de Alejandro Pedraza Gómez, quien se 

encargaba de pegar toda la información que sobre las actividades de la 

SCJN daban cuenta los principales diarios, y el fotocopiador Jesús 

Sánchez. 

 

     A las 8:00 llegaba el personal que cubría hasta las 15:00 horas. Lo 

integraban tres compañeras que fungían como secretarias, y un 

mensajero. Más tarde se agregaba el chofer que trasladaba al señor 

Ravelo. 

 

     Cabe señalar que mi nombramiento fue como “Secretaria Ejecutiva B”, 

un puesto de los denominados “de confianza”, pero las labores que realicé 

fueron como revisora de los diarios y redactora. Aunque también me 

correspondía leer las revistas semanales Impacto, Proceso y Siempre, de 

la cuales también extraía todas las notas y artículos referentes a la SCJN 

y realizaba la síntesis correspondiente. 

 

     Los primeros días de trabajo fueron un tanto difíciles, ya que como el 

equipo de la Síntesis Informativa estaba conformado sólo por varones, mi 

presencia no fue aceptada, en un inicio, por dos de ellos (Arturo Gama y 

Eduardo Torres), quienes desconfiaban de mi capacidad y experiencia en 
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la elaboración de la carpeta y externaban su inconformidad al 

cuestionarme si sabía de lo que se trataba la chamba. 

 

     Me hicieron sentir como la Pequeña Lulú, aquel personaje de revista 

de caricaturas que no era aceptada en el “Club de Tobi”, conformado 

únicamente por niños, aún cuando era más madura e inteligente que ellos. 

 

     Dos grandes aliados para mi aceptación en el grupo fueron, en primera 

instancia, mis estudios universitarios, pues sólo García Manzanares 

contaba con una carrera afín a las labores desempeñadas, era egresado 

de la Escuela de Periodismo “Carlos Septién García”, y el resto formados 

con la práctica. Así es que, en ese sentido, les llevaba ventaja y cuando 

se enteraron de mis antecedentes académicos me empezaron a tratar con 

respeto y me facilitaron la integración. 

 

     En segunda instancia, me ayudó la intervención del señor Martínez, 

quien les aclaró que yo ya había  participado con el señor Ravelo en la 

elaboración de la Síntesis Informativa para el municipio de Naucalpan de 

Juárez, y que, además, coordinaba la Síntesis Vespertina en la ahora 

SAGARPA, por tanto, contaba con la experiencia necesaria para ello. 

 

     De a poco me fui ganando el respeto de todos, pues, al igual que ellos, 

me aplicaba en las labores a realizar y trabajaba hombro con hombro e, 

incluso, daba un extra, pues sólo los señores García, Torres y yo 

sacábamos avante la redacción. 

 

     La estructura y conformación de la Síntesis Informativa era la misma 

que la que se realizaba en la SAGARPA, pues incluía los apartados de 
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Ocho Columnas y Primeras Planas, mientras que las notas a recopilar era 

todo lo relacionado con las instancias  que conforman a la SCJN, es decir, 

actividades del Ministro Presidente, de los Ministros, de los Tribunales 

Colegiados de Circuito, de los Unitarios de Circuito, y de los Juzgados de 

Distrito, todos ellos en materia federal, que tienen competencia en asuntos 

de carácter Penal, Administrativo, Civil y de Trabajo, así como los 

procesos de amparo. 

 

     También se incluían las notas generales más relevantes del día, las 

columnas más representativas de los principales diarios y un bloque de 

caricaturas. 

 

     Correspondía al señor Martínez poner en orden de importancia las 

notas  recopiladas. Formaba los bloques respectivos y los asignaba a 

cada redactor para su procesamiento. A mí me tocaba redactar todas las 

entregas informativas concernientes a los Tribunales Colegiados y 

Unitarios de Circuito, Juzgados de Distrito y a los procesos de amparo que 

se promovían ante estas instancias judiciales. 

 

     Una vez conformada la Síntesis, el fotocopiador sacaba las 

impresiones respectivas. Entonces se hacía un tiraje de cerca de 100 

ejemplares que el mensajero entregaba, en aquel tiempo a los 21 

Ministros numerarios (propietarios) y los cinco Ministros supernumerarios 

(suplentes) que conformaban la SCJN, así como a los Secretarios de 

Estudio y Cuenta de cada una de las Salas (son cuatro, a saber en 

Materia Penal, Administrativa, Civil y de Trabajo), a la Coordinación de 

Asesores y a la Comisión de Estudios Históricos y Jurídicos, entre otros. 
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     Como dato adicional, los últimos 21 ministros numerarios y los cinco 

supernumerarios que estuvieron en funciones hasta que se aplicaron las 

reformas constitucionales aprobadas el 31 de  diciembre de 1994 y que 

entraron en vigor en febrero de 1995 fueron: 

 

     Ministro Presidente, Ulises Schmill Ordóñez 

 

     Ministros numerarios: Primera Sala (Materia Penal), Presidente: 

Ignacio Moisés Cal y Mayor Gutiérrez; Luis Fernando Doblado; 

Clementina Gil de Lester; Samuel Alba Leyva, y Victoria Adato Green. 

 

     Segunda Sala (Materia  Administrativa), Presidente: Noé F. Castañón 

León; Fausta Moreno Flores de Corona; José Manuel Villagordoa Lozano; 

Carlos de Silva Nava, y Atanasio González Martínez. 

 

     Tercera Sala (Materia Civil), Presidente: José Trinidad Lanz Cárdenas; 

Mariano Azuela Güitrón; Sergio Hugo Chapital Gutiérrez; Miguel Montes 

García, y Salvador Rocha Díaz. 

 

     Cuarta Sala (Materia de Trabajo), Presidente: Carlos García Vázquez; 

Juan Díaz Romero; Ignacio Magaña Cárdenas; Felipe López Contreras, y 

José Antonio Llanos Duarte. 

 

     Ministros supernumerarios, Sala Auxiliar, Presidente en funciones: 

Martha Chávez Padrón; Miguel Ángel García Domínguez; Irma Cué 

Sarquis; Luis Gutiérrez Vidal, y Guillermo Guzmán Orozco. 
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       Asimismo, cuando en febrero de 1995 el Tribunal en Pleno aprobó 

que la SCJN funcionará, además de en Pleno, en dos Salas 

especializadas: la Primera conocerá de las materias Penal y Civil, y la 

Segunda, de las materias Administrativa y de Trabajo, fue entonces 

cuando el Máximo Tribunal de Justicia del país se redujo a 11 integrantes 

y quedó conformado de la siguiente manera: 

 

     Ministro Presidente: José Vicente Aguinaco Alemán, para el periodo 

1995-1998. 

 

     Primera Sala: Presidente, Juventino V. Castro y Castro (para el periodo 

que vence el 30 de noviembre de 2003); José de Jesús Gudiño Pelayo (al 

30 de noviembre de 2015); Humberto Román Palacios (al 30 de 

noviembre de 2006); Olga M.  Sánchez Cordero (al 30 de noviembre de 

2015), y Juan Nepomuceno Silva Meza (al 30 de noviembre de 2015). 

 

     Segunda Sala: Presidente, Juan Díaz Romero (para el periodo que 

vence el 30 de noviembre de 2006); Sergio Salvador Aguirre Anguiano (al 

30 de noviembre de 2012); Mariano Azuela Güitrón (al 30 de noviembre 

de 2009); Genaro David Góngora Pimentel (al 30 de noviembre de 2009), 

y Guillermo Iberio Ortiz Mayagoitia (al 30 de noviembre de 2012). 

      

     De los 11 Ministros, uno de ellos es elegido Ministro Presidente por un 

periodo de cuatro años, que inicia el primer día hábil del año y concluye el 

último día hábil de la primera quincena de diciembre. 
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     4.4 RENUNCIA DEL SEÑOR RAVELO Y CAMBIO DE FUNCIONES: 

DE REDACTORA A COORDINADORA  DE LA SÍNTESIS 

INFORMATIVA LOS VIERNES, SÁBADOS Y DOMINGOS 

 

     En mayo de 1996 el señor Carlos Ravelo Galindo presentó su renuncia 

como Director General de Comunicación Social y  en su lugar llegó el 

licenciado Gerardo Laveaga Rendón, abogado por la Escuela Libre de 

Derecho, Maestro en Derecho y Maestro en Derechos Humanos, ambos 

por la Universidad Iberoamericana. Actualmente, imparte la cátedra de 

Derecho Penal en el ITAM y es Director General del Instituto Nacional de 

Ciencias Penales (Inacipe).  

 

     Como sucede con cada nueva administración, llegó con su propio 

equipo de trabajo, entre los que resaltó la presencia del escritor Jorge 

Volpi Escalante, Licenciado en Derecho por la UNAM, Maestro en Letras 

Mexicanas por esa Casa de Estudios y Doctor en Filología Hispánica por 

la Universidad de Salamanca, en España. Laboró por un corto tiempo 

(cerca de tres meses) en la SCJN, pues se fue a estudiar ese doctorado al 

país ibérico. Autor de A pesar del oscuro silencio (1993), La paz de los 

sepulcros (1995) y El temperamento melancólico (1996), y las novelas 

cortas Días de ira (en el volumen Tres bosquejos del mal, 1994), Sanar tu 

piel amarga (1997) y El juego del Apocalipsis (2000), entre otros, fue 

director de Canal 22. El 14 de febrero de 2012 ganó la V Edición del 

Premio Iberoamericano Planeta-Casa de América, con su novela La 

tejedora de sombras, la cual se publicó el 13 de marzo en España y 

México, para luego distribuirse en el resto de Hispanoamérica. 
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     Mientras tanto, los integrantes del equipo que conformó el señor 

Ravelo, que creció con la llegada de Ana Claudia Gollaz León, una 

compañera, y más tarde amiga, egresada de la carrera de Periodismo y 

Comunicación Colectiva, también de la ENEP Aragón, continuamos 

desempeñando nuestras funciones cotidianas al frente de la Síntesis 

Informativa, a la que se reincorporó parte del personal que acompañaba al 

licenciado Laveaga, mismo que, de a poco, se fue inmiscuyendo en la 

elaboración de la carpeta y comenzó a desplazarnos. 

 

     Entonces, Laveaga decidió hacer diversos cambios de funciones entre 

el personal de la administración del señor Ravelo, relevándonos y 

cambiándonos de turno. No así en la conformación de la Síntesis 

Informativa, que quedó exactamente igual que como se había venido 

trabajando. No aportó ninguna innovación. 

 

     Por un corto tiempo, a Ana Claudia y a mí nos mantuvo en un horario 

muy flexible, de tres o cuatro horas, a partir de las 10:00 a.m.,  aportando 

ideas para una serie de carteles con los que la SCJN pretendía llevar a 

cabo una campaña dirigida a los jóvenes de los denominados “de la calle” 

para evitar que cayeran o continuaran en la drogadicción.  

 

     Recuerdo específicamente una frase que se nos ocurrió: “el chemo te 

chinga” y dábamos una breve explicación de las consecuencias físicas 

que el abuso de esta sustancia traía, a la larga, al organismo. La imagen 

del cartel sería un chavo en situación de calle deteniendo con ambas 

manos una bolsa de plástico con una sustancia amarilla que aspiraba con 

desesperación y necesidad.  
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     Nunca supe si se llevó a cabo esta campaña, ya que, al poco tiempo, 

Laveaga sostuvo una reunión con el señor  Javier Martínez para definir las 

nuevas actividades que el equipo del señor Ravelo tenía que realizar bajo 

su mandato y sus propias reglas y condiciones.  

 

     A sabiendas de mi preparación académica --que siempre me ha dado 

ventaja sobre los colegas que  se forman con la práctica diaria de esta 

noble profesión-- me propuso, con cierta coacción, pues sutilmente me 

aclaró que era eso o aceptaba mi renuncia, que coordinara la elaboración 

de la Síntesis Informativa los fines de semana, incluyendo el viernes, en 

caso de que necesitara al señor Martínez para otras actividades, como la 

redacción de los boletines, por lo que no siempre podía estar al frente de 

la conformación de la  carpeta. 

 

     Acepté la propuesta, pero bajo la condición de que Ana Claudia 

formara parte de mi equipo; además, así me daba la oportunidad de 

regresar a un horario más cómodo y conveniente a mis intereses, pues es 

importante recordar que a la SAGARPA entraba a las 16:00 horas, de 

lunes a viernes y, por los tiempos de traslado, luego de concluir mi horario 

de trabajo en la SCJN los mismos días de la semana, a veces no me 

reponía del todo físicamente y el cansancio empezaba a hacer mella en  

mi persona.  

      

     Aunque ahora tenía que laborar los siete días de la semana, viernes, 

sábado y domingo a partir de las 5:00 a.m y hasta la conclusión de la 

Síntesis en las instalaciones del Máximo Tribunal de Justicia en el país, 

que generalmente finiquitábamos a las 10:00 u 11:00 a.m.; y de lunes a 

viernes en la ahora SAGARPA, en el turno vespertino. 
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     4.5 RENUNCIA POR INCOMPATIBILIDAD DE PUNTOS DE VISTA 

EN LA ELABORACIÓN DE LA SÍNTESIS 

 

     A partir del 1 de agosto de 1996 asumí el cargo como coordinadora de 

la Síntesis Informativa. Para su elaboración, el grupo lo constituíamos Ana 

Claudia Gollaz León y yo (las únicas calificadas para realizarlo por los 

conocimientos adquiridos en las aulas y por la experiencia acumulada en 

trabajos previos y/o actuales, lo cual era mi caso); dos compañeros que 

llegaron con el equipo de Laveaga (uno se encargaba se sacar las copias 

de la información recabada y el otro revisaba diarios), y el chofer del señor 

Ravelo, de nombre Jesús Horta, quien fue asignado para esta labor y se 

encargaba sólo de pegar las notas, pues no tenía ni la mínima idea de qué 

tipo de información se tenía que seleccionar. 

 

    Con este grupo, del que sólo me hacia fuerte Ana Claudia, me sostuve 

durante un año exacto en la SCJN, antes de presentar mi renuncia con 

carácter de irrevocable el 31 de julio de 1997. 

 

     Era obvio que el fin de Laveaga era “poner piedritas en el camino” a 

quienes conformamos el equipo del señor Ravelo para que 

renunciáramos. Antes de tomar esta decisión, lo comenté mi posición al 

señor Martínez y me recomendó que resistiera, pues tenía instrucciones 

del señor Ravelo de que nos mantuviéramos, bajo cualquier circunstancia, 

pues había posibilidades de que pudiera retomar la Dirección. 

 

     En ese tiempo ya fungía como Ministro Presidente de la SCJN José 

Vicente Aguinaco Alemán (1919-2007). Con la asunción de su mandato al 

frente del Máximo Tribunal de Justicia, como ya mencioné, se aplicó la 
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iniciativa de reforma constitucional, aprobada del 31 de diciembre de 

1994, que comprendió dos trascendentales aspectos: la transformación de 

la SCJN en un tribunal constitucional, no sólo por reducir el número de sus 

integrantes de 26 a 11, sino por las nuevas competencias que le otorgaron 

para poder declarar la invalidez de las normas con efectos generales y 

delimitar su ámbito a la interpretación directa de la Ley Fundamental; y la 

creación de un nuevo órgano de administración, vigilancia y disciplina: el 

Consejo de la Judicatura Federal, quitándole tales funciones a la SCJN.  

 

     Por tales reformas, los 11 nuevos Ministros tomaron protesta ante el 

Senado de la República el 26 de enero de 1995 y el 1 de febrero de ese 

mismo año inició sus funciones esta nueva integración con la designación 

del Presidente de la SCJN y del Consejo de la Judicatura Federal, 

recayendo estas responsabilidades en la persona de Aguinaco Alemán, 

por un periodo de cuatro años (1995-1998). 

 

     Con el Ministro Aguinaco Alemán, el señor Ravelo mantenía una 

excelente relación de trabajo que, al parecer, derivó en entrañable 

amistad, ya que, incluso, en una ocasión le externó a nuestro director que 

quería conocer a todo el equipo de Comunicación Social y sacarse una 

foto. Situación que se concretó y de la que guardo el testimonio que 

comparto. 

 

     Aún cuando el señor Ravelo ya no era cabeza de la Dirección General 

de Comunicación Social, se integró como asesor de Aguinaco Alemán, 

por tal motivo cabía la posibilidad de su posible regreso, lo cual, al final, 

no sucedió. 
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     Seguí en la brega diaria al frente de la Síntesis hasta que un sábado, 

en su suplemento cultural, el periódico Excélsior publicó una nota sobre la 

presentación de un libro que no tenía nada que ver con el ejercicio del 

Derecho, cuyo autor es Aguinaco Alemán. Como ese día, recuerdo que la 

información sobre las actividades de la SCJN fueron escasas, decidí 

incluir en primer lugar esta nota para que encabezara el apartado del 

Ministro Presidente. 

 

     El lunes siguiente, en cuanto llegó Laveaga, mandó a su secretario 

particular, cuyo nombre no recuerdo, para que me diera una reprimenda 

por esta decisión. Me dijo que la nota nada tenía que ver con la institución, 

por tanto no tenía por qué haberla mandado y menos que encabezara la 

Síntesis. Le contesté que los que laborábamos en la SCJN teníamos 

derecho a saber que nuestro Presidente, además de un docto en 

Derecho, poseía una cultura general tal que aprovechaba para darse sus 

gustos intelectuales y escribir de cosas distintas a su profesión y carrera 

judicial. 

 

     Contestó que el señor Laveaga no estaba de acuerdo con esta 

posición y me exigió que recabara todas las carpetas que ya se habían 

repartido, situación a la que me negué rotundamente, revirándole que lo 

hiciera él si tan preocupado estaba. Obvio, mi postura no fue de su 

agrado. Mandó al mensajero a decomisar todos los ejemplares de la 

Síntesis de ese día, bajo el argumento de que se modificaría cierta 

sección por instrucciones del Ministro Presidente. 

 

     A partir de este hecho, el personal de Laveaga que trabajaba conmigo 

en la elaboración de la carpeta informativa hacía todo por atrasar el 
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trabajo para que saliéramos lo más tarde posible. Como era fin de 

semana, esto no repercutía en la entrega de la Síntesis, ya que el grueso 

de los empleados trabajaba de lunes a viernes y la consulta de nuestro 

trabajo la hacían hasta el lunes. 

 

     No aguanté más esta situación y el 31 de julio de 1997 solicito una 

reunión con Laveaga para entregarle mi renuncia a la plaza que ocupaba 

con carácter de irrevocable, misma que acepta. Antes, como buen 

diplomático, pero convencido de que no aceptaría, me pide que dé 

marcha atrás a mi decisión y reconoce mi valía como profesional del 

Periodismo. Me ofrece una carta de recomendación que rechazo. Es así 

como concluyo mi estancia en el Máximo Tribunal de Justicia de México. 

 

     Cuando el señor Ravelo se enteró de mi salida de la SCJN se molestó, 

pero, más tarde, me enteré que al saber las circunstancias en que se dio, 

apoyó mi decisión.  

   

     Al día de hoy, del equipo del señor Ravelo en la SCJN, sólo sobreviven 

Arturo Gama Peña, a quien Laveaga le quitó la Jefatura de Departamento 

a cambio de una plaza de las denominadas de “Base”, y Ana Claudia 

Gollaz León, también con una plaza de este tipo. 

 

     Desde entonces, sólo ejerzo en la Coordinación General de 

Comunicación Social de la SAGARPA. Actualmente como Analista de 

Contenidos. 
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Credenciales que avalan mi estancia en la SCJN. 
 

     NOTA: En ambas credenciales que me expidió la SCJN ostento el 
título de Licenciada porque  entre los documentos que entregué a la 
Dirección General de Personal del Máximo Tribunal de Justicia del país, 
incluí mi Certificado de Estudios de la carrera y lo consideraron como mi 
Título. 
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Foto tomada en noviembre de 1995, en las oficinas del Presidente de la 
SCJN, José Vicente Aguinaco Alemán (sentado al centro) y a su lado el 
director de Comunicación Social,  Carlos Ravelo Galindo, con su equipo 
de trabajo. Su servidora, en primer plano, sentada al extremo izquierdo. 
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Hoja de Servicios de la SCJN 
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CONCLUSIONES 

 

     Luego de escribir el presente Informe de Desempeño Profesional, 

que no son otra cosa que mis Memorias, dejo constancia a lo largo de los 

apartados que, en mi caso particular, el tener un soporte académico para 

ejercer la carrera fue y ha sido determinante hasta el día de hoy. 

 

     Al ejercer el Periodismo en la Enciclopedia de México, mi primer reto 

profesional, concluyo lo siguiente: 

 

1. La preparación académica fue pieza clave para un óptimo 

desempeño al enfrentarme, como novel profesionista, a hombres y 

mujeres de los más variados ámbitos de la vida cultural, social, 

académica y política del país, luego de que en la ENEP, ahora FES, 

nos enseñan los pasos para realizar una entrevista y sugerencias 

para lograrlas. 

 

2. Aquí hay que considerar el arrojo, intrepidez y seguridad del     

entrevistador para llevarla a buen término, a pesar de los obstáculos 

que se presenten, considerando: echar mano de los instrumentos 

que en la época que nos toque desempeñar la función existen (por 

ejemplo, a mí me tocó hacer uso del directorio telefónico para 

localizar a mis entrevistados) y prepararse buscando toda la 

información que en ese momento se puede recabar del interlocutor 

en turno.   

 

3. Aceptar y manejar el hecho de que aún cuando los entrevistados 

nos traten con indiferencia, soberbia, desinterés o desconfianza, el 
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entrevistador tiene que actuar con paciencia y sagacidad, y buscar 

alternativas para conseguir la información. Es recomendable 

mantener la calma y recordar que manejas la imagen del medio de 

comunicación o dependencia en turno, por tanto, hay que portarse a 

la altura de las circunstancias y respetar tu papel de entrevistador. 

 

4. Considerar que cada figura a entrevistar  es poseedor de una 

personalidad propia y, muchas veces influyen las circunstancias 

para que la  entrevista se desarrolle en condiciones óptimas, pero 

como entrevistadores nos corresponde crear el ambiente propicio, 

de acuerdo a la información que nos interesa obtener y, 

dependiendo de ello, darle paso a la espontaneidad para que la 

entrevista termine siendo una plática entre amigos, lo cual, desde mi 

particular punto de vista, se logra por la seguridad adquirida con 

cada orden de trabajo que surge y que llevamos a buen término, así 

como por ese espíritu inquisitivo característico de todo Periodista 

que se precie de serlo, con la ventaja adicional del soporte 

académico. 

 

5. Gracias a lo anterior, puedes lograr que tus entrevistados te hagan 

partícipe de situaciones inéditas. En mi caso, la entrevista que 

realicé a la señora Guadalupe Rivera Marín, hija del pintor Diego 

Rivera, quien me mostró algunos esbozos que su padre y Frida 

Kalho realizaron (recuerdo que eran autorretatos de Khalo y cuerpos 

de mujeres desnudas del maestro Rivera) y que, hasta el año de la 

entrevista (1988), no se habían dado a  conocer.  
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6. Compruebas que cuando te enfrentas con el entrevistado, lo que 

suceda a lo largo de la charla es impredecible, aunque, como 

entrevistador te corresponde a ti dirigir y determinar los alcances de 

la misma. 

 

7. Aquí cabe hacer mención  a un comentario que en un trabajo de 

escuela (una entrevista que inventé a un cantante de moda de los 

80)  me puso la profesora Guadalupe Pacheco. Dijo que la 

estructura de la entrevista era correcta, que había sido bien 

encaminada, pero que en el futuro procurara hacer entrevistas de 

mayor altura. Haciendo caso a su observación y poniendo en 

práctica los conocimientos que compartió con sus alumnos, dejo 

constancia de que la Enciclopedia de México me dio la oportunidad 

de hacer entrevistas de mayor altura.  

 

8. Estar en la escuela y aprender en el aula la forma en que se redacta 

una nota informativa, una crónica, un reportaje, un artículo o aplicar 

una entrevista, son las armas que adquirimos al saber cómo se 

estructura cada uno de estos géneros periodísticos y cuando te 

enfrentas al mercado de trabajo traes contigo este plus, este valor 

agregado, del que carecen los que se forman con la práctica en esta 

noble profesión, sí llevamos ventaja.  

 
9.  Si bien, durante mi estancia en la Enciclopedia de México mi labor 

como investigadora consistió en recopilar información sobre la 

trayectoria de distintos personajes para dar forma  a su nota 

biográfica, esta actividad me dio la pauta para manejar cada 

encuentro a manera de entrevista, ya que la nota biográfica --a 
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diferencia de una simple biografía que, de manera esquemática, 

presenta datos escuetos por orden cronológico-- abunda en los 

méritos académicos, el quehacer profesional y aportaciones en el 

ámbito en el que se desenvuelve el individuo, así como la revelación 

de aspectos íntimos, lo cual se logra a través de la aplicación de 

este género periodístico para hacer del protagonista un retrato 

escrito. 

 

     En cuanto a mi desempeño en la Comunicación Social, concluyo lo 

siguiente:  

 

1. De no haber hecho del conocimiento del señor Carlos Ravelo 

Galindo mi formación universitaria como Periodista, lo cual le 

interesó y supuso que por este hecho sabía cómo se elaboraba una 

Síntesis Informativa --de lo que no tenía ni la más remota idea-- 

porque de inmediato me comentó que necesitaba redactores para 

este fin, mis inicios en la Comunicación Social fueran inciertos.  

 

2. Es importante que todo novel profesionista siempre se muestre 

seguro de sí mismo, sobre todo porque cuenta con los 

conocimientos académicos necesarios que le proporcionó el haber 

estudiado una carrera profesional, mismos que lo respaldan al 

solicitar un empleo. Esto es sumamente valioso y, en mi caso, me 

ayudó a saltar obstáculos y a enfrentarme a lo desconocido segura 

de que sobre la marcha aprendería con rapidez, gracias a mi 

formación en la ENEP.  
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3. De acuerdo con lo aprendido en la ENEP, toda información que se 

da a conocer debe ser oportuna, clara y veraz y, por tanto, difundida 

como tal para el conocimiento exacto de la población en general y, 

en el caso de de las dependencias de Estado, para quienes las 

encabezan y así tengan las bases para la toma de decisiones en 

beneficio del sector que representan y no de su persona o de 

intereses particulares. Cuando me inicié en la Comunicación Social, 

por la formación académica y profesional que nos lleva a tener 

capacidad de autocrítica y no autocomplaciente, cuestioné por qué 

los que están al frente de esta área deciden no enterar de toda la 

información a las cabezas del sector, sobre todo si ésta es negativa 

hacia su persona o critica su actuar en el desempeño de sus 

funciones. Por ello, cada vez que se me ha presentado la 

oportunidad y, firme en mis convicciones por lo aprendido en las 

aulas universitarias, he ido en contra de esta ley no escrita y he 

hecho del conocimiento de los funcionarios de primer nivel este tipo 

de información vedada para ellos, asumiendo las consecuencias 

que esta decisión, basada en la ética que debe asumir todo 

profesionista, me ha traído. 

 

4. La experiencia que adquirí en la elaboración de la Síntesis 

Informativa fue de gran importancia para mi trayectoria en el 

ejercicio de la Comunicación Social en dependencias  

gubernamentales, ya que mi estancia en la SAGARPA fue el 

trampolín para afianzarme en otras instituciones --en el municipio de 

Naucalpan de Juárez, Estado de México, y en la SCJN-- que 

también manejan como parte medular este instrumento para 

mantener informado a su titular y, con él, evitar contradicciones o 
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declaraciones equivocadas que perjudiquen las acciones de la 

dependencia, y que lo ayuden a la toma de decisiones. Lo anterior 

me resultó más sencillo gracias a las bases que me proporcionó  mi 

formación académica. 

 

5. En cuanto al conocimiento del Análisis de Contenido (recordemos 

que no se trata del modelo propuesto por Bernard Berelson) como 

técnica de investigación dirigida a evaluar todas las piezas 

informativas recopiladas y, mediante el uso de adjetivos calificativos, 

determinar la tendencia de la nota en tres vertientes: positiva, 

negativa y neutral, ha sido un gran respaldo en el desempeño de 

mis funciones actuales, pues desde hace casi una década coordino 

el Análisis de Contenido que se aplica a la Síntesis Informativa de la 

SAGARPA. 

 

6. En mi desempeño laboral en la SCJN, en donde los primeros días 

de trabajo fueron un tanto difíciles, un gran aliado para mi 

aceptación en el grupo conformado sólo por varones que elaboraba 

la Síntesis Informativa fueron mis estudios universitarios, pues sólo 

uno de ellos era Periodista de carrera y el resto formados con la 

práctica.  Al conocer mis antecedentes académicos me empezaron 

a tratar con respeto y me facilitaron la integración. 

 

7. El ejercicio profesional de cualquier carrera requiere de compromiso 

y responsabilidad y el Periodismo y la Comunicación Social no son 

la excepción. A mí me tocó experimentar estas dos vertientes, ya 

que una vez que acepté laborar en dos instituciones a la par el 
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compromiso personal consistió en no defraudar a quienes confiaron 

en mí al encomendarme estas tareas. 

 

8. Algunos compañeros quizá difieran de mi afirmación de que la 

enseñanza académica es fundamental para el ejercicio profesional 

en el Periodismo y en la Comunicación Social; sin embargo, 

particularmente, en mis 26 años de labor ininterrumpida, mi 

formación en la UNAM ha sido y continúa siendo el soporte para 

realizar un trabajo responsable, comprometido y de calidad en el 

sector privado y público donde he prestado mis servicios, lo cual 

sustento a lo largo de este Informe de Desempeño Profesional. 

 

     Como reflexión --de acuerdo a mi experiencia en la práctica del 

Periodismo y de la Comunicación Social--, considero que contar con una 

carrera universitaria te afianza en el puesto de trabajo que sustentas, a 

pesar de la introducción de nuevas tecnologías que, en general, tienden a 

desplazarlos. 

 

     En la SAGARPA  esta situación ha sido notoria pues, incluso, han 

desaparecido puestos de los denominados de “confianza” del organigrama 

de la Coordinación General de Comunicación Social, tal es el caso de la 

Jefatura del Departamento de Síntesis y de la que corresponde a 

Monitoreo de Radio y Televisión. 

 

     En la actualidad, sólo existen “responsables” de ambas áreas, que 

recaen en compañeros que son parte del personal de “base”, pero que 

tienen una formación académica y profesional en una carrera afín al 

puesto que desempeñan. 
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     En el caso de Monitoreo de Radio y Televisión la SAGARPA contrató 

desde hace casi un lustro a una empresa privada (Especialistas en 

Medios); no obstante, sigue manteniendo a una plantilla laboral de ocho 

personas que se encargan de cubrir turnos en horarios escalonados. De 

lunes a viernes, de 7:00 a 14:00 horas, de 13:00 y 15:00 a 20:00 horas y 

de 16:30 a 21:30 horas. Los fines de semana, de 8:00 a 15:00 y de esta 

hora a las 19:00. 

 

     Por ello, considero de suma importancia que como profesional del 

Periodismo y de la Comunicación te mantengas actualizado en el uso de 

las nuevas herramientas tecnológicas que surjan y no permitas que te 

rebasen. 

 



 

 
 
 
 
 

ANEXOS 
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     El primer anexo corresponde al Proyecto de Programa de Trabajo que 
propuso la Dirección de Análisis de la SAGARPA para la elaboración de 
diversas carpetas informativas: 
 

- Carpeta Ejecutiva: manejo de temas coyunturales relacionados con 
el sector en los diarios capitalinos. 

 
- Carpeta Semanal: seguimiento de la información que la prensa 

nacional publica del sector. 
 

- Carpeta Temática: manejo de temas específicos que apoyen a 
servidores públicos de la SAGARPA. 
 

- Carpeta Ejecutiva de fin de semana: compuesta de una síntesis de 
la información que del sector publican las revistas nacionales, así 
como los suplementos y secciones especiales que incluyen los 
diarios los sábados y domingos. 

 
     Todas las carpetas estaban encaminadas a dotar de elementos 
suficientes a los servidores públicos de alto nivel de la dependencia para 
que dieran respuesta inmediata a las críticas mediáticas. 
 
     Mi participación fue en las carpetas temáticas, mismas que incluían el 
seguimiento de tópicos en los noticieros de radio y televisión y en los 
periódicos vespertinos que pudieran considerarse focos rojos. 
 
     El segundo anexo es un ejemplar de la Síntesis Informativa que, en la 
actualidad, elabora la Dirección General de Comunicación de la SCJN. 
 
     La síntesis está conformada por los mismos apartados que incluíamos 
en el tiempo que yo laboré en el Máximo Tribunal de Justicia del país 
(1992-1997). 
 
     Destacan las secciones denominadas “Ocho Columnas” y “Primeras 
Planas”, que menciono a lo largo de mis memorias de desempeño 
profesional. Lo único novedoso es la inclusión del monitoreo de radio y 
televisión. 

 

 



 

01 de diciembre de 2003 

 

 

PROYECTO  

DE PROGRAMA 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Coordinación General de Comunicación Social 

Titular: Lic. María Elena Mendoza García

2 0 0 4 
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MARCO CONTEXTUAL 
 

Vivimos en el siglo de la información y del conocimiento, pero con grave riesgo de ir perdiendo 

un nivel de conciencia crítica y política, fundamentalmente para construir una sociedad 

democrática integrada por hombres libres. Vivimos en el tiempo histórico de los cambios más 

inusitados que impactan profundamente la conducta humana y las estructuras de la sociedad. 

Vivimos la era de la sociedad mediática. La Revolución Científica y Tecnológica es la 

encargada de darle una nueva dimensión a las ilimitadas posibilidades que hoy tienen los medios 

de comunicación social y los diferentes instrumentos informativos que posee la sociedad. Hoy 

está en auge las tecnologías de la información y de la comunicación. 

 
Los medios de comunicación son claves en un proyecto de Nación y en un proceso democrático. 

Son las vías para el intercambio cultural y para la construcción de nuestro proceso civilizatorio. 

 

Representan la posibilidad de crear una opinión auténtica. Por ello la libertad de expresión es un 

derecho incuestionable que no puede ser vulnerado. 

 

No se puede concebir un régimen de libertades y una verdadera democracia sin libertad de 

expresión y sin un papel relevante de los medios de comunicación para informar y concientizar 

a la opinión pública. 

 

Lo cultural es decisivo en este campo, ya que en la aldea global, los  medios de comunicación 

masiva crean nuevos paradigmas culturales. 

 

Necesitamos reflexionar profundamente sobre estos nuevos paradigmas y el papel de los medios 

de comunicación. 

 

Así como los medios de comunicación pueden ser vehículos de robustecimiento cultural, y 

factor de desarrollo a través de la amplitud de horizontes que tienen capacidad de ofrecer, 

contienen también la posibilidad de causar graves daños. La exaltación de la violencia o de la 

búsqueda de emociones fuertes para estimular la atención, no pocas veces deja huellas negativas 

en las sensibilidades y favorece un trastoque de valores que conduce al debilitamiento moral. 

 

Los medios de comunicación están llamados a ser expresión de la sociedad a la que sirven y no 

instrumentos de manipulación al servicio de intereses económicos y políticos. 

 

En el actual momento de las democracias, cuando es evidente el riesgo que se corre de trocar la 

verdad objetiva por la “verdad consensuada”, los medios de comunicación son el instrumento 

del poder. Esta posición hace urgente una acción eficaz por parte del Estado, pues a él 

corresponde la defensa de la sociedad en todo lo que pueda dañarla, y resulta obvio que en un 

régimen de mayorías quien logre manipular las masas se constituye, de hecho, en un dictador 

legitimado por los procedimientos” 

 

Si queremos construir “un mundo parecido a nuestras esperanzas”, es preciso volver a rescatar 

LA VERDAD y no perder nuestra SINGULARIDAD y CRITICIDAD. 

 

Los gobiernos desempeñan un papel vital en la creación de la sociedad de la información. Deben 

comenzar por reconocer que la sociedad de la información es un proceso democrático y que los 
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obstáculos a la libertad de expresión y de opinión al libre ejercicio del periodismo deben 

desaparecer. 

 

Los gobiernos deben crear el marco legislativo y reglamentario adecuado para promover la 

creación de la sociedad de la información asegurando, al mismo tiempo, la defensa de la 

competencia y el pluralismo de los servicios. 
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ORGANIGRAMA 
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ESTRUCTURA Y PERFILES 
 

Mesa de Compendio – Revisión minuciosa, recorte, pegado y fotocopiado de notas 

informativas en una primera instancia de los matutinos de circulación capitalina: Reforma, La 

Jornada, Milenio, El Economista, El Financiero, El Independiente, El Universal, La Crónica, El 

Heraldo de México, Excélsior, El Sol de México, Unomásuno, Ovaciones, La Prensa y El Día., 

y su selección para conformar las secciones de:  

 

 Síntesis de la Carpeta 

 Secretario 

 Secretaría 

 Sector: (Organismos Oficiales, Organizaciones) 

 Acuerdo Nacional para el Campo 

 Sector Pesca 

 Acuerdos Comerciales Internacionales 

 Información General (Agenda legislativa, editoriales, columnas, artículos y cartones) 

 

(Cabe destacar que la información publicada en estos medios se cuantifica en la Carpeta 

Informativa, para identificar el número de notas publicadas sobre un tema determinado). 

 

Composición de la carpeta: 

 

 Portada con destinatario y fecha 

 Imagen de las Primeras planas 

 Relación de notas de ocho columnas de cada periódico y la segunda más importante. 

 Síntesis de la carpeta (esta información es lo más relevante del Secretario, la Secretaría y 

del Sector) 

 

Información en Internet: 

La página web en la parte de síntesis contiene: 

 

1. Relación de las notas de ocho columnas. 

2. Síntesis de la Carpeta 

3. Noticias de la SAGARPA (Secretario y Secretaría) 

4. Noticias del sector agroalimentario (Organismos Institucionales y Organizaciones de 

productores) 

5. Sector Pesca 

6. Acuerdos Comerciales Internacionales 

7. Información general (Agenda Legislativa, Leyes relacionadas con el Sector y Estados) 

8. Opinión (Editoriales, Columnas y Artículos que citen a la SAGARPA y/o al Secretario) 

9. Cartones (Relacionados con el sector Agroalimentario) 

 

 

Mesa de Análisis – Segunda etapa del proceso propuesto. Consiste en recoger toda la 

información disponible del proceso de síntesis. Se busca integrar en documentos sistematizados 

la problemática concreta de la política agropecuaria que se maneja en los distintos medios, con 

una aplicación y las líneas generales de cómo debe desarrollarse dicha aplicación para resolver 

el problema. Además, tiene como propósito la elaboración de productos especializados, tanto 
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periódicos como de coyuntura, con la finalidad de dar elementos a los funcionarios para 

solventar las problemáticas. 

 

a.- Temáticos: 

 Agricultura 

 Ganadería 

 Desarrollo Rural 

 Pesca 

 Alimentación 

 

b.- Especializados: 

 

 Comercio Internacional (OMC, TLCAN, Acuerdos Binacionales y otros tratados 

comerciales) 

 Agenda Legislativa General (Agenda legislativa relacionada con el sector y Leyes 

específicas) 

 Carpeta Ejecutiva del Secretario y la Secretaría 

 Organismos, Organizaciones y Estados 

 

Nota: Estos productos tienen una periodicidad semanal. Sin embargo, cualquiera de estos 

grandes temas puede manejarse en la coyuntura diaria según la circunstancia. 

 

Monitoreo de medios electrónicos (Radio y Televisión) – Dentro de esta etapa del proyecto, 

se busca que personal de la coordinación (ex profeso para tal fin) se encargue de monitorear, de 

manera continua, los principales noticiarios matutinos, vespertinos y nocturnos de radio y 

televisión, con el objeto de capturar, transcribir y enviar a los funcionarios de la SAGARPA, los 

temas del sector agroalimentario, los de mayor relevancia, así como los comentarios emitidos 

por los responsables de la conducción de los noticiarios. 

 

El envío del material capturado se realizará, de manera cotidiana, en dos cortes: matutino, a las 

11.30 horas y, el vespertino a las 19.30 horas. Estos cortes se envían al equipo directivo de la 

SAGARPA. 

 

Sin embargo, cuando la información difundida tenga inusual trascendencia, se informará de 

manera inmediata vía telefónica a la Coordinación General. 

Banco de Información – La propuesta incluye la configuración de una base de datos que 

permita, conforme avance el tiempo, enriquecer todos y cada uno de las diferentes carpetas que 

se  generen en el marco del proyecto. 
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                         EQUIPOS PRODUCTOS Y PERIODICIDAD 

 

 

 

 

DIRECCIÓN DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS 

 

 

EQUIPO 
 

HORARIO 
 

PRODUCTOS 
 

PERIODICIDAD 
 

OTROS 
 

MESA DE 
COMPENDIO 

 
DE 4 A 7 

 
CARPETA DE MEDIOS Y 
SÍNTESIS DE CARPETA 

LUNES A 
DOMINGO 

 
ACTUALIZAR RECORTE 

 

MESA DE ANÁLISIS 
 

DE 6 A 13 
(12) 

 

DIVERSOS 
CARPETA EJECUTIVA Y 

CARPETA SEMANAL  

LUNES A 
VIERNES 
VIERNES 

CARPETAS 
ESPECIALIZADAS (CD) 

MONITOREO 
ELECTRÓNICO 

 

DE 6 A 13 
(2) 

 

BITÁCORA-
TRANSCRIPCIÓN-ENVÍO 

(CORTE 11:00) 

LUNES A 
VIERNES 
SEMANAL 

 
CUANTIFICACIÓN Y 

SEGUIMIENTO 

MONITOREO 
VESPERTINO 

 

DE 2 A 9 
(11) 

 

BITÁCORA-
TRANSCRIPCIÓN-ENVÍO 

(CORTE 7:30) 

LUNES A 
VIERNES 
SEMANAL 

 
 

CUANTIFICACIÓN Y 
SEGUIMIENTO 

BANCO DE 
INFORMACIÓN 

 
DE 8 A 2 

 

CARPETAS 
ESPECIALIZADAS 

 

LUNES A 
VIERNES 

 

ACTUALIZAR 
INFORMACIÓN 
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MESA DE COMPENDIO 
 

 

 

 

 

 

GRUPO DE SELECCIÓN, 

CORTE Y FORMATEO 

 

 

GRUPO DE 

JERARQUIZACIÓN E 

INTEGRACIÓN 

 

CARPETA DE PRENSA 

ESCRITA 

(DIARIA MATUTINA Y 

VESPERTINA) 

 

Juan Gómez Miranda, Lidia 

López Peralta, Patricia González 

Arenas, Carlos Velázquez 

Ramos, Alfredo Zambroni 

Lamas, Gumaro Díaz Acosta, 

Teresa García Ramírez (V) y 

José Anacleto Morales 

Barrientos (FS) 

Miguel Ángel Paydón 

Esquivel, 

Marco Antonio Navarro 

Escobar, 

Rafael Sánchez Rodríguez, 

Agustín Álvarez Núñez (V) y 

Amador del Castillo García 

(FS) 

 

 

 

 

 

 

 

GRUPO DE REDACCIÓN Y EVALUACIÓN 

 

 

SÍNTESIS DE CARPETA DE PRENSA 

(DIARIA) 

 

 

Antonieta Toledo, María de los Ángeles Muñoz 

Roldán, Víctor Sandoval Velásquez (FS), Ma. 

Concepción Campos López (FS) y Sandra Mondragón 

Aguilar (FS) 

 

 

 

 

 

 

 

GRUPO DE ENTREGA DE DOCUMENTOS A 

FUNCIONARIOS 

 

 

SÍNTESIS DE CARPETA DE PRENSA 

(DIARIA) 

 

 

Ignacio Rivero Mendoza, Rutilo Callejas Hernández y 

Leonardo Lince Reyes (FS) 

 

(V) Vespertino 

(FS) Fin de semana 
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MESA DE ANÁLISIS 
 

 

 

 

 

 

LUIS VEGA 

GRANADOS 

 

EDUARDO 

ESPINOSA 

RASGADO 

 

 

PATRICIA NICOLÁS 

TRUJILLO 

 

PATRICIA 

MARTÍNEZ 

GÓMEZ 

 

CARPETA 

EJECUTIVA 

(LUNES A 

VIERNES) 

 

 

TITULAR 

SAGARPA 

SECRETARÍA 

 

ORGANISMOS 

OFICIALES 

VINCULADOS AL 

SECTOR 

 

ORGANISMOS 

CIVILES 

VINCULADOS AL 

SECTOR 

ESTADOS 

 

 

LEGISLATIVO 

FEDERAL 

PARTIDOS 

POLÍTICOS 

 

CARPETA 

SEMANAL 

(CADA VIERNES) 

 

 

LA SAGARPA 

EN LOS 

MEDIOS 

 

ORGANISMOS 

OFICIALES 

VINCULADOS AL 

SECTOR 

 

ORGANISMOS 

CIVILES 

VINCULADOS AL 

SECTOR 

ESTADOS 

 

 

LEGISLATIVOS 

ESTATALES 

PARTIDOS 

POLÍTICOS 

 

CARPETAS 

ESPECIALIZADAS 

 

 

 

TITULAR DE 

LA SAGARPA 

SECRETARÍA 

ORGANISMOS 

OFICIALES Y 

CIVILES 

 

 

GLOBALIZACIÓN 

DEL SECTOR 

COMERCIO 

INTERNACIONAL 

ACUERDOS 

COMERCIALES 

 

 

FENÓMENOS 

METEOROLÓGICOS 

ACUERDO NACIONAL 

PARA EL CAMPO 

EJECUTIVOS 

ESTATALES 

 

 

LEGISLATIVO 

FEDERAL 

LEGISLATIVOS 

ESTATALES 

PARTIDOS 

POLÍTICOS 

 

 

 

 

CARPETAS 

ESPECIALES 

 

 

COYUNTURA* 

 

* Todas las áreas intervienen en su concreción. 
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MONITOREO ELECTRÓNICO 
 

 

 

 

 

 

MATUTINO 

RADIO Y TV 

 

VESPERTINO 

RADIO Y TV 

 

 

 

BITÁCORA 

TRANSCRIPCIÓN 

ENVÍO 

(LUNES A VIERNES) 

 

 

Ramón Pérez Vargas 

Patricia Martínez Gómez 

Norma Galindo Rivas 

Julio Cesar Cervantes 

Medina 

 

Jaime Gómez Ramírez 

Carlos Reyes Nieves 

María Eugenia Pulido 

Flores 

  

 

 

CUANTIFICACIÓN 

SEGUIMIENTO 

(SEMANAL) 

 

 

 

 

Patricia Martínez Gómez 

 

 

María Eugenia Pulido 

Flores 

 

 

 

 

 

                                           ENLACE CIBERNÉTICO 

 

 

 

 

 

INFORMÁTICA E INTERNET 

 

 

INVESTIGACIÓN Y SEGUIMIENTO 

(LUNES A VIERNES) 

 

 

José Aguilar, Eduardo Espinosa Rasgado y José Luis 

Iván González Berrospe 
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BANCO DE INFORMACIÓN 
 

 

 

 

CAPTURA DE INFORMACIÓN 

ESPECIALIZADA 

(LUNES A VIERNES) 

 

 

 

 

Martha Orozco, Jorge Jiménez Díaz, y Judith 

Torres Arriaga  

 

 

CLASIFICACIÓN DE INFORMACIÓN 

(LUNES A VIERNES) 

 

 

 

José Luis Juárez Luna, Renato Marcos de 

Gortari Sánchez y Domingo Lozada Aguilar 

 

 

 

APOYO LOGÍSTICO  SECRETARIAL 

 

 

Olivia Ramírez Alvarado 

 

 

PROGRAMA ORDINARIO 
 

 

 CARPETA DE PRENSA: 

(Incluye síntesis de la carpeta) 

  6:00 am     SECRETARIO 

        COORDINADORA C.S. 

 RUTA CRÍTICA: 

(Análisis del día) 

  9:00 am     PRESIDENCIA 

        COORDINADORA C.S. 

 SÍNTESIS DE PRENSA: 

(Incluye recortes) 

  9:00 am     INTERNET 

EQUIPO DIRECTIVO 

 CORTE MONITOREO: 

  11:30 am     INTERNET 

EQUIPO DIRECTIVO 

 

 CORTE VESPERTINO: 

  7:30 pm     INTERNET 

EQUIPO DIRECTIVO 
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PROGRAMA EXTRAORDINARIO 
 

 

 

 ENVÍO DE NOTAS SEGÚN FUNCIONARIO (Temas Coyunturales) 

 

 

 ENTREGA DE CARPETAS ESPECIALIZADAS A LA COORDINACIÓN 

 

 

 POSTURAS DISCURSIVAS DEL SECRETARIO 

 

 

 INVESTIGACIONES ESPECIALES 

 

 

 RESPUESTA INMEDIATA A PETICIONES INFORMATIVAS 

 

 

 PROGRAMAS PARA DELEGACIONES 

 

 

 OTROS 

 

PRODUCTOS 
Documento que se integra cada semana para el 

manejo de los temas que durante siete días 

configuraron instancias críticas a la política federal 

en el sector, precisando una ruta crítica para la 

resolución de premisas que refuercen las posturas 

oficiales que se sustentan en el PND y en los 

programas sectoriales. 

 

ESPECIFICACIONES: 

Cada semana, este instrumento recogerá las 

interrelaciones que guardan todos aquellos 

organismos vinculados al sector, oficiales y 

sociales, nacionales e internacionales, para 

sustentar respuestas inmediatas a posibles 

expectativas o escenarios críticos, teniendo en 

cuenta que el dinamismo de los protagonistas del 

sector y el mismo sector requieren de 

planteamientos que sustenten un panorama acorde 

a la importancia del sector primario. 

En cada periodo se integrarán tres temas álgidos y 
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coyunturales. 

Documento que da seguimiento a la información 

que la prensa nacional tiene del sector 

responsabilidad de la actual SAGARPA, 

conteniendo planteamientos, posiciones y 

pronunciamientos, tanto de los diferentes actores 

del sector –ya como grupos organizados, como 

líderes de opinión, o de manera individual– que en 

él existen o de las instituciones que inciden en su 

medio. 

ESPECIFICACIONES 

Revisión cotidiana de las manifestaciones de los 

protagonistas del sector oficial (desde funcionarios 

públicos y organismo descentralizados del sector 

hasta legisladores e investigadores, además de 

organizaciones y ONG’s que se encuentran 

inmersos en el sector) que la prensa nacional 

incluyó en sus espacios. En la carpeta se medirá el 

interés mediático hacia el sector, sus protagonistas 

o programas y el seguimiento de las posiciones que 

adoptan los conformadores de opinión en torno a 

las políticas oficiales de la administración pública federal, sin olvidar el seguimiento del valor 

informativo de los productos que Comunicación Social de la SAGARPA maneja ante los 

medios. 

La carpeta contiene las siguientes secciones: Panorama general de la semana, marco referencial 

del sector en el ámbito nacional (mediante las notas relevantes de las primeras planas de los 

periódicos); La SAGARPA en los medios, refleja el interés mediático que despertó en la política 

agropecuaria y sus responsables operativos; Organismos vinculados al sector (subdivididas en 

oficiales, sociales e internacionales) en donde se jerarquizan los pronunciamientos de todo 

personaje que con su comportamiento modifica el estatus del sector, y Las noticia en los 

estados, donde se puntualiza el devenir cotidiano del sector a nivel entidad. 

 

Las carpetas especiales, tanto temáticas o 

especializadas como las de coyuntura, son un 

instrumento especializado para los servidores públicos 

de la SAGARPA, que les permitirá contar con 

elementos sobre temas específicos para que su 

discurso se vuelva enunciado estratégico y puedan 

asumir su compromiso para con la administración 

pública federal. 
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Asimismo, plantean la composición dinámica del 

sector, en  instancias críticas mediáticas, para que 

los protagonistas oficiales tengan capacidad de 

acción en un nivel de respuesta inmediata. 

 

 

 

 

Focos Rojos 

 

ESPECIFICACIONES: 

 

Las carpetas temáticas se integran con la revisión exhaustiva que la prensa nacional hizo sobre 

algún tópico del sector y los pronunciamientos de los actores que en él se mueven. El análisis de 

tales elementos permitirá delinear estrategias y políticas uniformes, además de llevar un 

seguimiento puntual de aquellos tópicos que pudieran considerarse focos rojos del sector. Las de 

coyuntura  poseen un formato (“Ruta Crítica. Análisis de la Información”) que esquematiza, 

sobre una problemática, un  proceso analítico específico y recomendaciones a la misma. 
 

 

Es un producto que se compone de una síntesis de las 

revistas nacionales de política, además de los 

suplementos y secciones especiales que los diarios 

tienen los fines de semana, así como de una síntesis en 

torno a la actividad del Secretario y de la SAGARPA 

en los periódicos de los días sábado y domingo.  
 

 

* Se harán reenfoques cada seis meses a las 

constantes del Proyecto de Programa para validar 

su operatividad. 
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RESPONSABLES 
 

 

Fidel Ramírez Guerra 

Director de Análisis 

 

Luis Vega Granados 

Responsable del área de Análisis 

 

Eduardo Espinosa Rasgado 

Responsable del área de Investigación 

 

Patricia Martínez Gómez y María Eugenia Pulido Flores 

Responsables del área de Monitoreo 

 

Miguel Ángel Paydón Esquivel 

Responsable del área de Compendio 

 

c.c.p. Javier Usabiaga Arroyo, Titular de la SAGARPA. 

      Bruno Anzaldo González, subdirector de Comunicación Central y Delegaciones 

 
ELABORÓ DIRECCIÓN DE ANÁLISIS 
analisis.cgcs@sagarpa.gob.mx   

sintesis.cgcs@sagarpa.gob.mx 

monitoreo.cgcs@sagarpa.gob.mx      
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